
Футбол увел 
покупателей
Во время ЧМ-2018 
у интернет-магазинов 
упал трафик 

В период чемпионата мира по 
футболу трафик интернет-мага-
зинов снизился почти в полтора 
раза, сократилась посещаемость 
сайтов онлайн-игр и участников 
рынка Forex, выяснила компания 
Qrator Labs. Еще более выражено 
падение трафика было в дни игр 
российской сборной. Такая ди-
намика связана не только с попу-
лярностью футбольных матчей, 
но и с сезоном отпусков, объяс-
няют участники рынка.

Во время чемпионата мира (ЧМ) 
по футболу существенно потеряли 
трафик некоторые онлайн-ресур-
сы рунета, говорится в отчете Qrator 
Labs на основе статистики за май—
июль 2018 года. Трафик интернет-ма-
газинов сократился на 46%, а посе-
щаемость торговых площадок сни-
зилась на 43%, на треть уменьшился 
и интерес к торгам на Forex, на 14% 
сократился трафик онлайн-игр, го-
ворится в отчете. В дни матчей с уча-
стием сборной России по футболу 
изменения трафика были выраже-
ны сильнее: аудитория онлайн-игр 
уменьшалась на 38%, а торговых пло-
щадок — на 28%, впрочем, их клиен-
ты возвращались сразу после того, 
как заканчивались матчи с участи-
ем россиян.

Президент Ассоциации компа-
ний интернет-торговли Артем Со-
колов говорит, что по трафику в он-
лайн-торговле «никаких кардиналь-
ных изменений» в течение этого ме-
сяца не фиксируется. Впрочем, он 
допускает, что небольшое падение 
все же есть, но оно может быть выз-
вано разве что сезонным фактором. 
Похожая версия и у других участни-
ков рынка. «На сайте лицензирован-
ного форекс-дилера ООО 

”
Альпари 

Форекс“ мы наблюдаем некоторое 
снижение трафика. Мы не исклю-
чаем влияния ЧМ-2018, но в первую 
очередь связываем этот факт с пери-
одом отпусков»,— сообщили 

”
Ъ“ в 

«Альпари Форекс». ЧМ не оказал су-
щественного влияния на динамику 
аудитории игровых проектов: как 
обычно, летом активность пользо-
вателей снизилась, соглашается ру-
ководитель игрового направления 
Mail.ru Group Василий Магурян.

На другие онлайн-ресурсы руне-
та, напротив, пришлись пиковые на-
грузки, отмечает Qrator Labs.
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В гостях у сказки
Украину и Грузию приняли в штаб-квартиру НАТО

Вчера в Брюсселе за-
вершился саммит НАТО, 
участники которого заве-
рили, что альянс «един, 
как никогда раньше». 
Это заявление прозву-
чало по итогам обсужде-
ния вопроса о повыше-
нии странами—членами 
НАТО бюджетных рас-
ходов на оборону до 2% 
и даже 4% от националь-
ного ВВП и других тем, 
включая отношения с со-
юзниками. На состояв-
шемся в рамках самми-
та заседании в формате 
Украина— Грузия—НАТО 
президентов двух пост-
советских республик Пет-
ра Порошенко и Георгия 
Маргвелашвили активно 
хвалили за проведенные 
реформы, «приближа-
ющие их к НАТО». Одна-
ко от любой конкретики 
по поводу сроков их воз-
можного присоедине-
ния к альянсу в Брюсселе 
воздержались.

«Совместный путь 
и совместная цель»
Формат состоявшейся в рам-
ках саммита НАТО встре-
чи был выбран неслучай-
но: он позволил обойти за-
прет, который на проведе-
ние комиссий НАТО—Укра-
ина наложила Венгрия. На-
помним, Будапешт возму-
щен новым украинским за-
коном «Об образовании», ог-
раничивающим препода-
вание на языках нацмень-
шинств, и выражает свое не-
довольство, блокируя дву-
сторонние переговоры меж-
ду Киевом и альянсом.

Глава МИД Украины Па-
вел Климкин, впрочем, за-
верял, что дело не в поли-
тике — просто програм-
ма саммита НАТО настоль-
ко плотная, что для отдель-
ных встреч с представите-

лями Киева и Тбилиси вре-
мени нет. К тому же, как от-
мечал министр, у двух стран 
«совместный путь и совмест-
ная цель» — членство в НА-
ТО. И, как следовало из вче-
рашнего совместного высту-
пления Петра Порошенко и 
Георгия Маргвелашвили на 
форуме NATO Engages, стре-
миться в альянс страны за-
ставляют действия России. 
«Один из постоянных чле-
нов Совбеза ООН — агрес-
сор. В этих условиях единст-
венный механизм, который 
работает,— это НАТО»,— убе-

ждал собравшихся в зале по-
литиков, экспертов и журна-
листов Петр Порошенко.

Украина постепенно дви-
жется к своей цели, что не-
сколько раз отметил вче-
ра генсек НАТО Йенс Стол-
тенберг. Так, 5 июля прези-
дент Порошенко подписал 
закон «О национальной без-
опасности Украины», кото-
рый, по его словам, «будет 
способствовать достиже-
нию совместимости в обо-
ронной сфере со странами 
НАТО». Депутат Верховной 
рады от «Блока Петра Поро-

шенко» Светлана Залищук 
в рамках NATO Engages по-
яснила 

”
Ъ“: «Теперь Мино-

бороны и Служба безопас-
ности Украины будут нахо-
диться под гражданским 
контролем, что является ос-
новным принципом в стра-
нах НАТО. Кроме того, важ-
ным моментом стал переход 
на совершенно новый уро-
вень прозрачности оборон-
ного бюджета. Мы стремим-
ся к тому, чтобы каждая ста-
тья расходов была открыта и 
детализирована, дабы избе-
жать злоупотреблений».

«Я сам являюсь автором 
этого закона»,— заявил на 
форуме NATO Engages Петр 
Порошенко, отвечая на кри-
тику по поводу нынешней 
нехватки прозрачности воен-
ного бюджета. Он пояснил, 
что в условиях войны рез-
ких движений не предпри-
нималось — «не из-за кор-
рупции, а из-за того, что рос-
сийская ФСБ действовала по 
всей стране». «Но сейчас нам 
очень важно продемонстри-
ровать прозрачность»,— до-
бавил президент.

Петр Порошенко вче-
ра также подтвердил, что 
следующим шагом должно 
стать внесение в конститу-
цию Украины упоминания 
в качестве цели трансатлан-
тической интеграции, «что-
бы никто не мог от этого 
отступить». По его словам, 
вступление в НАТО — это 
«цивилизационный выбор, 
который однозначно под-
держивается народом Укра-
ины». Что касается третьих 
стран, то их мнение, как дал 
понять украинский лидер, 
значения не имеет. «Мы не 
будем ни у кого спрашивать 
разрешения, стать членом 
НАТО или нет. У нас есть 
суверенное право (на при-
соединение к альянсу.— 

”
Ъ“)»,— сказал он. О том, что 

Украина имеет право «опре-
делять свое будущее и курс 
внешней политики, свобод-
ный от внешнего вмеша-
тельства», говорится и в де-
кларации по итогам самми-
та НАТО.
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Пенсии оказались 
в бездоходной ситуации 
При переводе своих накоплений  
граждане потеряли более 100 млрд рублей

За три года граждане, решившие до-
срочно перевести свои пенсионные 
 накопления из фонда в фонд, потеряли 
на этом более 100 млрд руб. инвестици-
онного дохода. Больше всего денег ли-
шились «молчуны», решившие досроч-
но перейти в НПФ. Однако и граждане, 
решившие поменять НПФ на другой 
фонд, потеряли порядка 40 млрд руб. 
Лишение инвестдохода задумывалось 
в свое время как штрафная мера, кото-
рая должна была удержать граждан от 
слишком частой смены фонда, но этот 
механизм не работает, констатируют 
участники рынка.

Счетная палата (СП) в четверг обнародо-
вала свои данные о потерях гражданами до-
хода от инвестирования пенсионных на-
коплений при досрочной смене фонда. По 
данным СП, эти потери превысили 80 млрд 
руб. По итогам переходной кампании 2015–
2016 годов граждане, решившие досрочно 
перевести накопления из НПФ в Пенсион-
ный фонд России (ПФР) или другой НПФ, 
потеряли 19 млрд руб. За эти же два года 

«молчуны», перешедшие в НПФ, потеряли 
29,4 млрд руб. По результатам кампании 
2017 года при переходе из ПФР в НПФ «до-
срочники» лишились 33,8 млрд руб. инве-
стдохода. «Таким образом, по имеющимся 
у Счетной палаты сведениям, потерянный 
доход составил 82,217 млрд руб.»,— заявил 
представитель СП, признав, что данные 
контрольного органа по 2017 году непол-
ны: не хватает данных о гражданах, перево-
дивших накопления из НПФ. Источник 

”
Ъ“, 

знакомый с документами СП, утвержда-
ет, что эти потери составляют еще 20,7 мл-
рд руб. Аналитическая служба Ассоциации 
НПФ (АНПФ) оценивала их в сумму от 27 мл-
рд руб. В любом случае, суммарные потери 
гражданами инвестиционного дохода по 
пенсионным накоплениям за 2015–2017 
годы превышают 100 млрд руб.

Согласно действующим с 2015 года нор-
мам закона, гражданин может менять стра-
ховщика раз в пять лет без потери дохода, по-
лученного от инвестирования накоплений.
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Смуглянин-молдаванин 
Дмитрий Козак будет вновь курировать 
Молдавию и Приднестровье

Президент Владимир Путин назначил 
вице-премьера Дмитрия Козака своим 
спецпредставителем по развитию тор-
гово-экономических отношений с Мол-
давией. Источники ”Ъ“ говорят, что он 
будет курировать и Приднестровье. Но 
сопредседателем российско-молдав-
ской межправкомиссии по торгово-эко-
номическому сотрудничеству он не ста-
нет — на эту позицию прочат другого 
зампреда правительства Алексея Гор-
деева. В Кишиневе от господина Козака 
ожидают реальных сдвигов в непростых 
отношениях с Москвой. Молдавская те-
матика Дмитрию Козаку хорошо знако-
ма, но это скорее плохой опыт: в 2003 
году власти Молдавии отказались под-
писать разработанный и согласованный 
им по их же просьбе план урегулирова-
ния приднестровского конфликта.

Указ о возложении на Дмитрия Козака 
обязанностей спецпредставителя президен-
та РФ по развитию торгово-экономических 
отношений с Молдавией Владимир Путин 
подписал 11 июля. Документ обнародован 
вчера. В нем также признаются утративши-
ми силу указы о назначении спецпредстави-

телем президента по Приднестровью Дмит-
рия Рогозина, в мае возглавившего Роскос-
мос. Дмитрий Рогозин, работавший в 2011–
2018 годах вице-премьером по ВПК, занял-
ся Молдавией в 2012 году. Сначала как спец-
представитель президента по Приднестро-
вью, а позже и как сопредседатель двусто-
ронней межправкомиссии по торгово-эко-
номическому сотрудничеству. Проблемы 
были на каждом направлении.

Тирасполь попал в зону ответственно-
сти господина Рогозина в непростой пери-
од. В конце 2011 года в непризнанной ре-
спублике прошли выборы президента. Мо-
сква открыто поддерживала спикера пар-
ламента Анатолия Каминского, но с боль-
шим перевесом победил молодой оппози-
ционер Евгений Шевчук. Ответственным 
за этот провал собеседники 

”
Ъ“ называли 

главу кремлевского управления по межре-
гиональным и культурным связям с зару-
бежными странами (именно оно курирова-
ло выборы в Приднестровье) Сергея Вино-
курова, вскоре покинувшего администра-
цию президента.
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Депутатов заксобраний начали отзывать 
из летних отпусков для обсуждения пенси
онной реформы. До этого спикер  Госдумы 
Вячеслав Володин раскритиковал коллег 
из субъектов РФ за то, что они рано ушли 
на каникулы. Регионы продолжают направ
лять в нижнюю палату отзывы: отрицатель
ных среди них нет, поскольку большинство 
в заксобраниях у «Единой России».

Депутаты Курганской облдумы 12 июля прер-
вали каникулы, чтобы обсудить пенсионную ре-
форму. В своем отзыве они признали необходи-
мость внесения изменений в пенсионную систе-
му. Против проголосовали представители КПРФ, 
«Справедливой России» и ЛДПР. Одновременно в 
Кургане прошел организованный профсоюзами 
митинг против повышения пенсионного возра-
ста, который собрал, по разным оценкам, от 500 до 
тысячи человек. Внеочередное заседание провели 
и депутаты Томской облдумы, которые поддержа-
ли пенсионную реформу. Аппарат Белгородской 
облдумы в срочном порядке также собирает депу-
татов для голосования по проекту пенсионной ре-
формы 16 июля. По словам депутата от КПРФ Анас-
тасии Байбиковой, руководству заксобрания для 
обсуждения пенсионной реформы потребовалось 
присутствие всех депутатов, несмотря на отпуск и 
официально объявленные каникулы.

По словам главы фракции КПРФ в Курской 
облдуме Александра Анпилова, депутатов тоже 
срочно собирают на внеочередное заседание, 
посвященное пенсионной реформе. «На руко-
водство думы, видимо, надавили из Москвы, и 
теперь они собирают нас в ближайшую пятницу 
после обеда, хотя сессия стояла в плане всего на 
несколько дней позже. Меня известили об этом 
по электронной почте»,— рассказал коммунист. 
Господин Анпилов заметил, что вернуться из от-
пуска не успеет. «Но наши ребята придут и про-
голосуют против, несомненно»,— заключил он.

9 июля спикер Госдумы Вячеслав Володин 
раскритиковал региональных депутатов, кото-
рые раньше времени уходят на каникулы. Пра-
вительственный законопроект о повышении 
пенсионного возраста был внесен в Госдуму 16 
июня и отправлен в рассылку субъектам законо-
дательной инициативы для подготовки отзывов 
до 17 июля. В этот день комитет Госдумы по тру-
ду и социальной политике может провести засе-
дание, посвященное пенсионной реформе, пе-
ред первым чтением. Предварительная дата рас-
смотрения законопроекта нижней палатой — 19 
июля, но официально она еще не назначена.

Вчера сразу три комитета заксобрания Свер-
дловской области (социальный, бюджетный и 
по региональной политике) одобрили законо-
проект. Депутаты Ульяновской области так и не 
направили в Госдуму свой отзыв, однако вместо 
отзыва, принятого заксобранием, в среду в Гос-
думу было направлено решение совета заксо-
брания, которым «признается обоснованной не-
обходимость принятия мер по изменению пен-
сионной системы». Заседание парламента прой-
дет не раньше 25 июля.

Депутат Госдумы Олег Шеин («Справедливая 
Россия») говорит, что все направленные в Госдуму 
отклики положительные. Однако если в нижнюю 
палату направлено письмо не от заксобрания или 
губернатора, то «оно никак не может быть учте-
но», пояснил депутат. В Татарстане проект пенси-
онной реформы 8 июля рассмотрел только коми-
тет по социальной политике, признав «целесоо-
бразным» реформирование пенсионной систе-
мы. Профсоюзы республики, в свою очередь, вы-
ступили против любого повышения пенсионно-
го возраста. Они утверждают, что инициатива пра-
вительства «вредная для российской экономики». 
Собрав против пенсионной реформы 29 тыс. под-
писей, они направили вчера Вячеславу Володину 
требование снять этот вопрос с повестки нижней 
палаты. Профсоюзные активисты в письме к спи-
керу утверждают, что до 65 лет, а значит и до пен-
сии, не доживут 40% мужчин и 20% женщин.

Краснодарское заксобрание поддержало за-
конопроект о повышении пенсионного возра-
ста в ходе последней перед каникулами сессии. 
Спикер парламента Юрий Бурлачко попросил 
коллег высказать свою позицию оперативней. 
«Мы обсудили пенсионную реформу с общест-
венностью, и уверяю вас, нет ни одного челове-
ка, который бы высказался за сохранение суще-
ствующей ситуации в пенсионной системе,— за-
явил он.— Мы поддерживаем инициативу пра-
вительства и понимаем, что это непопулярное 
решение. Да, эту ответственность мы разделяем 
с федеральными органами власти». В Ленинград-
ской области единороссы решили поддержать 
законопроект без обсуждения. Лидер фракции 
Олег Попов сослался на то, что вопрос «подробно 
обсудили на заседании комиссий». Это не позво-
лило представителям оппозиции выступить. Ли-
дер фракции ЛДПР Андрей Лебедев возмутился: 
«Зачем тогда вообще здесь наше присутствие». В 
знак протеста коммунисты, справороссы и фрак-
ция ЛДПР покинули заседание.

Отдел политики

Заксобрания собираются 
с мыслями о пенсиях
В регионах идет обсуждение реформы

Для повышения за пред
стоящие шесть лет объе
ма несырьевого экспорта 
с $140 млрд до $250 мл
рд правительству предло
жено обновить практически 
все принятые программы по 
поддержке поставок товаров 
и услуг за рубеж — сводный 
перечень мер в рамках но
вого нацпроекта подготовил 
Минпромторг. Уже дейст
вующие в рамках проектно
го офиса направления пред
лагается расширить за счет 
программ по поддержке экс
порта услуг, по логистике 
и региональным мерам. Все
го на реализацию старых и 
новых мер запрошено 2 трлн 
руб. на срок до 2024 года.

Как стало известно 
”

Ъ“, 
Минпромторг подготовил и на-
правил в правительство пред-
ложения по нацпроекту «Ме-
ждународная кооперация и 
экспорт». Ранее Белый дом в 
рамках прежнего формата — 
приоритетного проекта «Ме-
ждународная кооперация и 
экспорт» утвердил четыре про-
граммы поддержки несырье-
вого экспорта: по системным 
мерам, по поддержке экспорта 
в промышленности и в АПК, по 
развитию экспортного потен-
циала российской системы об-
разования. Теперь их предлага-
ется дополнить федеральными 
проектами «Логистика между-
народной торговли», «Экспорт 
услуг», «Региональные экспорт-
ные программы» (программа 
по образованию проектом не 
стала). Предполагается, что ре-
ализация нацпроекта начнется 
с октября 2018-го, курировать 
его будет первый вице-премь-
ер Антон Силуанов, руково-
дителем проекта назван глава 
Минпромторга Денис Манту-
ров, администратором — гла-
ва РЭЦ Андрей Слепнев. 

По итогам реализации 
проектов объем несырьево-
го экспорта должен вырасти 
с $140 млрд по итогам 2017-го 
до $250 млрд в 2024-м. Всего 
на это заложено 1,98 трлн руб. 
в 2018–2024 годах, в том числе 

по промышленному экспор-
ту — 885 млрд руб., для АПК — 
769 млрд руб., на системные 
меры — 233,4 млрд руб. Резкое 
увеличение объемов поддер-
жки в рамках нацпроекта мо-
жет произойти уже с 2019 года: 
284 млрд руб. против 52 млрд 
руб. в 2018-м. 

Для поддержки промыш-
ленного экспорта до конца сле-
дующего года предлагается об-
новить отраслевые програм-
мы (в том числе установив от-
дельные меры для Росатома), 
а также увязать импортозаме-
щение с конкурентоспособ-
ностью на внешних рынках. 
Предлагается изменить прави-
ла предоставления господдер-
жки с учетом ориентации по-
лучателей на экспорт, ввести 
механизм поддержки постав-
ки первой партии и утвердить 
единый перечень высокотех-

нологичной продукции. В аг-
росекторе предлагается раз-
вивать экспортную логистику, 
в том числе за счет компенса-
ции затрат на поставки.

В блоке по логистике пред-
усмотрено обновление и стро-
ительство новых пунктов про-
пуска через границу, снятие 
регуляторных барьеров при 
перевозках (в том числе тран-
зитных), а также развитие экс-
портно ориентированных 
транспортных коридоров. По 
экспорту услуг предусмотре-
но освобождение от валютно-
го контроля (за исключением 
транспортных и строительных 
услуг), упрощение визового ре-
жима для туристов, расшире-
ние на таких экспортеров дей-
ствующей системы субсидий 
(на продвижение, сертифика-
цию и так далее). Также в про-
грамме зафиксировано приме-
нение нулевой ставки НДС при 
экспорте оборудования, ис-
пользуемого для строительства 
объектов за рубежом. Еще одна 
программа — по поддержке 
экспорта регионов — включа-
ет разработку обновленного 
регионального экспортного 

стандарта, который предлага-
ется внедрить к 2021 году. 

Обновление программы по 
системным мерам предусма-
тривает модернизацию торг-
предств (за их работу теперь от-
вечает Минпромторг, а не Мин-
экономики), а также совместное 
финансирование РЭЦ и ВЭБом 
проектов по модернизации экс-
портно ориентированных про-
изводств. Также в списке мер за-
писано снятие излишних тре-
бований по лицензированию, 
упрощение процедур в рам-
ках «единого окна» (блок вклю-
чает отмену валютного контр-
оля и уголовной ответственно-
сти за его нарушение, расшире-
ние применения нулевой став-
ки НДС при экспорте, упрощен-
ный порядок декларирования 
единичных образцов товаров). 
Впрочем, реализация этих мер 
преимущественно вынесена на 
более отдаленную перспекти-
ву — реестр экспортеров пред-
лагается создать к ноябрю 2020-
го, «единое окно» на базе РЭЦ — 
лишь к 2021-му («дорожную кар-
ту» предлагается утвердить к 
июню 2019-го). 

Татьяна Едовина

Два триллиона на вывоз
Минпромторг упаковал в нацпроект  
меры поддержки экспорта

Власти Московской области  приготовили 
ряд нововведений для автомобилистов: 
на дорогах появятся участки со специальной 
обгонной полосой, позволяющей безопасно 
опередить, например, фуру. Ширина про
езжей части при этом должна быть не ме
нее 13 м, чиновники обещают организовать 
такие полосы на участках «бетонок», Егорь
евского шоссе и на других дорогах. Вместе 
с тем готовятся и ужесточения: в населен
ных пунктах могут появиться ограничения 
скорости в 30 км/ч.

Ситуация с безопасностью движения в Подмо-
сковье вчера обсуждалась в ходе организованной 
ГИБДД конференции, посвященной снижению 
аварийности на встречке. Сегодня на россий-
ских дорогах каждое десятое ДТП происходит на 
встречной полосе, следует из данных ведомства.

Большая часть подмосковных дорог — двух-
полосные, без освещения и ограждений, обгон 
на них, как правило, запрещен, рассказал на-
чальник УГИБДД Московской области Виктор 
Кузнецов. Для удобства водителей на ряде участ-
ков в пилотном режиме началось применение 
новой схемы организации движения, называе-
мой 2+1. На двухполосной дороге укрепляется 
обочина (проезжая часть должна быть не уже 
13 м) и наносится разметка для трех полос: сред-
ний ряд используется для объезда, к примеру, 
медленного грузовика. Такая схема уже приме-
няется на участке Старосимферопольского шос-
се, в результате там сократилась аварийность, со-
общил господин Кузнецов.

Обгонные полосы появятся на разных участ-
ках, включая А-107 и А-108, Егорьевское шоссе, 
объяснил 

”
Ъ“ замминистра транспорта Москов-

ской области Игорь Королев. Егорьевское шоссе, 
отметим, одна из немногих трасс в области, где 
аварийность растет. Причина в большом числе 
фур, объезжающих по «Егорьевке» федеральную 
трассу М-5 «Урал» (там действует плата за проезд 
в рамках «Платона»): водители легковых авто не 
выдерживают медленной езды за большегруза-
ми, выезжают на встречку и попадают в аварии, 

пояснил господин Королев. На укрепление обо-
чин, организацию обгонных зон и освещение на 
Егорьевском шоссе уже выделено 650 млн руб. 
Еще одна мера — вырубка леса в зонах перед 
поворотами для улучшения видимости, на этот 
счет уже есть договоренность с Рослесхозом, до-
бавил Игорь Королев.

Вместе с тем, рассказал Виктор Кузнецов, рас-
сматривается и вариант ужесточения скорост-
ного режима. В 2016 году, напомним, областные 
власти установили на десяти автомагистралях 
ограничение в 50 км/ч. Теперь стоит задача за-
ставить водителей снизить скорость в районе 
пешеходных переходов: в некоторых населен-
ных пунктах, рассказал 

”
Ъ“ Игорь Королев, поя-

вятся знаки «30 км/ч» и камеры. Впрочем, началь-
ник управления надзорной деятельности ГИБДД 
России Олег Понарьин в ходе конференции при-
звал вводить подобные ограничения с осторож-
ностью: это может негативно отразиться на про-
пускной способности трассы.

Идеи московских властей эксперты поддержа-
ли. «Расширение дороги с образованием новых 
полос для движения, безусловно, повышает про-
пускную способность на конкретных участках,— 
считает эксперт по безопасности движения, 
юрист Катерина Соловьева.— Кроме того, это сни-
жает риск столкновения при выезде на встречку 
— маневр заменяется более безопасным опереже-
нием». Зампред общественного совета Минтранса 
РФ Наталья Агре считает, что подмосковный опыт 
нужно использовать в остальных регионах. Коор-
динатор движения «Синие ведерки» Петр Шкума-
тов заметил, что схема 2+1 уже давно применяет-
ся за рубежом и во многих субъектах РФ. «В Подмо-
сковье даже лишних три метра для расширения 
дороги найти сложно, слишком плотная застрой-
ка,— говорит он.— Например, на Пятницком шос-
се дорога идет вплотную к домам, сносить их ни-
кто не будет, бюджета не хватит. Вероятно, власти 
нашли какое-то решение проблемы. В любом слу-
чае такой вариант лучше, чем постоянная двухпо-
лоска без возможности обгона».

Иван Буранов

Подмосковным трассам 
добавят полос
Но ограничат скоростной режим

Отказ от структурных ре
форм в долгосрочной пер
спективе замедлит рост 
 мировой экономики с 3,5% 
до 2%, а возврат глобальных 
торговых тарифов к  уровню 
1990 года снизит уровень 
жизни во всем мире на 14%, 
говорится в исследовании 
Организации экономиче
ского сотрудничества и раз
вития (ОЭСР) о сценариях 
развития мировой экономи
ки до 2060 года. При этом 
наибольший эффект от ре
форм могут получить страны 
БРИКС, где улучшение го
суправления и уровня обра
зования способны повысить 
уровень жизни на 30–50%.

Долгосрочный прогноз ох-
ватывает 46 стран, включая 
35 членов ОЭСР, восемь стран 
G20, не входящих в организа-
цию (Аргентина, Бразилия, 
КНР, Индия, Индонезия, РФ, 
Саудовская Аравия и ЮАР), и 
три страны-партнера (Колум-
бия, Коста-Рика и Литва). Авто-
ры ставили своей задачей по-
казать потенциальное влияние 
реформ на развитие мировой 
экономики, поэтому в базовом 
сценарии не учитывались та-
кие факторы, как изменения 
окружающей среды или пове-
дение финансовых рынков. 

В базовом сценарии (без ре-
форм) глобальный рост реаль-
ного ВВП сократится с 3,5% до 

2% к 2060 году, главным обра-
зом из-за замедления круп-
ных переходных экономик 
(стран БРИКС, включая Индо-
незию), на долю которых сей-
час приходится большая часть 
общемирового роста. При этом 
вклад Индии и Китая продол-
жит расти, а центр тяжести ми-
ровой экономики будет сме-
щаться в сторону Азии. Так, 
вклад стран ОЭСР в мировое 
производство, с 2000 года уже 
сократившийся с 72% до менее 
чем 54% (по паритету покупа-
тельной способности 2010 го-
да), к 2060 году упадет до 43%. 
Вклад КНР достигнет пика 27% 
в течение 2030-х и начнет со-
кращаться, тогда как доля Ин-
дии продолжит расти в тече-
ние всего периода. 

Уровень жизни (реальный 
ВВП на душу населения) в дол-
госрочной перспективе про-
должит расти во всех странах 
и будет постепенно прибли-
жаться к уровню наиболее раз-
витых экономик, однако тем-
пы этого процесса будут варьи-
роваться. В наибольшей степе-
ни это коснется быстрорасту-
щих переходных экономик и 
стран Восточной Европы бла-
годаря повышению произво-
дительности труда, однако 
ВВП на душу населения в стра-
нах БРИКС и некоторых стра-
нах ОЭСР с низким доходом 
к 2060 году будет отставать от 

уровня США более чем вдвое. 
Исключением, по мнению ав-
торов, станет Россия, где уро-
вень жизни относительно 
США даже снизится из-за сла-
бого роста производительно-
сти на начальном этапе. 

При альтернативном сце-
нарии уровень жизни в стра-
нах БРИКС (в отличие от стран 
ОЭСР) может значительно вы-
расти за счет улучшения каче-
ства управления и повышения 
уровня образования населе-
ния. Если эти параметры срав-
няются со средними для ОЭСР 
в 2060 году, уровень жизни там 
может повыситься на 30–50% 
по сравнению с базовым сце-
нарием. В первую очередь речь 
идет о сокращении корруп-
ции, улучшении работы право-
охранительной и судебной си-
стемы, повышении эффектив-
ности госуслуг и подотчетно-
сти чиновников, а также повы-
шении роли общества в госу-
правлении. Например, по шка-
ле верховенства закона Все-
мирного банка (варьирующей-
ся от –2 до +2) наибольший по-
тенциал роста есть у РФ, име-
ющей сейчас самую низкую 
оценку из всех стран БРИКС 
(–0,8), медианный уровень по 
странам ОЭСР — 1,4%. В то же 
время у нее меньше возможно-
стей для роста по такому пока-
зателю, как среднее количест-
во лет обучения среди населе-

ния, поскольку здесь она опе-
режает коллег по БРИКС (10,8), 
но отстает от стран ОЭСР (12,2).

У самих же стран ОЭСР оста-
ется возможность повысить 
ВВП на душу населения в ди-
апазоне от 8% до 15–20% в слу-
чае приведения рыночного 
регулирования в соответст-
вие со стандартами конкурен-
ции пяти ведущих стран ор-
ганизации по этому показате-
лю. Реформы рынка труда и бо-
лее активное вовлечение жен-
щин и молодежи также способ-
ны добавить к нему 10% и по-
мочь преодолеть негативные 
последствия старения населе-
ния. Повышение уровня пен-
сионного возраста в соответ-
ствии с увеличением ожидае-
мой продолжительности жиз-
ни увеличит уровень занято-
сти пожилого населения более 
чем на 5% к 2060 году, а уровень 
жизни — более чем на 2,5%. 
Поддержка НИОКР на уровне 
пятерки лидеров обеспечит 
рост на 6%, а рост госинвести-
ций во всех странах ОЭСР до 
уровня в 6% ВВП — на 4%. При 
этом продолжение торговых 
войн и возврат тарифов к уров-
ню 1990 года снизит уровень 
жизни во всем мире на 14% и 
на 15–25% в тех странах, кото-
рые пострадают сильнее всего, 
включая Бразилию, Россию, 
Индию, Индонезию и Китай.

Надежда Краснушкина

Без реформ нет роста
В ОЭСР дали прогноз глобального развития до 2060 года

Гендиректор Россий
ского экспортного 
центра Андрей Слеп
нев станет админист
ратором нового нац
проекта по продви
жению несырьевого 
экспорта   
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Военные площади арендовали 
под прикрытием
Арестован директор ремонтно-строительного управления 
Московского военного округа

Как стало известно ”Ъ“, по об-
винению в особо крупном мо-
шенничестве арестован Вале-
рий Болбот — гендиректор ФГУП 
«Ремонтно-строительное управ-
ление Московского военного 
округа». Это предприятие в те-
чение нескольких лет Минобо-
роны пытается убрать из ком-
плекса зданий на Хорошевском 
шоссе. Обвиняемый с сожале-
нием отметил, что в последние 
годы действительно утратил 
связь с военным ведомством, 
заявляя при этом, что в СИЗО 
он «не выживет».

Ходатайство об аресте Валерия 
Болбота рассматривала судья по гра-
жданским делам, дежурившая в Бас-
манном суде. В ее зале не оказалось 
клетки, в которую обычно помеща-
ют фигурантов уголовных дел, поэ-
тому конвой оставил подсудимого в 
наручниках.

517-й военный следственный от-
дел Следственного комитета России 
инкриминировал Валерию Болбо-
ту мошенничество в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и 
подозревает его в злоупотребле-
нии должностными полномочия-
ми (ст. 285 УК РФ). По версии след-
ствия, в течение нескольких лет во-
енный коммерсант Болбот сдавал в 
аренду помещения ФГУПа, распо-
ложенные по адресу: Москва, Хоро-
шевское шоссе, 38Г. При этом с ком-
мерсантами заключались догово-
ры на оказание консультационных 
услуг, техобслуживание, ремонт 
помещений и прочее, а не аренды. 
Предприниматели, получая офисы 
и склады, платили деньги не ФГУ-
Пу, а перечисляли их на счета фирм-
однодневок, которые контролиро-
вал еще один фигурант расследова-
ния Александр Агибалов. Послед-
ний, по версии следствия, обнали-
чивал средства и передавал их Ва-
лерию Болботу. Таким образом они, 
по версии следствия, похитили не 
менее 25 млн руб.

Валерий Болбот, в свою очередь, 
утверждал, что никаких хищений 
не было, полагая, что все пробле-
мы ФГУПа связаны с тем, что пред-
приятие в ходе реформ Миноборо-
ны утратило связь с военным ве-
домством.

В хозяйственном ведении ФГУ-
Па, несколько раз менявшего назва-
ние, находилось пять зданий пло-
щадью 300, 288, 175, 389 и 838 кв. м. 
В марте 2016 года приказом дирек-

тора департамента имущественных 
отношений Минобороны это право 
было прекращено, а недвижимость 
передана в оперативное управле-
ние ФГКУ «Центральное управле-
ние имущественных отношений» 
военного ведомства. Валерий Бол-
бот, обратившись в Арбитражный 
суд Москвы, добился признания 
данного решения незаконным, од-
нако в вышестоящих судебных ин-
станциях дело проиграл. Одновре-
менно был начат арбитражный про-
цесс об истребовании «объектов фе-
дерального недвижимого имущест-
ва» из пользования ФГУПом.

Выступая в суде, Валерий Болбот 
заявил, что в течение пяти месяцев 

после возбуждения уголовного де-
ла он исправно ходил на допросы, 
давление на свидетелей, как счи-
тает следствие, не оказывал, а свой 
загранпаспорт давно пытался сдать 
в правоохранительные органы, но 
принимать документ отказались.

«Если меня отправят в СИЗО, это 
конец моей жизни,— сказал обви-
няемый, обращаясь к судье.— В 
тюрьме я протяну дня три, не боль-
ше». По словам Валерия Болбота, 
оказавшись в изоляторе временно-
го содержания, он уже перенес ги-
пертонический криз и два присту-
па тахикардии, потому что в каме-
ре курили. Защита просила ограни-
читься в отношении пожилого фи-
гуранта домашним арестом, одна-
ко, выслушав представителя Мино-
бороны и прокурора, поддержав-
ших арестное ходатайство следст-
вия, суд отправил Валерия Болбота 
в СИЗО до 10 сентября.

Владислав Трифонов

Жалобам руководству 
Верховного суда дали срок
Конституционный суд  
поправил Арбитражный кодекс

Конституционный суд (КС) 
устранил пробел в Арбитражном 
процессуальном кодексе (АПК), 
ограничив срок для обращения 
к руководству Верховного суда 
(ВС) с жалобами на отказ судьи 
коллегии по экономическим спо-
рам передать дело в кассацию. 
КС отвел на подачу жалоб два 
месяца. Его позицию относи-
тельно начала отсчета этого сро-
ка юристы поняли по-разному.

Поводом для решения КС послу-
жила жалоба ОАО «Волгоцеммаш» 
на «произвольный подход в практи-
ке ВС» к срокам принятия и рассмо-
трения председателем и зампредом 
ВС жалоб на отказ судьи передать на 
рассмотрение коллегии ВС кассаци-
онную жалобу. Компания выигра-
ла в августе 2017 года в Московском 
окружном арбитражном суде спор с 
ПАО «Банк 

”
Уралсиб“» (основной ак-

ционер — экс-глава Росстроя Влади-
мир Коган) о взыскании задолженно-
сти по банковским гарантиям на сум-
му более $19,5 млн. В октябре судья 
ВС отказал банку в передаче его кас-
сационной жалобы в коллегию ВС. 
Зампред ВС в декабре отменил это 
решение, и дело в итоге было пере-
смотрено в пользу банка. Заявитель 
настаивал в КС, что установленный 
АПК двухмесячный срок на кассаци-
онное обжалование был превышен. 

Напомним, в ходе судебной рефор-
мы главе ВС и его заместителям дали 
экстраординарное право передавать 
дела в коллегию или в президиум по-
сле отказа судьи в такой передаче. В 
отличие от четких сроков обжалова-
ния судебных актов в коллегии и пре-
зидиуме ВС, в АПК ничего не говорит-
ся о временных пределах подачи жа-
лоб руководству высшего суда, как и о 
порядке их рассмотрения.

Наиболее остро проблема с не-
ограниченным пересмотром дел в 
арбитражном процессе проявилась 
в споре авиаперевозчиков с Мин-
фином о возврате переплаты ими в 
2010 году страховых взносов за лет-
чиков. КС сначала признал поправ-
ки к законодательству неконститу-
ционными, но после того как компа-
нии начали взыскивать свои потери 
из бюджета, Минфин добился разъ-
яснений от КС, что это «не предпола-
гало восстановления прав авиаком-

паний» (речь шла о выплатах на сум-
му свыше 1 млрд руб.). Несмотря на 
это, арбитражные суды все же взы-
скали средства в пользу нескольких 
авиаторов, и Минфину пришлось 
обращаться с жалобой к руководст-
ву ВС. При этом жалобы по ряду дел 
были поданы через семь-девять ме-
сяцев после окружной кассации и 
спустя пять месяцев после отказа су-
дьи ВС передать дело в коллегию. От-
сутствие ограничения сроков обжа-
лования дел нарушает принцип пра-
вовой определенности, защищаю-
щий участника спора от бесконеч-
ного пересмотра решения суда, от-
мечали эксперты. КС, устранив вче-
ра пробел в АПК, подчеркнул, что к 
делу авиаторов ограничение сроков 
не относится, поскольку ВС исправ-
лял ошибку нижестоящих судов, не 
исполнивших решение КС. 

КС напомнил, что ранее он рас-
сматривал аналогичную пробле-
му с пересмотром дел в рамках Гра-
жданского процессуального кодек-
са (ГПК). В 2007 году в постановле-
нии по жалобе «Нижнекамскнефте-
хима» и других заявителей КС при-
знал, что руководители ВС вправе 
рассматривать жалобы на отказные 
определения судей в те же сроки, ко-
торые предусмотрены ГПК для раз-
решающего этот вопрос рядового су-
дьи. Вчера этот подход был признан 
универсальным и распространен на 
арбитражный процесс. Согласно ре-
шению КС, обращение к председате-
лю ВС и его заместителю с просьбой 
не согласиться с отказным опреде-
лением судьи ВС «возможно только 
в пределах установленного законом 
двухмесячного срока на кассацион-
ное обжалование». При исчислении 
этого срока время рассмотрения жа-
лобы в кассационной инстанции ВС 
не учитывается. 

Дело «Волгоцеммаша» КС велел 
пересмотреть, однако его обстоя-
тельства свидетельствуют, что «Урал-
сиб» уложился с подачей жалобы в 
указанные КС сроки, поэтому пере-
смотр вряд ли будет в пользу заяви-
теля. Это решение поставило точ-
ку в бесконечных пересмотрах дру-
гих дел, отмечают юристы. Управля-
ющий партнер адвокатского бюро 
«Бартолиус» Юлий Тай отметил важ-
ность решения КС о лимитировании 

сроков обращения к руководству ВС 
с учетом высокой активности выне-
сения зампредом ВС решений о пе-
редаче дел в кассацию: 15 в 2015 го-
ду и 11 в 2017 году. Большинство та-
ких обращений подавались за преде-
лами двухмесячного срока, отметил 
господин Тай. 

Партнер юридической фирмы 
Taxology Алексей Артюх (представ-
лял авиакомпании в споре с Минфи-
ном) отмечает, что, установив жест-
кие ограничения по срокам обраще-
ния с жалобой зампреду ВС для зая-
вителей, КС, в отличие от своего ре-
шения по ГПК, воздержался от огра-
ничений сроков рассмотрения та-
кой жалобы. Кроме того, КС допу-
стил бессрочный пересмотр дел для 
устранение судебных ошибок, свя-
занных с неисполнением его реше-
ний, вынесенных в пользу бюджета, 
что говорит о «прогосударственном 
уклоне высшего правосудия», отме-
тил господин Артюх. Принимая по-
правки к АПК в 2014 году, законода-
тель проигнорировал прежние пози-
ции КС и второе десятилетие не хо-
чет урегулировать спорный вопрос, 
что позволяет «жонглировать» срока-
ми на практике, напомнил эксперт, 
отметив, что указания исправить 
АПК в решении КС не содержится. 

Отметим, что начало отсчета уточ-
ненного срока в решении КС четко 
не указано, и юристы поняли его по-
разному. По мнению господина Тая, 
два месяца отводится на обраще-
ние к зампреду ВС с момента отка-
за судьи в передаче дела в коллегию. 
Но господин Артюх и глава юрслуж-
бы «Нижнекамскнефтехима» Айдар 
Султанов (выигравший дело в КС по 
ГПК) считают, что два месяца — это 
общий лимит для двух стадий касса-
ционного обжалования в ВС, исклю-
чая срок рассмотрения кассацион-
ной жалобы судьей коллегии ВС. По 
их мнению, участник спора изна-
чально не должен затягивать с пода-
чей жалобы в ВС, чтобы в случае от-
каза не потерять возможность обра-
титься к руководству высшего суда. 
Юристы не исключают, что в итоге 
КС придется разъяснить правила ис-
числения установленного им срока.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург,  
Анна Занина

Бывший замглавы Спецстроя 
явился на приговор с вещами
Александр Буряков получил за хищения пять лет колонии

Пресненский суд Москвы при-
знал бывшего заместителя гла-
вы Федерального агентства 
специального строительства 
(Спецстроя) Александра Буря-
кова виновным в многомил-
лионных хищениях бюджет-
ных средств, выделенных на 
строительство военных объек-
тов, и приговорил его к пяти го-
дам колонии общего режима и 
штрафу в размере 600 тыс. руб. 
Получить более мягкое нака-
зание признавшему вину Алек-
сандру Бурякову не помогли да-
же представленные защитой 
документы, свидетельствую-
щие, что в декабре 2014 года 
заместитель главы Спецстроя 
был награжден медалью орде-
на «За заслуги перед Отечест-
вом» II степени. Интересно, что 
в то время, по данным СКР, при 
участии обвиняемого Бурякова 
совершались хищения. Защита 
намерена обжаловать приговор 
как чрезмерно жесткий.

Процессу по делу в отношении 
Александра Бурякова в Преснен-
ском суде Москвы предшествовала 
забавная сценка. Возле дверей зала 
заседаний, где должно было рассма-
триваться дело, собралось около де-
сятка журналистов, в основном с фо-
то- и телекамерами. Как выяснилось, 
многие не знали, как выглядит под-
судимый, и пытались найти его изо-
бражение в интернете. В этот мо-
мент к корреспонденту 

”
Ъ“, сидев-

шему на стуле неподалеку, подошла 
сотрудница суда. «Давайте паспорт и 
где ваш адвокат?» — строго поинте-
ресовалась секретарь. На вопрос, за-
чем понадобился документ, девушка 
удивилась: «А разве вы не подсуди-
мый?» Кто-то из представителей СМИ 
уже начал поднимать камеру, однако 
в этот момент в коридор зашли сам 
Александр Буряков, его адвокат и два 
спецназовца в черных балаклавах, и 
все направились в зал заседаний.

На оглашение приговора Алек-
сандр Буряков пришел с набитой 
вещами вместительной черной до-

рожной сумкой. Днем ранее (про-
цесс проходил в особом порядке и 
занял всего два дня) прокурор, хотя 
и признала результативным сотруд-
ничество Александра Бурякова со 
следствием (экс-заместитель главы 
Спецстроя заключил досудебное со-
глашение с заместителем генпроку-
рора РФ Виктором Гринем, в рамках 
которого дал обстоятельные показа-
ния о том, как с сообщниками совер-
шал хищения бюджетных средств; 
при этом следствие проверяло его 
на полиграфе), однако надежд на 
мягкий приговор не оставила. «В ре-
зультате действий организованной 
преступной группы, в составе кото-
рой совершил преступления подсу-
димый Буряков, государству нане-
сен огромный ущерб, поэтому гово-
рить о переквалификации обвине-
ния на более мягкую статью не при-
ходится»,— заявила представитель 
обвинения, потребовав назначить 
Александру Бурякову в качестве на-
казания пять лет лишения свободы.

Как не раз рассказывал 
”
Ъ“, со-

трудники Следственного комитета 
России (СКР), расследовавшие это 
дело, установили, что Александр Бу-
ряков совместно с бывшим первым 
заместителем директора Спецстроя 
Александром Загорулько и несколь-
кими бизнесменами похитили око-
ло 1 млрд руб. на проектах по стро-
ительству и реконструкции девяти 
военных объектов. Изначально речь 
шла о 450 млн руб. ущерба, но в ходе 
следствия сумма выросла более чем 
вдвое. Александр Буряков признал 
себя виновным по всем трем вменя-
емым ему эпизодам и на досудебное 
соглашение о сотрудничестве пошел 
уже вскоре после задержания. Его не 
стали заключать под стражу, а отпу-
стили под подписку о невыезде. Со-
глашение, как было сказано в суде, 
Александр Буряков выполнил в пол-
ном объеме.

Сам подсудимый пояснил суду, 
что дал показания на соучастников 
и сотрудничал со следствием по по-
воду ранее неизвестных СКР махи-
наций. В частности, фигурант вспом-

нил, что для выполнения строитель-
ных работ предприниматели на-
нимали дешевую рабочую силу, в 
основном гастарбайтеров, которым 
платили значительно меньше, чем 
было указано в сметах и отчетах. 
Кроме того, на объекты завозились 
дешевые низкокачественные мате-
риалы, а по документам их проводи-
ли как первосортные и дорогие. Та-
ким образом «экономились» десятки 
миллионов рублей, которые, по вер-
сии обвинения, злоумышленники 
переводили на счета подконтроль-
ных фирм, затем обналичивали и де-
лили между собой.

По словам Александра Буряко-
ва, за свое участие в аферах он «отка-
тов» не требовал, а лишь пару раз об-
ращался за финансовой помощью к 
одному из коммерсантов. «Не пом-
ню точно, сколько получил, пример-
но от 2 млн до 5 млн руб., из которых 
2 млн были у меня изъяты»,— пояс-
нил он. При этом обвиняемый зая-
вил, что взятки он лишь передавал 
вышестоящим руководителям и по-
этому не знал, о каких суммах шла 
речь. «Это трогать нельзя было, они 
предназначались начальникам»,— 
подчеркнул он.

Александр Буряков заверил суд, 
что раскаивается, и попросил изви-
нения за нанесенный государству 
ущерб. Защита фигуранта представи-
ла положительные характеристики 
на него с прежних мест работы, а так-
же документ о награждении экс-чи-
новника медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени. Инте-
ресно, что указ о награждении Алек-
сандра Бурякова был подписан в де-
кабре 2014 года — в то самое время, 
когда, по версии следствия, уже со-
вершались инкриминируемые фигу-
ранту преступления. Суд, однако, со-
гласился с прокурором и приговорил 
Александра Бурякова к пяти годам 
колонии общего режима и штрафу в 
размере 600 тыс. руб. Адвокат Алек-
сандра Бурякова Юрий Рыбаков со-
общил 

”
Ъ“, что будет обжаловать при-

говор как чрезмерно суровый.
Муса Мурадов

Выпускникам  
предложили остаться в классе
Сенаторы просят изменить процедуру  
проведения госэкзамена

Разрешить выпускникам сда-
вать единый госэкзамен в шко-
ле, где они учатся, в четверг 
предложили члены Совета фе-
дерации. Сейчас большинст-
во учащихся пишут экзамен 
в образовательной организации 
по соседству, под присмотром 
чужих учителей. По мнению чле-
нов парламента, это приводит 
к стрессу у школьников. Кроме 
того, сенаторы выразили обес-
покоенность низкой оплатой 
труда учителей при проведении 
ЕГЭ (в среднем около 400 руб. 
в час). В Минпросвещения и Ро-
собрнадзоре готовы обсудить 
предложения сенаторов, чинов-
ники заявили, что разрабатыва-
ют рекомендации по оплате тру-
да педагогов на ЕГЭ.

«Когда мы идем на ЕГЭ, неужели 
нельзя обойтись без металлоиска-
теля и неужели невозможно обеспе-
чить ребенку сдачу экзамена в своей 
школе?» — обратилась к представи-
телям Минпросвещения и Рособр-
надзора член Совета федерации Еле-
на Афанасьева на совместном засе-
дании, посвященном проведению 
госэкзамена. Речь о том, что сейчас 
большинство выпускников сдают 
экзамен не в школе, где они учатся, 
а в ближайшей — под присмотром 
педагогов, работающих в этом учеб-
ном заведении. «Если мы оснастили 
все школы камерами, всех постави-

ли в равные условия, почему тогда 
не оставлять человека в стенах сво-
ей школы, снимая стресс нового ме-
ста?» — поддержала коллегу вице-
спикер Госдумы Ольга Тимофеева. 
«Это лихорадка для детей, вопрос не-
обходимо решить, какие здесь про-
блемы?» — резюмировала член ко-
митета СФ по науке, образованию и 
культуре Зинаида Драгункина.

В РФ около 42 тыс. школ, а пун-
ктов проведения экзаменов (ППЭ) 
— около 5 тыс., пояснил начальник 
управления надзора и контроля за 
деятельностью органов исполни-
тельной власти субъектов РФ Росо-
брнадзора Евгений Семченко. «Боль-
шинство ППЭ организованы в шко-
лах, но, бывает, организовать пере-
возку школьника в пункт проведе-
ния целесообразнее, чем организо-
вать пункт в его школе,— сказал го-
сподин Семченко.— Например, если 
речь идет о малокомплектной сель-
ской школе, в которой один ребе-
нок решил сдавать ЕГЭ по информа-
тике». При этом прямого запрета на 
проведение ЕГЭ по месту обучения 
нет, подчеркнули в Рособрнадзоре. 
«Место проведения экзамена уста-
навливают региональные власти, 
исходя из финансовой и логистиче-
ской целесообразности»,— добавил 
чиновник.

Кроме того, сенаторы обратили 
внимание на низкий уровень опла-
ты труда педагогов, занятых прове-

дением экзаменов в 9-х и 11-х клас-
сах. Член СФ Ираида Тихонова на-
помнила, что 3 июля президент РФ 
Владимир Путин подписал закон, 
устанавливающий обязательную оп-
лату труда организаторам государст-
венной итоговой аттестации. «Про-
шу Министерство образования обя-
зательно для регионов указать мини-
мальную границу почасовой опла-
ты труда,— сказала госпожа Тихоно-
ва.— Некоторые регионы, может, по 
рублю будут выдавать, скажут, что де-
нег нет». Зинаида Драгункина доба-
вила, что, по ее данным, учителя за 
работу при проведении ЕГЭ получа-
ют в среднем по 400 руб. Как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, согласно результатам 

мониторинга профсоюза «Учитель», 
«разброс в размере оплаты за работу 
в рамках ЕГЭ огромен: в Москве это 
400 руб. в час, во многих регионах — 
30–40 руб. в час».

Присутствовавшая на заседании 
замминистра образования и науки 
РФ Татьяна Синюгина сообщила, что 
ведомство разработает методические 
рекомендации для регионов, как 
устанавливать размер оплаты труда 
за работу на экзаменах: «Каким обра-
зом эта оплата будет производиться, 
в каком размере, конечно, будем с на-
шими коллегами в министерстве и с 
субъектами отрабатывать». При этом 
госпожа Синюгина отметила, что 
единого тарифа не будет.

Анна Макеева

Его поздравляет президент Русского общественного 
фонда помощи преследуемым и их семьям (Фонда Сол-
женицына) Наталья Солженицына:
— Дорогой Владимир Петрович! Желаю Вам (и тем са-
мым нам, «заинтересованным лицам», коих множество) 

неистощимости Ваших блестящих качеств — дальновид-
ности, независимости, зрячего оптимизма, безунывно-
сти в любых обстоятельствах, острого юмора и притом 
надежного здоровья и необременительного долголетия.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 81 год  
политику, ученому, правозащитнику
Владимиру Лукину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Валерий Болбот убеждал 
суд, что состояние  
здоровья не позволяет 
ему находиться в СИЗО, 
но ареста избежать  
все равно не смог   
ФОТО   ИРИНЫ БУЖОР
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Вечером 11 июля сборная Анг-
лии потерпела сокрушительное, 
считает специальный корреспон-
дент ”Ъ“ Андрей Колесников, по-
ражение от сборной Хорватии, 
которая теперь 15 июля сыграет 
в финале чемпионата мира-2018 
в Москве против сборной Фран-
ции. Спецкор ”Ъ“ констатирует, 
что на трибунах ВИП-зоны в этот 
день были такие россияне, кото-
рые болели за хорватов больше, 
чем сами хорваты, а были такие, 
кто оказался как никогда здо-
ров. О том, с какими чувствами 
считают часы до окончания чем-
пионата игроки, болельщики и 
его организаторы,— спецкор ”Ъ“ 
из «Лужников».

Днем 11 июля на моих глазах про-
исходило разорение Bosco-бара на 
Красной площади. То есть, с одной 
стороны, его пытались разорить (при-
чем, казалось, в первобытном значе-
нии этого слова) забившие его (и тоже 
в первобытном смысле) хорватские 
и английские болельщики. С другой 
стороны, это еще кто кого пытался ра-
зорить… Ведь передо мной стоял сей-
час, казалось, совершенно не понима-
ющий сути происходящего фанат «Ле-
стера», чьим баннером была завешена 
витрина ГУМа (наконец-то начинал 
сбываться, казалось, очень смелый 
прогноз Михаила Куснировича на-
счет этих витрин, см. 

”
Ъ“ от 2 июля). А 

суть состояла в том, что счет, который 
ему тактично предъявили, был на 200 
с лишним тысяч рублей.

— С утра сидят… — вздохнул офи-
циант.— Пиво да пиво…

Большой, сдвинутый из двух или 
даже трех, стол был и правда уставлен 
бутылками пива. Пустые, во-первых, 
не успевали даже убирать, а во-вто-
рых, многие не успевали опустеть, 
потому что эти люди заказывали сле-
дующие, причем, по моим представ-
лениям, уже в каком-то лихорадоч-
ном беспамятстве, которое при жела-
нии можно, впрочем, назвать пред-
чувствием исторического футбола. 
Так что бутылки эти, то ли наполови-
ну пустые, а скорее наполовину пол-
ные, официанты даже просто не име-
ли права убирать.

И что мне тут понравилось (Хо-
тя, кажется, что тут могло понра-
виться?). Тут, конечно, много было 
Heinekеn. Но с другой стороны, еще 
больше оказалось «Хамовников». 
Англичане, говорили официанты, 
вдруг распробовали это пиво и ста-
ли заказывать его в полном упоении 
(опять в первобытном прежде всего 
значении этого слова).

Я попробовал представить се-
бе, сколько надо заказать пива, что-
бы истратить за утро на это 200 тыс. 
руб., пусть даже и в Bosco-баре. Мно-
го очень, тем более человек на шесть 
всего. Закуски почти не было, поде-
лились те же официанты, для кото-
рых сейчас любой, хоть чуточку ду-
шевный разговор с соотечествен-
ником после утра, проведенного не 
только с английскими, но и с хорват-
скими болельщиками, которые, на-
хохлившись, группами и по одному 
стояли здесь же, на веранде Bosco-ба-
ра, был нежданным подарком судьбы 
и вообще песней, причем не той, что 
пели англичане и хорваты, а такой… 
нашей…колыбельной…

А почему нахохлившись? А по-
тому, мне казалось, что им тоже уже 
предстояло платить: футбол начинал-
ся через два с половиной часа, и по-
ра было ехать на стадион. Хотя было 
очевидно, что именно тут, а не у ста-
диона можно было начинать спраши-
вать лишний билетик: некоторые не-
избежно оставались тут до победно-
го… Вот только для кого он станет по-
бедным, не мог я не думать об этом.

Счет этот парень в конце концов 
оплатил, да и как бы не оплатил. По-
хоже, я глядел на него и об этом тоже 
не мог не думать, свои ресурсы до 15-
го или, по крайней мере, до 14 июля 
он исчерпал раз и навсегда. А глав-
ное, он, по-моему, теперь не мог об 
этом не думать.

И как он сейчас был не похож на 
себя самого часовой давности. Ведь 
что же тут творилось! В какой-то мо-
мент они сошлись и, брызгая друг 
на друга слюной и непроглоченным 
пивом, орали, рот в рот друг другу, 
именно что английские и хорватские 
победные песни. Не дрались, между 
прочим, но это было еще хуже. Пото-
му что ненависть не была до конца 
выплеснута (даже с «Хамовниками»), 
и может, хорошо, а то ведь с ней мож-
но было выплеснуть и ребенка, то 
есть свою победу в полуфинале чем-
пионата мира по футболу в Москве. 
И кто-то еще не догадывался, что уже 
все-таки выплеснул…

И вот они стояли и орали песни. 
И свирепо глядели, ввинчивая свои 
беспощадные взоры друг в друга… 
Так стоят, лоб в лоб, нос в нос, перед 
началом боя боксеры, стараясь устра-
шить врага…

Впрочем, тут, на Красной площа-
ди, я увидел и японцев, например, ко-

торые, видимо, не хотели разъезжать-
ся, а хотели видеть, как будут отомще-
ны… А мексиканцев вообще, по-мо-
ему, из Москвы теперь не выгонишь 
никогда. Конечно, Путин принимает 
их лучше, чем Трамп.

И вот поехали мы все (за неболь-
шим, повторяю, исключением) в 
«Лужники». Здесь, в ВИП-зоне, пер-
вым, кого я увидел, был посол Ита-
лии в России Чезаре Мария Рагальи-
ни. Он был с супругой и сыном, кото-
рый показался мне слишком как-то 
прост, потому что, будучи одетым в 
серую неспортивную кофту, казался 
и мне не очень спортивным, да и во-
обще приехавшим из спального мо-
сковского района на большие дела 
в городе пареньком. Но он оказался 
совсем не так прост!

Я спросил посла, за кого же он бу-
дет болеть.

— Как за кого? — переспросил 
он.— У меня ведь жена англичанка.

Он кивнул на приветливо улыба-
ющуюся (а от такого мы же отвыкли) 
англичанку.

— И за кого? — уточнил я.
— Когда у тебя жена англичанка, 

болеешь за англичан,— разъяснил 
посол и пожал плечами: как можно 
этого не понимать.

— А мне кажется, что, когда у тебя 
жена англичанка, болеешь именно за 
хорватов,— не удержался я.

На посла эта идея, по-моему, про-
извела впечатление. А его жена и во-
все развеселилась.

— Да, я подумаю… — после неко-
торого раздумья кивнул посол.— По-
жалуй, я могу и согласиться… при 
определенных обстоятельствах…

Посол был дипломатичен. Да, это 
примерно то же, что сказать, что фут-
болист был футболичен.

— Зато у нас сын болеет за хорва-
тов! — обрадованно сказала англи-
чанка. Вот, видите?!

Да, я уже пару минут видел на гру-
ди у юноши фотографию Модрича.

И парень с готовностью и даже 
просто восторженно закивал, едва 
услышав фамилию Модрич… Да, и 
правда оказался непрост. Пошел про-
тив семьи. И какой… Итальянской.

Встретил я и одного высокопо-
ставленного сотрудника российско-
го МИДа, который сам спросил меня, 
за кого я болею.

— За Англию,— признался я.— 
Жду финала Англия—Франция.

— Немного неполиткорректно… 
— вздохнул он.— Ведь Англия… Ну 
вы сами все знаете… Ну да ладно…

— А за Хорватию корректно? — 
возмутился я.

История с Домагоем Видой была 
слишком хорошо известна. Просла-
вил Украину — ославил Россию… По-
моему, примерно так…

— Да, и это тоже правильно,— 
вздохнув, согласился мой собесед-
ник.— Тут с этой политкоррект-
ностью запутаешься. Не поймешь, за 
кого болеть…

— Но финал разве не должен быть 
Англия—Франция?

— Это да… — сразу сказал он, и 
уже мечтательно.— Представляю се-
бе… Война Алой и Белой розы… Или 
нет, вернее Столетняя война…

Да, хоть кто-то тут отдавал себе от-
чет в том, каковы ставки в этой игре.

Но не все тут, в ВИП-зоне, пришли 
просто болеть, да и все.

— Футбол — это понятно,— сказал 
мне совладелец компании Coalco и 
президент Федерации дзюдо России 
Василий Анисимов.— Но не только 
же в нем дело. Я пришел коллектив 
увидеть…

Так я с тех пор и думаю над этой 
фразой.

Гол англичане забили очень быст-
ро. Жена итальянского посла была со-
вершенно счастлива, а вот их сын до-
стал из-под стула водичку.

— Adidas-то слился,— сказал вдруг 
взявшийся откуда ни возьмись гла-
ва Bosco di Ciliegi Михаил Кусниро-
вич.— Три команды из четырех в по-
луфинале — в Nike!..

— А сегодня кто в чем? — вежли-
во уточнил я.

— Обе в Nike,— безжалостно кив-
нул господин Куснирович.

Он еще какое-то время понаблю-
дал за происходящим на поле и неу-
молимо продолжил:

— А майки хорватов сделаны в Гру-
зии, вы знаете?

Нет, я не знал.
— И еще вот что,— добавил он,— 

по-моему, у одного еврея — абоне-
мент. Вон в том углу… Он и на прош-
лом матче был там.

Действительно, слева от нас на три-
буне напротив, опять, как нескольки-

ми днями раньше, казалось, абсурдно 
развевался израильский флаг.

Но нет, на этот раз можно было по 
крайней мере сказать, что он привет-
ствует Биньямина Нетаньяху, кото-
рый в этот день прилетел в Москву, 
встретился с Владимиром Путиным 
в Кремле (сначала хотел приехать на 
финал, но узнал, что в это время при-
будет и Махмуд Аббас, и перенес ви-
зит на день полуфинала, а в Крем-
ле ведь очень хотели, чтобы они на-
конец встретились, так как наконец 
встретились бы они именно в Мо-
скве) и пришел на игру в «Лужники», 
оставшись здесь, впрочем, одним из 
самых неприметных людей: со свое-
го места в правительственной ложе 
не вскакивал, в перерыве никуда (на 
всякий случай?) не выходил…

Впрочем, здесь, в фойе, было не-
сколько человек, про которых сразу 
можно было сказать, что они члены 
делегации. Как сказать? Не знаю, как 
сказать. Просто это было ясно.

— А от Adidas,— Михаил Кусни-
рович стоял тем временем на сво-
ем,— на поле остались только мячи 
и судьи.

Хорватский и английский секто-
ра были напротив друга, за ворота-
ми, и первые полчаса было слышно, 
по-моему, только их. Но на 37-й мину-
те очнулись (и, по-моему, некстати) и 
остальные трибуны:

— Рос-си-я! — раздалось.
Призыву, судя по событиям на по-

ле, последовали прежде всего хорва-
ты. Они сразу рванулись вперед.

Впрочем, когда мяч попадал к До-
магою Виде, стадион начинал горест-
но и грозно гудеть, и не с начала мат-
ча, а к середине примерно первого 
тайма. И после первого раза всем так, 
по-моему, понравилось, что ему уже 
не давали покоя до конца игры. И я 
понимал, что эта всеобщая ненависть 
не может не влиять на этого челове-
ка, потому что физически была ощу-
тима, ее потрогать можно было. И она 
его трогала. И когда он после каждо-
го раза, когда мяч попадал к нему (по-
моему, все реже и реже), зачем-то на-
чинал пальцем показывать другим 
защитникам, чтобы они прикрывали 
то и это, то есть демонстрировал, что 
ему все нипочем и что он слишком 
занят событиями на поле, чтобы об-
ращать внимание на весь этот белый 

шум,— в общем, становилось понят-
но, что парень, похоже, на пределе.

В перерыве после первого тайма 
(кто же знал, что их еще по крайней 
мере два будет) я увидел помощни-
ка президента России, отвечающего 
в том числе и за спорт, Игоря Левити-
на. Он спускался из правительствен-
ной ложи и сам сказал:

— Кажется, все нормально идет…
— Да,— сразу согласился я,— Анг-

лия давит…
— Да нет, я про то, что осталось 

два с половиной матча!.. — вздохнул 
Игорь Левитин.

Тут на трибунах показалась Ксе-
ния Собчак, и это было зрелище, 
сравнимое с футболом. То есть я не 
только про то, что на шее у нее бол-
тался крохотный мячик с блестящи-
ми вставками (нет, я не настаиваю, 
что вставки, такие же как и на насто-
ящих мячах, были бриллиантовые, а 
просто такие мячики большими и не 
должны быть).

— За кого? — спросила она.
Мне не составило труда ответить, 

что за Англию. В конце концов, мы и 
побеждали.

— А я за хорватов,— сказала Ксе-
ния Собчак.— Хочу, чтобы мы проиг-
рали чемпионам.

Ну тут многие, кто был за хорва-
тов, оправдывались этим.

— Но у них же Вида,— я возразил 
для вида.

— А, да,— согласилась Ксения Соб-
чак,— но это он у них один вроде та-
кой, и то, может, случайно попал…

Ее беспокоило другое:
— Там у них есть один, маленький 

такой, на фоне этих всех здоровых та-
ких… Худенький… Как его?.. А, Мо-
здрич! Вот этот Моздрич очень крут!

— А вы раньше на футболе были? 
— аккуратно поинтересовался я.

— Конечно! — воскликнула она.— 
Раз пять уже!

— Только на этом чемпионате? — 
удивился я.

— Не-е-ет,— покачала она голо-
вой.— В жизни. Роман Абрамович 
как-то приглашал… Ну и еще потом 
была… Тоже приглашали… Здесь не 
хотела идти. А тут я увидела футбол 
Россия—Испания. А я в бане была. То 
есть случайно увидела. И оторваться 
не смогла! Вот это игра была! И все, 
это меня надломило…

Мне сначала послышалось «размо-
рило», но нет, «надломило».

Да, футбол произвел впечатление 
на Ксению Собчак. Баня, похоже, не 
так удалась.

Тут к нам подошел пожилой чело-
век и попросил сесть на свои места, 
а то ничего не было видно ему из-за 
нас на поле.

— Вообще-то,— осуждающе ска-
зала Ксения Собчак,— вы не вправе 
требовать этого от нас, пока игра не 
началась.

— Да уж минут пять как идет… — 
проворчал дедушка.

То есть он какое-то время кре-
пился.

— А, и правда! — удивилась Ксе-
ния Собчак.— Бегают!

Скоро хорваты сравняли счет (за-
били ногой Перишича, которая ока-
залась на голову выше игроков Ан-
глии, а я все равно подумал о том, 
как много голов на этом чемпиона-
те забивается головами разных лю-
дей), и я увидел, кто тут радуется го-
лу больше хорватов. Это был сидев-
ший в этом же ряду Данила Козлов-

ский. Он бешено аплодировал и не в 
силах успокоиться, не собирался са-
диться на свое место, когда все уже 
давно сидели. А вокруг него, между 
прочим, было подозрительно мно-
го хорватов… То есть он был без пре-
увеличения святее папы римского. 
И видно же было, что абсолютно ис-
кренняя у человека радость.

Игра ушла в два дополнительных 
тайма, и я подумал, что хорваты уже 
третью игру подряд играют по 120 
минут.

— Да это же невозможно! — гово-
рил мне потом Владислав Третьяк.— 
Но теперь мы, кажется, понимаем, 
в чем тут дело!.. Но не будем об этом 
вслух!..

Хоть кто-то еще тут не был таким 
безоглядным любителем хорватов.

Я Данилу Козловского спросил в 
перерыве, что это он так энергично 
радовался за хорватов.

— Почему нет? — спросил он.— 
Ой, только не надо всего этого… Да, 
я за Хорватию!

Я поинтересовался, что он думает 
об этом как тренер. Он рассказал, что 
посмотрел уже семь-восемь матчей 
на этом чемпионате, и что Франция с 
Бельгией ему не понравились, и ан-
гличане тем более… Ушел в подроб-
ности… Да, они у него были…

— А вообще-то я не то чтобы да-
же за хорватов,— признался в кон-
це концов, придумав, по-моему, на-
конец, как ответить, Данила Козлов-
ский.— Я за драму. Для меня как для 
тренера… Ну вы должны понять…

Вскоре драма превратилась в тра-
гедию. То есть мне казалось уже, что 
она должна закончиться чьей-то гибе-
лью. Манджукич забил гол. И это мо-
гла быть теперь гибель всей Англии.

И ведь наши в такой ситуации в 
игре с хорватами нашли в себе си-
лы отыграться. И тоже, как англича-
не, первыми забили гол, а потом по-
лучили два.

Но англичане уже ничего не мо-
гли. Они вдруг стали вести себя как 
бельгийцы в игре с французами, то 
есть потеряли волю. И тут уже не бы-
ло никакой сборной Англии. По по-
лю не бегали даже, а ходили несколь-
ко англичан. И шанса пройти дальше 
у них не было.

Я этот гол застал в фойе ВИП-зала. 
Мне стало просто интересно, как жи-
вут те, кто может сидеть в этот момент 
на трибуне и видеть все своими глаза-
ми, и при этом стоит здесь и просит се-
бе еще чашечку капучино без сахара.

И фойе оказалось забитым этими 
людьми. Они обсуждали прошлые и 
будущие встречи, свои заслуги и про-
валы других (тоже присутствующих, 
между прочим, на матче…), дамы де-
лились (не в буквальном смысле сло-
ва) покупками… Им было неплохо, и 
когда Манджукич забил, то мне пока-
залось, что он даже расстроил их: им 
надо было все-таки теперь переться 
на трибуны, потому что как ни крути, 
а в такой ситуации положено было…

С ума сходила хорватская трибу-
на, просто сходила с ума, и онемела 
английская, и для меня это было уди-
вительно, потому что игра же не за-
кончилась, а болельщики были так 
похожи на своих игроков, и кто тут 
был чьей теперь тенью?..

Но вот игра все же закончилась (и 
как же провидела ее Ксения Собчак!), 
из правительственной ложи встали 
премьер Дмитрий Медведев, побла-
годарил хорватского коллегу (прези-
дент Хорватии не приехала, отдала 
билет своему заму), а тот, по-моему, 
даже не понял, кто тут и зачем перед 
ним, потому что просто бесновался 
на этой трибуне с хорватским шар-
фом в руках. Российских чиновни-
ков на трибуне в этот раз было очень 
мало, вернее почти не было, а хорват-
ские все прибывали сюда, и ясно бы-
ло, что идут уже просто все кому не 
лень и что уйдут не скоро, а чинов-
никами и правда могут стать теперь, 
после праздника в этой ложе с этими 
людьми…

И весь хорватский сектор за воро-
тами никуда не уходил, хотя через чет-
верть часа в раздевалку отправились 
даже игроки хорватской сборной, и 
не мог уйти ни один болельщик, по-
тому что было некуда: куда же ты тро-
нешься с места, где ты только что ис-
пытал самое большое (пока, еще же 
15-е впереди) счастье в своей жизни?

Так что они все стояли тут и отча-
янно радовались четырем детям от 
двух до пяти, которые выбежали на 
поле (судя по тому, как избиратель-
но обнимались с ними и даже при-
дирчиво брали их на руки футболи-
сты сборной Хорватии, это были их 
дети) и с регулярностью раз в мину-
ту забивали теперь по голу в эти не-
вообразимо гигантские для них, ве-
ликанские ворота…

И хорватский сектор каждый раз 
взрывался от нечеловеческой радо-
сти после всякого гола детей с такой 
силой, как после того гола Манджу-
кича.

И англичане оказались те же де-
ти… И их, о боже… Как детей…

Как стемнеет, будем хрвать
Что сделала сборная Хорватии со сборной Англии, едва на «Лужники» опустились сумерки 

Английские болельщики 
были вне себя весь первый 
тайм, а хорватские —  
три следующих
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Андрей Сушенцов,  
президент агентства «Евразийские 
стратегии МГИМО Консалтинг»,  
программный директор  
Валдайского клуба

Трудности перевода 
с американского 
политического

Накануне встречи Владимира Пути-
на и Дональда Трампа в Хельсинки 
в российской столице побывала груп-
па американских конгрессменов. Их 
приняли в МИДе, Госдуме и Совете 
федерации. В группу вошли сенато-
ры из глубинки, не занимающиеся 
внешней политикой, при этом среди 
них не было демократов. Возможно, 
Белый дом попросил спикера Палаты 
представителей Пола Райана собрать 
делегацию влиятельных конгрессме-
нов, но не получилось. Именитые се-
наторы-республиканцы были заня-
ты, а демократы отказались. В итоге 
отправили тех, кто был посвободнее 
или полюбопытнее.

На встрече в Госдуме российские 
депутаты ошибочно приняли амери-
канских конгрессменов за «своих» 
и наградили их овациями. Напрасно. 
Вернувшись в Вашингтон, член деле-
гации сенатор Джон Кеннеди сравнил 
российское правительство с мафи-
ей, которая ценит только власть, ста-
тус и деньги. И попенял на отсутствие 
у русских «политической философии».

Что из этого следует? Во-первых, 
никаких обязательств перед Бе-
лым домом конгрессмены не брали 
и «мягко стелить» перед саммитом не 
собирались. Они были не голубями, 
которых администрация отправила 
с благой вестью, а напротив — ястре-

бами, которых Белый дом пытался 
убедить, что никакой закулисной 
сделки с Москвой в обход Конгрес-
са не будет. В Вашингтоне Дональда 
Трампа подозревают в сговоре с рус-
скими, так что конгрессмены прие-
хали не с миром, а с ревизией.

Во-вторых, слова сенатора Кенне-
ди про «политическую философию» 
это не пустой звук — американская 
идеология действительно является 
одним из ключевых мотивов дейст-
вий США, маркером «свой-чужой». 
Американские союзники вынужде-
ны мимикрировать и заучивать по-
литический язык США, чтобы зву-
чать знакомо. Тех, кто так не делает, 
в США причисляют к циникам, кото-
рым нельзя доверять.

России мимикрировать не нуж-
но — в ее весовой категории так не 
поступают. Однако для улучшения 
взаимопонимания с американца-
ми им надо не пенять на русофобию, 
а пояснить, чем наш прагматизм луч-
ше их ценностного подхода. Хотя бы 
по результатам на Ближнем Восто-
ке, где можно сравнить последствия 
американских «благих намерений» 
и российского прагматизма. Иначе 
ментальный разрыв на уровне язы-
ка и понятий сохранится — мы не 
сможем правильно понять друг дру-
га и о чем-либо договориться.

Контакты с Конгрессом принци-
пиально важны — только они дают 
шанс на потенциальные подвижки 
по проблеме санкций. Однако рос-
сийские контакты в Конгрессе исто-
рически слабые, вопрос об их укре-
плении всерьез не обсуждается — 
просто констатируется, что парла-
ментская дипломатия не работает.

Как наладить стратегический ди-
алог в условиях конфронтации?

Отсутствие доверия между сто-
ронами не обязательно препятству-
ет их взаимодействию. Для продол-
жения такого взаимодействия не-
обходимы регулярные напомина-
ния об отсутствии враждебных на-
мерений — форматы этих сигналов 
можно обсуждать. Со временем эта 
практика может развиться в культу-
ру российско-американских разно-
гласий, которые характеризуют зре-
лость отношений конкурентов.

Целью Москвы должно стать кон-
структивное участие в американской 
внешнеполитической дискуссии, для 
того чтобы сформировать атмосферу 
здравого смысла при обсуждении во-
просов, связанных с Россией.

Для взаимопонима
ния надо не пенять 
американцам на ру
софобию, а пояс
нить, чем наш праг
матизм лучше их  
ценностного подхода

В штаб-квартире НАТО от конкретики 
в ходе разговоров по поводу сроков присое-
динения Украины к альянсу, однако, воздер-
живаются. Накануне Йенс Столтенберг объ-
явил, что НАТО пока не будет предлагать Ки-
еву программу расширенных возможностей 
(Enhanced Opportunity Program). Этот фор-
мат позволяет дружественным странам вза-
имодействовать в рамках совместных опера-
ций и учений. «Чисто формально програм-
ма не является прорывом или даже меха-
низмом евроатлантической интеграции»,— 
отметил в этой связи в интервью агентству 
«Укринформ» постпред Украины при НАТО 
Вадим Пристайко, добавив, что в любом слу-
чае такая программа Киеву интересна.

Пока же взаимодействие ведется в других 
форматах. Высокопоставленный собеседник 

”
Ъ“ в штаб-квартире альянса отметил, что пе-

ред Киевом сейчас стоят два вызова — кон-
фликт в Донбассе и необходимость «немедлен-
ных реформ», и по обоим пунктам НАТО ока-
зывает Киеву поддержку. В частности, имеет-
ся в виду работа в Киеве советников из стран 
альянса, а также действие трастовых фондов 
помощи вооруженным силам Украины.

При этом украинские политики отмеча-
ют, что речь идет о взаимной выгоде. «Мы со-
трудничаем с НАТО на разных уровнях, при-
нимаем участие в операциях альянса»,— на-
помнила 

”
Ъ“ Светлана Залищук и добави-

ла, что Украина «хотела бы также инвестиро-
вать свои усилия в сохранение единства са-
мого НАТО, ведь сегодня это самая успешная 
в мире структура в контексте противостоя-
ния России и гибридным угрозам».

«Грузия станет членом НАТО»
Схожие заявления делали вчера и члены 
грузинской делегации. При этом реакция 

НАТО была еще более положительной. В де-
кларации саммита отмечалось, что страна 
«располагает всеми практическими инстру-
ментами для подготовки к будущему член-
ству». А Йенс Столтенберг заверил, что «Гру-
зия станет членом НАТО». Впрочем, он не 
уточнил когда.

Грузию на саммите представлял прези-
дент Георгий Маргвелашвили, хотя реаль-
ной властью в стране обладает премьер-ми-
нистр. Господин Маргвелашвили часто спо-

рил с двумя предыдущими главами прави-
тельств Георгием Квирикашвили и Ирак-
лием Гарибашвили о том, кому представ-
лять Грузию на важнейших форумах. На 
этот раз премьер Мамука Бахтадзе усту-
пил главе государства без публичных спо-
ров и скандалов. Премьер-министр посетит 
Брюссель уже после саммита, 18–20 июля. 
Тогда же он проведет встречи с руководст-
вом НАТО и ЕС.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты считают воз-

можной причиной подобной уступчиво-
сти то, что на брюссельском саммите про-
рыва в отношениях между Грузией и НА-
ТО и не ожидалось. Военный эксперт Вах-
танг Маисая напомнил 

”
Ъ“, что страна на-

ходится на предпоследнем этапе процесса 

интеграции в НАТО, когда альянс характе-
ризует Грузию в качестве «аспиранта» (го-
сударства, заявившего о заинтересованно-
сти в присоединении к НАТО). Следующий 
этап — План действий по членству в НАТО 
(ПДЧ) — открывает прямой путь к вступле-
нию в альянс.

О необходимости предоставить ей ПДЧ 
Грузия говорит с 2006 года. Но, как и на пре-
дыдущих саммитах, в этот раз конкретных 
обещаний не прозвучало. Грузия лишь удос-
тоилась похвалы генсека НАТО за давнее 
и активное участие в операциях альянса (на-
пример, в Афганистане) и его военных уче-
ниях, а также за реформы в сфере обороны 
и «вклад в стабильность Черноморского ре-
гиона». На саммите в числе прочего обсу-
ждались планы проведения в регионе в мар-
те 2019 года совместных крупных военных 
маневров.

Ранее дипломатический источник 
в Брюсселе сообщил «РИА Новости», что НА-
ТО может открыть для Грузии перспекти-
ву вступления в альянс и без выдвижения 
ПДЧ. По его словам, «в качестве первично-
го инструмента интеграции» могут быть за-
чтены осуществляемые Тбилиси с 2009 го-
да ежегодные национальные программы 
(ANP) и «Существенный пакет сотрудниче-
ства  НАТО—Грузия» (SNGP) — принятый 
в 2014 году комплекс мер по укреплению 
обороноспособности республики и обеспе-
чению ее более тесного сотрудничества со 
странами НАТО.

Между тем в заявлении по итогам вче-
рашнего заседания комиссии НАТО—Гру-
зия на высшем уровне было упомянуто, что 
предоставление Тбилиси ПДЧ остается не-
отъемлемым требованием для вступления 
в НАТО.

Павел Тарасенко, Брюссель;  
Георгий Двали, Тбилиси

В гостях у сказки

Премьер-министр Израиля Биньямин Нетаньяху поде-
лился вчера с журналистами впечатлениями о пере-
говорах с Владимиром Путиным в Кремле, напомнив, 
что они состоялись за несколько дней до российско-
американского саммита в Хельсинки. Основной темой 
встречи стала ситуация в Сирии, в частности присутст-
вие Ирана и его союзников в этой стране. Согласно из-
раильским источникам, Москве удалось отвести про-
иранские силы от границы Израиля с Сирией. Взамен 
израильтяне обещают не заниматься дестабилизаци-
ей сирийского режима. На фоне этих заявлений вслед 
за израильским премьером Владимир Путин принял 
советника руководителя Ирана по международным во-
просам Али Акбара Велаяти.

Биньямин Нетаньяху провел в среду переговоры с Владими-
ром Путиным в Кре мле и по их итогам, в отличие от двух дру-
гих российско-израильских встреч на  высшем уровне, состояв-
шихся в этом году, был непривычно разговорчив. Однако мно-
гое осталось неясным. Израильские СМИ в режиме онлайн кор-
ректировали свои сообщения из российской столицы.

Первая молния газеты «Гаарец» была сенсационной: «Пу-
тин обусловил вывод иранцев от границы отказом Израи-
ля мешать установлению режима Асада». До сих пор россий-
ские официальные лица исключали возможность сделок по 
Сирии за счет своих союзников. Однако «Гаарец» практиче-
ски мгновенно заменил свою молнию нейтральной фразой 
со ссылкой на источники: «Россия работает над удалением 
иранских войск от северной границы Израиля. Параллель-
но с этим шагом Израиль избегает дестабилизации режима 
Асада в Сирии». В английской версии издания было уточне-
ние: «пока он (Асад.— 

”
Ъ“) возвращает юг Сирии». По версии 

Reuters, условия ставил Израиль. «Мы не будем предприни-
мать никаких действий против режима Асада, а вы выкине-
те иранцев»,— процитировал агентству источник в израиль-
ском правительстве слова Биньямина Нетаньяху. Это заявле-
ние дублирует смысл американских заявлений в преддве-
рии саммита в Хельсинки.

Израильский источник 
”
Ъ“, близкий к переговорам, от-

метил, что первая версия «Гаарец» близка к тому, что обсу-
ждалось в Кремле, хотя не стал уточнять, кто конкретно 
выдвигал условия. «Это вопрос взаимных интересов. Из-

раиль заинтересован, чтобы удерживать Иран вне Сирии, 
Россия тоже не слишком счастлива от иранского присут-
ствия»,— утверждает источник. По его словам, израильтя-
не уверены, что у Москвы есть «рычаги, чтобы многое сде-
лать», то есть повлиять на присутствие иранцев в Сирии. 
При этом израильские журналисты, сопровождавшие Би-
ньямина Нетаньяху, настойчиво утверждают со ссылкой 
на источники в делегации, что Россия уже сыграла роль 
в отводе проиранских сил от израильской границы на де-
сятки километров.

Дипломатические источники 
”
Ъ“ ранее (см. 

”
Ъ“ от 12 ию-

ля) подтверждали, что Израиль и Россия обсуждали 80-кило-
метровую зону, но никогда не комментировали, удалось ли 
договориться, а главное, согласился ли с этим планом Теге-
ран. Тем не менее проиранские силы официально не участ-
вуют в военной операции Дамаска. Это вписывается в дого-
воренности по юго-западной зоне деэскалации, заключен-
ные еще год назад Россией, США и Иорданией. Как неодно-
кратно подчеркивали российские дипломаты, в этом райо-
не не должно быть несирийских сил — ни проиранских, ни 
американских. Присутствие последних в Сирии также обсу-
ждалось на переговорах в Москве. «Этот вопрос всегда под-
нимается, и я оставлю его для разговора между президен-
тами Трампом и Путиным. Позиция Израиля заключается 
в том, чтобы услышать американскую позицию»,— подчерк-
нул премьер-министр, добавив, что ему кажется, что амери-
канцы не покинут Сирию, пока оттуда не уйдет Иран.

Однако пока иранцы уходить не собираются, да и Рос-
сия не намерена отказываться от сотрудничества с Ираном 
по Сирии и другим вопросам. Неслучайно на следующий 
день после переговоров с израильским премьером Вла-
димир Путин принял советника по международным во-
просам верховного лидера Ирана Али Акбара Велаяти. Он 
подтвердил скорую встречу президентов России, Турции 
и Ирана по Сирии в Тегеране, а также встречу глав прика-
спийских стран.

Марианна Беленькая

Израиль и Иран провели  
взаимосвязанные переговоры
Вслед за Биньямином Нетаньяху Владимир Путин принял Али Акбара Велаяти

Дмитрий Рогозин довольно быстро наладил отношения 
с господином Шевчуком. Политики даже стали дружить се-
мьями и вместе рыбачить. Дружба длилась пять лет. В 2016 
году, когда проходили очередные выборы президента Прид-
нестровья, люди из аппарата господина Рогозина прилетели 
в Тирасполь, чтобы удержать проигрывавшего гонку и край-
не непопулярного Евгения Шевчука от силового сценария 
удержания власти, который был весьма вероятен. Сейчас го-
сподин Шевчук на родине обвиняется в коррупции. Сам он 
проживает в России. 

Отношения с Кишиневом у господина Рогозина складыва-
лись сложнее, чем с Тирасполем. Вице-премьер нередко выс-
меивал молдавских политиков в своем Twitter, а в 2014 го-
ду, когда Румыния впервые запретила пролет самолета с ним 
на борту  через свое воздушное пространство, пригрозил, что 
в следующий раз прилетит на бомбардировщике. Кончилось 
все в августе 2017 года тем, что власти Молдавии объявили 
господина Рогозина персоной нон грата, что закрыло для не-
го дорогу и в молдавскую столицу, и в Тирасполь, куда он мог 
попасть только через кишиневский аэропорт. 

Собеседники 
”
Ъ“ в правительстве говорят, что Дмит-

рий Козак примет от Дмитрия Рогозина «молдавское досье» 
в полном объеме и займется не только отношениями с Ки-
шиневом, но и будет курировать Приднестровье. До этого 
непризнанной республикой в статусе спецпредставителя 
президента по Приднестровью занимался господин Рого-
зин. Теперь эта позиция упразднена. «Так более политкор-
ректно. Приднестровье — часть Молдавии, и Россия это при-
знает,— пояснил 

”
Ъ“ правительственный чиновник.— Этим 

регионом Козак будет заниматься как спецпредставитель по 
Молдавии в целом».

Позиция спецпредставителя, пояснил другой источник 

”
Ъ“, предоставляет свободу для маневра и возможность да-

вать поручения ведомствам, не подчиняющимся Дмитрию 
Козаку: «За Козаком в правительстве закреплены энергети-
ка и промышленность. Но Молдавия и Приднестровье — это 
еще и сельское хозяйство, и гуманитарные вопросы, и обо-
ронка — на Днестре стоят российские миротворцы, там 
склады боеприпасов и контингент военных для их охраны. 
Как спецпредставитель он сможет влезать и в эти сферы». 

Вакантной пока остается должность сопредседателя рос-
сийско-молдавской межправкомиссии по торгово-эконо-
мическому сотрудничеству. Собеседники 

”
Ъ“ уверяют, что 

Дмитрий Козак ее не займет — сопредседателем может стать 
вице-премьер по сельскому хозяйству Алексей Гордеев.

Источник 
”
Ъ“, близкий к аппарату правительства, назвал 

назначение господина Козака логичным: «У него большой 
опыт работы с регионами, полученный в предыдущем со-
ставе кабинета». По его словам, в ближайшее время состо-
ится встреча господ Козака и Рогозина, на которой послед-
ний передаст дела. 

Дмитрию Козаку молдавское направление хорошо знако-
мо. Но это тот случай, когда опыт скорее негативный. В 2003 
году он по поручению президента Путина готовил план уре-
гулирования приднестровского конфликта. Помочь в этом 
господина Путина попросил тогдашний молдавский руко-
водитель Владимир Воронин. Господин Козак, работавший 
заместителем главы администрации президента, ударно по-
трудился над документом, который до сих пор называют его 
именем — «меморандум Козака». 

План, предусматривавший возвращение Приднестро-
вья в состав Молдавии на правах субъекта федерации, к но-
ябрю 2003 года был согласован и парафирован и Владими-
ром Ворониным, и несговорчивым приднестровским лиде-
ром Игорем Смирновым. Причем на последнего Москва ока-
зывала беспрецедентное давление: он заверял своей подпи-
сью каждую страницу документа прямо в кремлевском ка-
бинете господина Козака. 

Но слабым звеном в итоге оказался Владимир Воронин. 
Перед запланированным на 25 ноября триумфальным под-
писанием меморандума «Об основных принципах государ-
ственного устройства объединенного государства» госпо-
дин Воронин позвонил Владимиру Путину и отказался под-
писать документ. Считается, что он сделал это под давлени-
ем Запада. Так или иначе, но визит российского президента 
в Молдавию, который должен был присутствовать при вос-
соединении расколотой страны, был сорван. Дмитрий Ко-
зак, покидая Кишинев, обвинил господина Воронина в «де-
фиците политического мужества». В молдавской столице он 
с тех пор не появлялся. Один из знакомых вице-премьера, 
комментируя 

”
Ъ“ его назначение спецпредставителем по 

Молдавии, вчера обронил: «Нам не смешно совсем». Другой 
близко знающий господина Козака российский чиновник 
был краток: «Дежавю». 

В Кишиневе между тем весьма лестно отзываются о каче-
ствах господина Козака. «Думаю, его первой фразой по при-
лету сюда будет: 

”
Ну что, коллеги, на чем мы там с вами оста-

новились?“ — сказал в беседе с 
”
Ъ“ бывший советник Влади-

мира Воронина Марк Ткачук, который в 2003 году участво-
вал в переговорах по 

”
меморандуму Козака“.— А если серь-

езно, то после того как тема Приднестровья и молдавско-рос-
сийские отношения оказались в папке Козака, можно ска-
зать, что шутки кончились. Он не будет упражняться в поли-
тической риторике и поставлен, чтобы подвести итоги. Ка-
кими они будут — вопрос к обеим сторонам». 

Советник нынешнего президента Молдавии Игоря Додо-
на Василий Шова, курирующий приднестровское направле-
ние, ждет от назначения господина Козака «позитива». «Луч-
ше иметь партнера, который глубоко знает проблемы. Дмит-
рий Николаевич именно такой человек. Это обнадеживает 
и настраивает на серьезный подход по поводу того, что де-
лать дальше»,— сказал господин Шова 

”
Ъ“.

Владимир Соловьев, Иван Сафронов

Смуглянин-молдаванин

Президент Украины Петр Поро-
шенко убеждал западных кол-
лег, в том числе канцлера ФРГ 
Ангелу Меркель, что его стране 
нужно открыть дверь в НАТО 
ФОТО REUTERS

По итогам переговоров с президентом РФ 
Владимиром Путиным в Кремле израильский 
премьер Биньямин Нетаньяху был непривычно 
разговорчив  ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1

с1
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив пись-
ма, мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в со-
циальных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных и ин-
тернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, элек-
тронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541  ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том чи-
сле  из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто по-
могаем вам помогать. Всего собрано свыше 11,772 млрд руб. 
В 2018 году (на 12 июля) собрано 838 122 543 руб., помощь 
 получили 1122 ребенка. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии  «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд 
вошел в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг, получил благодарность Президента РФ за большой вклад 
в благотворительную деятельность и президентский грант на 
развитие Национального регистра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Андрей Жаров, 7 лет, детский  церебральный 
паралич, эпилепсия, требуется лечение.  
150 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 49 тыс. руб.

Андрей родился обвитым пуповиной. В два меся-
ца у сына начались судорожные приступы с останов-
кой дыхания. Он сильно отставал в развитии, в пол-
года даже не пытался садиться, не переворачивался. 
В год ему диагностировали ДЦП и эпилепсию. До пя-
ти лет Андрей не говорил, до сих пор он не сидит без 
опоры и не стоит даже с поддержкой. Правая рука не 
работает. Сыну необходимо пройти обследование и 
лечение в Институте медтехнологий (ИМТ, Москва), 
но оплатить счет мы не в силах. Помогите, пожалуй-
ста! Ольга Жарова, Челябинская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Андрея 
необходимо госпитализировать для подбора адек-
ватной противосудорожной терапии. Надо добиться 
длительной ремиссии приступов, чтобы проводить 
полноценное восстановительное лечение».

Даня Перцев, полтора года, врожденный гипер-
инсулинизм, требуется лекарство. 190 232 руб.
Внимание! Цена лекарства 221 232 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 31 тыс. руб.

У Дани тяжелое врожденное заболевание: подже-
лудочная железа вырабатывает так много инсулина, 
что он «съедает» весь сахар в крови. Это приводит к 
нарушениям в работе всех органов, и самое страш-
ное — страдает головной мозг. Врачи подобрали Да-
не препарат прогликем, который сдерживает вы-
работку гормона, сыну необходимо его принимать 
постоянно. Лекарство дорогое — огромное спасибо 
читателям Русфонда, которые помогли собрать сред-
ства на его покупку. Мой малыш сразу стал чувство-
вать себя лучше, он нормально развивается, хорошо 
ходит и говорит. Но запас лекарства подходит к кон-
цу, а без него никак нельзя. Купить сама не могу — 
денег не хватает даже на жизнь. Прошу вас, помоги-
те! Анастасия Перцева, Архангельская область
Ведущий научный сотрудник НМИЦ эндокри-
нологии Мария Меликян (Москва): «На фоне тера-
пии препаратом прогликем достигнута компенса-
ция углеводного обмена. Дане необходимо продол-
жать данную терапию по жизненным показаниям. 
Препарат в РФ не зарегистрирован, но разрешен к 
применению».

Родион Закуркин, 5 лет, врожденная  
левосторонняя косолапость, рецидив,  
требуется лечение. 128 900 руб.
Внимание! Цена лечения 151 900 руб.  
Телезрители ГТРК «Ставрополь» соберут 23 тыс. руб.

Родион родился с подвернутой ножкой. Малы-
ша сразу начали лечить в местной больнице, стопу 
не много выпрямили. Позже я узнала, что в ярослав-
ской клинике при этом заболевании применяют ме-
тод Понсети, и отправила туда фото и видео сына. 
Мне ответили, что, судя по всему, может возникнуть 
рецидив. Повезла сына в Ярославль, там ему прове-
ли курс лечения, я оплатила его сама. А прошлой 
осенью стала замечать, что ножка у Родиона опять 
подворачивается. Доктор сказал, что рецидив прои-
зошел из-за активного роста. Нужно продолжить ле-
чение, а я не в состоянии его оплатить. Помогите! 
Елена Закуркина, Ставропольский край
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Мальчику не-
обходимо лечение — транспозиция (перемещение) 
сухожилия большеберцовой мышцы на клиновид-
ную кость. Но вначале нужны этапные гипсования».

Катя Пирогова, 6 лет, врожденный порок  
сердца, спасет эндоваскулярная операция.  
300 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 39 тыс. руб.

Катя — моя приемная дочь, она с рождения ху-
денькая и слабенькая, мало двигается, при плаче 
у нее губы синеют. Хотя Катя и раньше проходила 
 медосмотры, врожденный порок сердца у нее обна-
ружили лишь полгода назад. Я до последнего надея-
лась, что врачи ошиблись, но после обследования 
диагноз подтвержден: дефект межпредсердной пе-
регородки. Документы Кати направили в Томский 
НИИ кардиологии. Специалисты НИИ рекомендуют 
закрыть дефект щадяще, без вскрытия грудной клет-
ки и тяжелого наркоза, ведь у Кати еще и эпилепсия. 
Операция дорогая, я не могу ее оплатить. Помогите 
нам! Ольга Чуйко, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Кати развивается легоч-
ная гипертензия. Девочке требуется эндоваскуляр-
ное закрытие дефекта межпредсердной перегород-
ки. Щадящую операцию она перенесет легко, после 
нее быстро восстановится, окрепнет и будет актив-
но развиваться».

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Елисей Стуколов живет с мамой, 
папой и старшим братом в поселке 
Озерки Тверской области. У маль-
чика родовая травма — акушерский 
паралич. Его правая рука почти не-
подвижна, потому что акушеры по-
вредили ребенку плечевое сплете-
ние. Поначалу рука у Елисея была 
полностью безжизненной, но по-
сле операции в ярославской кли-
нике мальчик начал ее приподни-
мать, смог сгибать в локте. Это был 
только первый этап хирургии — 
для восстановления двигательных 
функций требуется еще несколько 
операций.

Елисей недавно полюбил смотреть 
мультфильмы. И ответ на вопрос, как 
его зовут, зависит от мультика, который 
мальчик посмотрел накануне. Если про 
Микки Мауса, то он Микки. Если про 
Тома и Джерри, то он Том. Или Джерри. 
Незадолго до нашего с ним знакомства 
Елисей смотрел мультфильм про дино-
завров, и потому представляется так:

— Я Рекс!
И заливисто хохочет.
Но настроение у Рекса-Елисея пор-

тится, когда он решает показать свои 
игрушки. Правая рука у мальчика еле 
двигается, а кисть практически непо-
движна. Елисей пытается прижать иг-
рушку к себе, но она выскальзывает, па-
дает. Еще две попытки, но, увы, резуль-
тат тот же. Елисей начинает сердиться: 
бросает в сердцах игрушку на пол, топа-
ет ногой, в глазах появляются слезы, и 
он просится к маме на ручки.

— Он не всегда был такой раздражи-
тельный,— объясняет Татьяна, мама 
Елисея.— Только недавно это появи-
лось. Думаю, он просто устал…

Елисей — третий, самый младший 
ребенок Татьяны. Старшая дочь Аня 
уже взрослая, у нее своя семья. Средне-

му — Даниилу — исполнилось десять. 
Елисей дался своей маме особенно тя-
жело. Во время беременности у Татья-
ны то и дело подскакивало давление, 
возникали отеки. И роды проходили 
тяжело: ребенок был крупным, но вра-
чи отказались делать кесарево сечение 
— мол, сама родишь, ничего. В резуль-
тате малыш застрял в родовых путях. 
Несмотря на все мучения, предшество-
вавшие его появлению на свет, Елисей 
сразу задышал самостоятельно и закри-
чал. Но врачи, осмотрев ребенка, уви-
дели, что его правая рука неподвижна, 
висит как плеть. И поставили диагноз: 
акушерский паралич.

После роддома Татьяна с мальчиком 
оказались в отделении патологии ново-
рожденных детской больницы. Здесь 
врачи диагноз подтвердили — оказа-
лось, что у Елисея разорваны нервы 
плечевого сплетения. Малышу назна-
чили инъекции препарата цереброли-
зин — позже Татьяна узнала, что это бы-
ло совершенно бесполезно. В итоге их 
с Елисеем выписали из больницы, ре-
комендовав наблюдаться у невролога.

— Я знаю, что после таких несчастий 
с детьми многие пары расстаются. Но 
нас с мужем все это только сплотило,— 
говорит Татьяна.— Наверное, потому, 
что мы верующие люди. Вера помогает 
нам, Бог нам помогает, я это чувствую. 
Я стала искать информацию в интерне-
те и узнала, что в Ярославле есть кли-
ника «Константа», где работает замеча-
тельный доктор Михаил Новиков и где 
занимаются детьми с такими травма-
ми, как у Елисея. Мы обратились туда, 
Елисея обследовали, и доктор сказал, 
что нужна срочная операция. Вот толь-
ко денег на нее у нас не было. И нам по-
могли прихожане нашей церкви.

Елисея прооперировали в ярослав-
ской клинике в январе 2017 года. Это 

был первый этап хирургического ле-
чения. В результате мальчик смог при-
поднимать правую руку, немного сги-
бать ее в локте и отводить назад.

После операции Татьяна с Елисе-
ем каждые три-четыре месяца стали 
ездить в Ярославль на обследования 
к доктору Новикову. Во время послед-
ней консультации в начале июня до-
ктор сказал, что для восстановления 
подвижности правой руки потребует-
ся еще несколько операций.

Но сумма, необходимая для их опла-
ты, значительно больше первой — та-
кие деньги силами прихожан уже не 
собрать.

Рождение ребенка меняет всю 
жизнь семьи, а рождение больно-
го  ребенка — преобразует ее вдвой-
не или даже втройне. Татьяне при-
шлось  уйти с работы и освоить новую 
профессию — мастера маникюра. Это 
позволяет ей работать на дому или 
 где-то неподалеку, чтобы всегда быть 
рядом с Елисеем. Папа Сергей вкалы-
вает  круглыми сутками на многочи-
сленных подработках. Десятилетний 
Даниил стал, по словам Татьяны, вто-
рым папой Елисея — он нянчит малы-
ша, кормит, гуляет с ним. А ведь и Да-
ниил не совсем здоров, у него бронхи-
альная астма…

Мальчик на руках у мамы понемно-
гу успокаивается. «Я Елисей»,— вдруг 
тихо говорит он. Видимо, опасается — 
а вдруг мы и вправду поверим, что он 
настоящий динозавр.

Елисею очень нужна помощь. И мы 
ему обязательно поможем.

Артем Костюковский,
Тверская область

Рекс, Микки, Джерри и другие
Двухлетнего мальчика спасет многоэтапная хирургия

Из свежей почты

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Почта за неделю 6.07.18–12.07.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 32 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 31
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Е Л И С Е Я  С Т У К О Л О В А  Н Е  Х В А Т А Е Т  8 0 0  7 5 0  Р У Б .

Руководитель ООО «Клиника Константа» Юрий Филимендиков 
(Ярославль): «У Елисея последствия родового повреждения правого 
плечевого сплетения — акушерский паралич. Поначалу рука ребенка была 
абсолютно неподвижна. После первой операции, проведенной в нашей 
клинике, мальчик смог поднимать руку, отводить ее в сторону и назад, 
сгибать в локте. Но двигательные функции пока восстановлены лишь 
частично. Кроме того, не разгибаются кисть и пальцы. Мы планируем 
продолжить хирургическое лечение Елисея, чтобы восстановить макси-
мальный объем движений в правой руке. Надеюсь, в дальнейшем мальчик 
сможет стать самостоятельным и независимым, обходиться без посторон-
ней помощи».

Стоимость этапных операций 813 750 руб. Телезрители ГТРК «Тверь» 
соберут 13 тыс. руб. Не хватает 800 750 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Елисея Стуколова, пусть вас 
не смущает цена спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодар-
ностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский 
счет мамы Елисея — Татьяны Геннадьевны Стуколовой. Все необходи-
мые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей 
сис темой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и  из-за  рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Заведите доску
Как поверить, что посещения 
близких в реанимации полезны

На прошлой неделе в Государственной ду-
ме прошел первое чтение закон, который за-
крепляет за родителями право быть со своими 
детьми в реанимационных отделениях. Не до-
жидаясь принятия этого закона, московские 
власти открыли доступ родственникам пациен-
тов во все реанимационные отделения город-
ских больниц. Тем не менее медицинское со-
общество расколото. Доктора пока опасаются 
пускать родственников в реанимацию. Аргу-
ментов против свободного посещения пациен-
тов в отделениях интенсивной терапии пока на-
ходят больше, чем аргументов за.

Так было во всем мире. Каких-нибудь 50 лет назад 
в Америке и Европе родственники пациентов могли 
только сидеть под дверью реанимационного отделе-
ния и ждать, когда выйдет доктор и хоть что-нибудь 
сообщит о судьбе пациента, лежащего на аппарате 
искусственной вентиляции легких. Даже маленькие 
дети находились в реанимационных отделениях од-
ни, без мамы — и это казалось нормальным.

Профессор Роланд Циммерман, один из самых 
авторитетных в мире хирургов-перинатологов, рас-
сказывал мне, что помнит, как это было. Лет трид-
цать назад врачи Детского университетского госпи-
таля (Цюрих, Швейцария) водрузили в больничном 
конференц-зале обычную школьную доску, подели-
ли пополам и принялись на одной половине доски 
записывать аргументы против, а на другой стороне 
доски — аргументы за то, чтобы пускать родителей 
в реанимацию к детям. 

Аргументов против, вспоминает профессор Цим-
мерман, набралось 84. Аргументов за — всего два. 

Это и понятно: какой же профессионал в здравом 
уме и твердой памяти согласится, чтобы в его рабо-
ту мешались посторонние, да еще такие психически 
неуравновешенные люди, как родители больных де-
тей, находящихся в смертельной опасности.

Тем не менее цюрихские врачи тогда, 30 лет на-
зад, нашли в себе силы повиноваться не профессио-
нальному инстинкту, а гуманитарному. Они всерь-
ез думали, что пускать родителей к детям в реани-
мацию — это вредно. И тем не менее договорились 
реанимацию для родителей открыть, но каждый ме-
сяц собираться на госпитальные конференции, что-
бы обсуждать, что получается из этого гуманитарно-
го эксперимента.

Ко всеобщему удивлению врачей Цюрихского 
детского университетского госпиталя, от месяца к 
месяцу, от конференции к конференции аргументов 
против на доске становилось все меньше, а аргумен-
тов за — все больше. 

Опасались, что, будучи допущенными в реанима-
цию, родители принесут своим детям инфекции на 
руках и одежде, но выяснилось обратное: родители 
взяли часть ухода за детьми на себя, врачи и медсе-
стры стали свободнее, реже забывали помыть руки, 
переходя от пациента к пациенту, и внутрибольнич-
ных инфекций стало меньше.

Опасались, что родители станут закатывать исте-
рики и хватать врачей за руки в самый ответствен-
ный момент, но выяснилось — нет, наоборот. При-
сутствие рядом с ребенком дисциплинирует родите-
ля, между родителями и медицинским персоналом 
устанавливаются доверительные отношения и рабо-
чий контакт. Родители первыми замечают требую-
щие вмешательства изменения жизненных показа-
телей на приборах.

Год спустя, рассказывает профессор Циммерман, 
та сторона доски, что утверждала пользу нахожде-
ния родителей с детьми в реанимации, была испещ-
рена доводами, а та сторона, что утверждала вред 
посещений, оказалась почти пуста. Доску убрали и 
больше не возвращались к вопросу о том, следует ли 
допускать родителей к тяжелобольным детям.

«Я понимаю опасения коллег,— говорит профес-
сор Циммерман,— но повесьте в конференц-зале до-
ску. Не доверяйте общественным активистам, рату-
ющим за свободный доступ родственников в реа-
нимацию. Не доверяйте депутатам и чиновникам, 
закрепляющим за гражданами право быть в труд-
ный момент со своими близкими. Не доверяйте да-
же научным журналам. Повесьте в конференц-зале 
доску и записывайте на ней свои наблюдения. Че-
рез год вы сами станете сторонниками открытых для 
родственников реанимаций».

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

6 июля в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Кузбасс» 
мы рассказали историю 
девятилетней Даши Лари-
ной из Кемеровской обла-
сти («100 дней одиноче-
ства», Светлана Иванова). 
У Даши врожденный по-

рок сердца — недоразвитие легочной артерии. 
В год девочку прооперировали: установили 
протез клапана артерии. Сейчас ее состояние 
ухудшилось — протез стал мал и плохо функ-
ционирует, развивается эндокардит. Нужно 
срочное репротезирование артерии. Но опла-
тить его семье Даши не по силам. Рады сооб-
щить: вся необходимая сумма (1 013 596 руб.) 
собрана. Мама Даши благодарит всех за по-
мощь. Примите и нашу признательность, доро-
гие друзья.

Всего с 6 июля 207 386 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Кузбасс», «Ха-
касия», «Ярославия», «Волгоград-ТРВ», «Иртыш», 
«Волга», а также 164 региональных СМИ—партне-
ров Русфонда исчерпывающе помогли 32 детям на 
31 247 972 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Даше Лариной 
оплачена операция  
на сердце
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Держать игрушку Елисей 
может только левой рукой — 
правая почти не работает    
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

РУСФОНД.ПРАВО
Двенадцатилетняя Галина К. из Чу-
вашии большую часть жизни жила 
без родителей. В 2015 году ее взя-
ли в приемную семью. Девочку за-
регистрировали по месту житель-
ства опекуна — в поселении в Новой 
Москве. Однако чиновники сочли, 
что у Галины постоянного места жи-
тельства там нет, и на этом осно-
вании отказали опекуну в предо-
ставлении ежемесячных выплат по 
уходу за ребенком-инвалидом. По-
требовалось почти два года разби-
рательств, прежде чем Верховный 
суд поставил точку в этом споре.

Коллизия возникла в декабре 2015 
года, когда правительство Москвы из-
менило порядок начисления социаль-
ных выплат. Право на ежемесячную 
компенсацию получили только семьи, 
которые взяли под опеку детей, «имею-
щих место жительства в городе Москве». 
Гражданский кодекс дает однозначное 
определение: «Местом жительства гра-
ждан, находящихся под опекой, при-
знается место жительства их законных 
представителей — родителей, усыно-
вителей или опекунов». Но столичные 
чиновники трактуют положения зако-
на иначе. Отделы социальной защиты 
населения неоднократно отказывали в 

выплате пособий, местах в детском са-
ду, бесплатном проезде, молочной кух-
не семьям, взявшим под опеку детей из 
других регионов, на том основании, что 
у детей нет постоянной регистрации в 
столице. Родителям таких приемных де-
тей остается только судиться.

Так было и в случае с двенадцатилет-
ней Галиной из Чувашии. Отец ушел 
из семьи еще до ее рождения, мать ли-
шили родительских прав, когда девоч-
ке было три года. А спустя шесть лет 
опеку над ней оформила Марианна П. 
Она подала заявку на портале госуслуг 
с просьбой назначить ей ежемесячную 
выплату в связи с тем, что она ухажива-
ет за ребенком-инвалидом. Однако чи-
новники столичного отдела соцзащи-
ты района Теплый Стан отказали ей, 
сославшись на отсутствие у девочки по-
стоянной регистрации.

Марианна П. обжаловала это реше-
ние. «Отсутствие регистрации по месту 
жительства в городе Москве у ребенка-
инвалида из числа детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, 
не является основанием к отказу в на-
значении ежемесячной денежной вы-
платы»,— поясняет юрист Русфонда 
Екатерина Бердникова, представляв-
шая интересы Марианны.

Гагаринский районный суд весной 
2017 года встал на сторону Мариан-

ны П., но чиновники подали апелляци-
онную жалобу, и их поддержал Мосгор-
суд. Он пришел к выводу, что регистра-
ция девочки «по месту пребывания в 
жилом помещении приемного родите-
ля не указывает на постоянный харак-
тер места жительства в Москве».

В результате дело дошло до Верховно-
го суда, который 2 июля 2018 года при-
знал законным решение первой ин-
станции — Гагаринского суда. Теперь 
Марианне должны назначить выпла-
ты и перечислить всю сумму, положен-
ную с момента обращения, то есть более 
чем за два года. Аналогичные постанов-
ления Верховный суд уже принимал: за 
последние полгода он трижды вставал 
на сторону приемных родителей в по-
добных спорах, причем одну из жалоб 
поддержала уполномоченный по пра-
вам человека в РФ Татьяна Москалькова.

Как отмечает директор благотвори-
тельного центра «Соучастие в судьбе» — 
партнера Русфонда Алексей Головань, 
подобные постановления Верховного 
суда заметно влияют на практику судов: 
для опекунов решения столичных ин-
станций становятся «предсказуемо пози-
тивными». В то же время никто из чинов-
ников так и не понес наказания, хотя суд 
признал их действия незаконными. «Со-
шло с рук»,— резюмирует Головань.

Илья Рождественский

Помочь по месту пребывания
Верховный суд постановил не отказывать в помощи иногородним
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22187,96 (+255,75)
РТС 1177,5 (–8,86)
FTSE 100 7651,33 (+59,37)

DAX 30* 12492,97 (+75,84)
DJIA* 24893,46 (+193,01)
NASDAQ Composite* 7807,691 (+91,08)

*На 21:17.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.07.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.07.18
Австралийский доллар 45,9393
Английский фунт 82,2428
Белорусский рубль** 31,6121
Датская крона* 97,5477

Доллар США 62,2062
Евро 72,6817
Индийская рупия*** 90,7457
Казахский тенге*** 18,0533

Канадский доллар 47,1581
Китайский юань* 93,3060
Норвежская крона* 76,7741
СДР 87,5882

Сингапурский доллар 45,6727
Новая турецкая лира 12,8890
Украинская гривна* 23,7157
Шведская крона* 70,4025

Швейцарский франк 62,4372
Японская иена*** 55,3855
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Одним из итогов многострадальной 
реформы третейской судебной систе-
мы в России стало то, что ее почти пе-
рестали использовать. Об этом свиде-
тельствуют, в частности, данные бан-
ка арбитражных решений: за первое 
полугодие 2018 года было вынесено 
всего 1599 судебных актов по испол-
нению решений третейских судов 
(ТС), это в 2,23 раза меньше, чем в ян-
варе—июле 2017 года. Причем если 
госсуды отказывались исполнить ре-
шения ТС, то почти всегда тех, кото-
рые не получили разрешения на де-
ятельность от правительства, но про-
должили рассмотрение дел.

По закону «Об арбитраже», если 
спор в ТС, не прошедшем отбор, 
не успел закончиться к 1 ноября 2017 
года, арбитры должны рассмотреть 
его по процедуре суда ad hoc (создан-
ного для разрешения конкретного 
спора) от своего имени, а не от имени 
ТС, ставшего незаконным. Но в боль-
шинстве случаев, судя по актам арби-
тражных судов, эти ТС рассмотрели 
спор как обычно и просто сделали по-

метку в решении, что оно вынесено 
судом ad hoc. Не все госсуды пока ра-
зобрались, что представляет собой эта 
процедура, поэтому часть поверила 
ТС на слово, а часть проверяла лишь 
дату принятия арбитрами иска к рас-
смотрению, отказывая в исполне-
нии, если она была позже 31 октября.

Но некоторые госсуды показа-
ли себя настоящими знатоками 
третейского разбирательства, ули-
чив мимикрировавшие под ad hoc 
ТС в неграмотности. Например, ар-
битражный суд Мособласти, отка-
завшись исполнять решение третей-
ского суда строительных организа-
ций Москвы, отметил, что ТС продол-
жил администрировать спор вопре-
ки требованиям нового закона. Ар-
битры были назначены председате-
лем ТС, участники спора не уведом-
лялись и не соглашались на ad hoc, 
а в документах фигурирует название 
утратившего статус ТС.

Не поверил в ad hoc и арбитраж-
ный суд Калужской области, несмо-
тря на заверения заявителя, пришед-
шего за исполнением решения Феде-
рального арбитражного третейско-
го суда Москвы (ФАТСМ). Суд обратил 
внимание на несоблюдение условий 
хранения третейского решения и ма-
териалов дела, отметил, что арбитр 
рассматривал спор по положению 
и регламенту ФАТСМ, третейский 
сбор также рассчитывался по услови-
ям ФАТСМ, а иск был принят к произ-
водству лишь в декабре из-за неопла-
ты сбора. «Указанные обстоятельства 
в совокупности свидетельствуют о со-
здании видимости рассмотрения спо-
ра» третейским судом ad hoc, подчерк-
нул арбитражный суд.

В процессе реформы юристы вол-
новались, как госсуды справятся 
с наплывом третейских мошенни-
ков. Снимать маски ad hoc с постоян-
но действующих ТС оказалось не так 
уж сложно, да и уличать их осталось 
недолго: решения по спорам, нача-
тым до 1 ноября, скоро иссякнут. Сле-
дующим испытанием для госсудов 
станет проверка решений ad hoc тех 
арбитров, кто больше не использует 
название своего бывшего ТС, но про-
должает рассматривать дела по ста-
рым схемам. Эти, увы, во времени 
не ограничены.

правила  
игры

В процессе реформы 
юристы волновались, 
как госсуды справятся 
с наплывом третейских 
мошенников. Снимать 
маски ad hoc оказа-
лось не так уж сложно

перечитывает руководитель 
арбитражной группы

Анна Занина

Газовый вопрос только испортил их
Здесь Вашингтон и Москва не найдут консенсус
США по-прежнему рассматривают 
введение санкций против «Северно-
го потока-2», хотя и в качестве «послед-
ней опции», заявил глава Минэнерго 
США Рик Перри по итогам совместного 
с ЕС совета по энергетике. Он также дал 
понять, что США хотели бы видеть рост 
закупок американского сжиженного 
газа со стороны ЕС. По мнению экспер-
тов, американская администрация хо-
чет получить в Европе рынок для сво-
его газа и видит в России конкурента, 
поэтому шанс введения санкций оста-
ется высоким.

В Брюсселе 12 июля прошел совет США—
ЕС по энергетике. Он состоялся за несколь-
ко дней до встречи Владимира Путина и До-
нальда Трампа в Хельсинки 16 июля и начала 
трехсторонних переговоров Россия—Украи-
на—ЕС по будущему транзита газа через Ук-
раину в Берлине 17 июля. По итогам саммита 
глава Минэнерго США Рик Перри заявил, что 
Вашингтон по-прежнему рассматривает вве-
дение санкций против «Северного потока-2», 
хотя и видит это «последней опцией».

Президент США по принятому в 2017 году 
закону CAATCA имеет право ввести санкции 
против новых российских экспортных газо-
проводов. В конце июня представитель Мин-
экономики Германии Анника Айнхорн заяв-
ляла, что Вашингтон пообещал Берлину пока 
не вводить санкции против «Северного пото-
ка-2», но официальные представители США 
об этом не говорили. На текущей неделе До-
нальд Трамп вновь коснулся этой темы, зая-
вив о «неприемлемости потока трубопровод-
ных долларов в Россию». Пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков назвал это в эфи-
ре «Ъ-FM» «атакой на коммерческий проект».

«США не поддерживают газопроводы 
”
Се-

верный поток-2“ и 
”
Турецкий поток“, ко-

торые только увеличивают зависимость 
от единственного поставщика»,— сказал го-
сподин Перри, добавив, что «за те 18 месяцев, 
что я в должности, за исключением мини-
стра Новака (министр энергетики РФ Алек-
сандр Новак.— 

”
Ъ“), я едва ли говорил с кем-

то, кто поддерживает 
”
Северный поток-2“».

Вице-председатель Еврокомиссии Марош 
Шефчович заметил на это, что считает непра-

вильным «вводить санкции против союзни-
ков», но заявил, что ЕС готов «к росту нашей 
торговли СПГ» с США. Господин Шефчович 
также неоднократно повторил, что вопрос 
«Северного потока-2» должен рассматривать-
ся в контексте продолжения транзита газа че-
рез Украину после 2019 года и реформы газо-
вого сектора на Украине. Рик Перри в своем 
выступлении Украину не упомянул ни разу, 
зато подчеркнул, что инфраструктура по экс-
порту СПГ из США активно развивается и по-
ставка этого газа в Европу важна помимо 
прочего и для сокращения выбросов СО2.

Господин Шефчович поддержал эти тези-
сы, а еврокомиссар по энергетике Мигель 
Ариас Каньете заявил о готовности устра-
нять барьеры при поставках СПГ на рынок 
ЕС, в том числе развивать внутренние га-
зопроводы внутри Евросоюза, чтобы все 
страны могли получить доступ к СПГ. Го-
сподин Каньете выразил уверенность, что 
СПГ из США «благодаря снижению расхо-
дов на производство, о котором сказал ми-
нистр Перри, будет очень конкурентоспосо-
бен» в Европе.

«Дональда Трампа во многом можно упрек-
нуть, но только не в лицемерии. Его интересу-
ют только деньги, а вопрос Украины крайне 
мало беспокоит, тогда как для европейцев Ук-
раина — головная боль»,— считает глава Со-
вета по внешней и оборонной политике, на-
учный директор клуба «Валдай» Федор Лукь-
янов. Он также не исключает, что Вашингтон 
в конечном итоге введет санкции против «Се-
верного потока-2», несмотря на позицию Гер-
мании, потому что это соответствует страте-
гии Дональда Трампа, направленной на «из-
менение моделей отношений с союзника-
ми». По мнению эксперта, Европа в данной 
ситуации будет пытаться маневрировать и на-
ходить компромиссы, но в настоящий мо-
мент власти Германии «не могут сказать 

”
нет“ 

США, если вопрос встанет ребром». Госпо-
дин Лукьянов также не видит перспективы 
двусторонней договоренности между Росси-
ей и США по «Северному потоку-2»: «Мы пря-
мые конкуренты, США хотят захватить часть 
рынка, мы тоже не готовы его отдать, поэтому 
здесь нет возможности договориться».

Юрий Барсуков

РФ пытается затормозить при-
нятие международной систе-
мы контроля выбросов CO2 
в авиации CORSIA, которую Ме-
ждународная организация гра-
жданской авиации (ICAO) пла-
нирует запустить в пилотном 
добровольном режиме с 2021 
года. Если к 2025 году она ста-
нет обязательной, платежи 
авиакомпаний мира могут со-
ставить $1,5–6 млрд. Москва 
видит процессуальные нару-
шения при принятии CORSIA 
и требует их анализа, что мо-
жет затормозить внедрение 
 системы на год-полтора. Экс-
перты считают, что законода-
тельство РФ пока просто не го-
тово к отчетности по CORSIA.

Росавиация опубликовала про-
ект рабочего документа о право-
вом статусе внедрения ICAO сис-
темы компенсации и сокращения 
выбросов углерода (CORSIA) в ави-
ации. Вопрос будет обсуждаться 
на юридическом комитете 37-й сес-
сии организации в Монреале в на-
чале сентября. Российская сторона 
указывает на наличие возможных 
процессуальных нарушений в про-
цессе принятия CORSIA советом 
ICAO, что ставит под вопрос обяза-
тельное исполнение решения стра-
нами-членами ICAO.

• В конце июня совет ICAO одо-
брил стандарты и этапы внедре-
ния CORSIA. Предполагается, что 
авиакомпании должны будут «ком-
пенсировать» выбросы СО2 (под-
робнее о компенсациях см. на сай-
те 

”
Ъ“). 2019–2020 годы — базо-

вый период мониторинга выбро-
сов с предоставлением странами 
в ICAO отчетности. С 2021–2023 
годов — пилотное добровольное 

внедрение системы, а в 2024–2026 
годах — первая фаза, также добро-
вольная. С 2027 года членов ICAO 
обяжут участвовать в CORSIA.
Россия не присоединяется к COR-

SIA c 2016 года, когда был согласован 
предварительный вариант системы, 
считая необходимость покупки квот 
дополнительной финансовой на-
грузкой на сектор. В июне отказался 
от участия в первом добровольном 
этапе CORSIA и Китай. По подсчетам 
Air Transport Action Group (ATAG), 
глобальные затраты на CORSIA со-
ставят $1,5–6 млрд в 2025 году, в за-
висимости от стоимости углерода.

Сейчас Москва замечает, что в со-
ответствии с Чикагской конвенци-
ей ICAO стандарты, принимаемые 
советом организации, обязатель-
ны, что может нарушать интересы 
отдельных членов. Страна может 
уведомить ICAO о различиях соб-
ственной и международной пра-
ктик, если придерживаться стан-
дартов «практически затруднитель-
но». Устав организации включает 
проведение консультаций с члена-
ми ICAO до передачи документов 
на рассмотрение совета. По CORSIA 
консультаций не было, говорится 
в документе Росавиации, но совет 
ICAO принял систему. В итоге Мо-
сква не понимает, «на каком пра-
вовом основании принятые доку-
менты могут быть обязательными 
для государств-членов ICAO», неяс-
ны и последствия для членов ICAO, 
если те не будут соблюдать или ча-
стично отклонятся от требований.

Партнер «НАФКО-Консультан-
ты» Ирина Мостовая говорит, что 
«процедура рассмотрения юриди-
ческим комитетом поднятых РФ во-
просов может существенно затор-
мозить имплементацию новых 

норм». Международные организа-
ции типа ICAO известны бюрокра-
тической медлительностью, гово-
рит она, это может позволить выиг-
рать не менее чем год-полтора.

По данным 
”
Ъ“, документ COR-

SIA не обсуждался ни с Минэконо-
мики, ни с Минприроды, хотя ве-
домства в ответ на запрос Минтран-

са в начале года поддержали пе-
ренос сроков запуска системы от-
четности и верификации выбро-
сов (должна начаться с января 2019 
года, подробнее см. 

”
Ъ“ от 13 фев-

раля). В Минтрансе на запрос 
”
Ъ“ 

не ответили.
Пока в РФ нет системы обяза-

тельной углеродной отчетности, за-

конопроект о ней «завис» с января. 
Проект концепции закона о выбро-
сах парниковых газов (там основ-
ной формой регулирования пред-
лагаются проекты по сокращению 
выбросов, программ энергоэффек-
тивности), разработанный Минэко-
номики, также пока с марта не про-
двинулся. По данным 

”
Ъ“, альтерна-

тивную версию законопроекта раз-
рабатывает РСПП.

«Россия просто не готова к за-
пуску CORSIA, у нас нет систем от-
четности о выбросах, аккредита-
ции верификаторов, нет уполно-
моченного органа, который может 
предоставлять отчетность о выбро-
сах в ICAO,— говорит гендиректор 
Центра экологических инвестиций 
и глава рабочей группы по измене-
нию климата экологического коми-
тета РСПП Михаил Юлкин.— Поэто-
му мы пытаемся доказать, что есть 
спорные и нерешенные вопросы 
в международном законодательст-
ве, которые надо обсуждать». По его 
словам, в неформальных беседах 
представители российских авиа-
компаний выражают обеспокоен-
ность новой системой и пытаются 
понять правила новой отчетности, 
но топ-менеджмент большинства 
перевозчиков не считает это важ-
ной темой и затягивает процесс. 
В «Аэрофлоте» сообщили 

”
Ъ“, что 

ICAO взаимодействует по этому во-
просу только с госорганами, а авиа-
компания лишь отвечает на запро-
сы Минтранса и участвует в рабо-
чих совещаниях. На вопрос 

”
Ъ“ о го-

товности платить за выбросы в «Аэ-
рофлоте» сообщили, что «решение 
должно быть принято на уровне го-
сударства».

Елизавета Кузнецова, 
Ангелина Давыдова

Маркетплейсам повышают ответственность
Законопроект о товарных агрегаторах одобрен к принятию во втором чтении
В результате подготовки законопроекта об агрегато-
рах товаров и услуг ко второму чтению в документ 
была возвращена норма, обязывающая агрегатора 
вернуть потребителю за десять дней предоплату, если 
тот предъявил такое требование. Также на агрегато-
ров, по сути, возлагается ответственность не только 
за предоставление информации, но и за исполнение 
сделок продавцами, указывают участники рынка. 
Поправки несут в себе риски потерь для бизнеса, ко-
торый будет закладывать дополнительные расходы 
в стоимость товаров, предупреждают эксперты.

Поправки к закону «О защите прав потребителей» (копия 
есть у 

”
Ъ“) предусматривают обязательство для агрегатора вер-

нуть сумму полученной им предоплаты товара или услуги 
в течение десяти календарных дней со дня предъявления тре-
бования потребителя. У него возникнет такое право, если то-
вар не доставлен или услуга не оказана в срок и если одновре-
менно с этим потребитель направил продавцу уведомление 
об отказе от покупки. Также текущая версия законопроекта 
возлагает на агрегаторов ответственность перед покупателем 
за полноту предоставленной продавцом информации о това-
ре. Как и в предыдущей версии документа, он вводит ответст-
венность агрегаторов за реальный ущерб из-за предоставле-
ния заведомо недостоверной информации о товаре (услуге), 

продавце (исполнителе, изготовителе, импортере), на осно-
вании которой был заключен договор с потребителем. Вчера 
профильный комитет Госдумы рекомендовал принять во вто-
ром чтении эти поправки, сообщили информагентства. Ожи-
дается, что закон вступит в силу 1 января 2019 года.

Крупнейшим онлайн-агрегатором в РФ считается «Ян-
декс.Маркет», который неоднократно выступал с критикой 
поправок. Как сообщили 

”
Ъ“ в «Яндекс.Маркете», законопро-

ект в большей степени направлен на установление «необо-
снованно жестких обязательств и ответственности агрегато-
ров» за действия третьих лиц, чем на защиту прав потребите-
лей. Агрегаторы не владеют товаром и не имеют возможности 
выполнить проверку полноты информации о товаре, подчер-
кивают в компании. «На агрегаторов возлагается ответствен-
ность не только за информацию, но и за исполнение сделок 
продавцами, так как в случае нарушения продавцом обяза-
тельства по своевременной поставке товара агрегатор должен 
вернуть деньги потребителю, даже если он их уже перечи-
слил продавцу»,— констатируют в «Яндекс.Маркете». Соглас-
но позиции компании, это создает предпосылки «для злоу-
потребления потребителем своими правами», так как теперь 
он может получить возмещение и с продавца, и с агрегатора.

Очередная версия законопроекта появилась после согла-
сования в правительстве, полагает гендиректор Института 

исследований интернета Карен Казарян. Одним из основных 
ее недостатков он видит «избыточное» требование о полно-
те информации, уже и так содержащееся в ст. 10 закона «О за-
щите прав потребителей». «У депутатов логика следующая: 
агрегатор должен в полном виде воспроизвести информа-
цию, которую им дал продавец. Но это приведет к тому, что 
компаниям нужно полностью все характеристики разме-
щать на сайте. Это означает очень серьезные накладные рас-
ходы»,— рассказал он.

В России e-commerce развивается по такой модели, что все 
больше участников рынка работают по смешанной бизнес-
модели, это и магазины, и маркетплейсы одновременно, рас-
суждает президент Ассоциации компаний интернет-торгов-
ли Артем Соколов. «Важно, чтобы все площадки соблюдали 
прописанные объективные требования, тем более что для 
них это не составит никакого труда»,— утверждает он.

Законопроект о товарных агрегаторах не единственная 
новелла, которая может усложнить жизнь таким сервисам. 
Ранее Федеральная антимонопольная служба России разра-
ботала поправки о регулировании цифровых и торговых 
платформ, предусматривающие введение штрафов за ис-
пользование распространенных в онлайн-ритейле ценовых 
алгоритмов.

Роман Рожков

Россия не готова считать выбросы
Москва оспорила решение ICAO о начале мониторинга CO2

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 13 июля 2018 №122   l   Коммерсантъ
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За первое полугодие 2018 года 
банки выставили на продажу 
коллекторским агентствам на 
10% больше просроченной за
долженности, чем годом ранее. 
Коллекторы не спешили с по
купками, в итоге доля завер
шенных сделок снизилась с 84% 
до 71%. По мнению коллекто
ров, привести рынок продавцов 
и покупателей в сбалансирован
ное состояние может улучшение 
информационного обеспечения 
предлагаемых портфелей.

По оценке коллекторского агент-
ства ЭОС и объединенной компании 
«Национальная служба взыскания / 
Первое коллекторское бюро» (НСВ/
ПКБ), по итогам первых шести меся-
цев 2018 года объем предложенной к 
продаже банками просроченной за-
долженности составил 110 млрд руб. 
Это на 10% больше, чем за аналогич-
ный период 2017 года. При этом ко-
личество продаваемых кредитов сни-
зилось на 29,8% (с 870 тыс. до 611 тыс. 
штук), а рост среднего размера задол-
женности составил 58% (180 тыс. руб. 
против 115 тыс. руб. годом ранее). Как 
пояснил гендиректор агентства ЭОС 
Антон Дмитраков, увеличение объе-
ма цессионного предложения вызва-
но, в том числе, начавшимися прода-
жами «комиссионных» портфелей — 
долгов, образовавшихся за неуплату 
комиссий за ведение счета, годовое 
обслуживание.

Несмотря на рост объемов предло-
жения, воспользоваться им коллекто-
ры не спешили. По итогам полугодия 
доля завершенных сделок от общего 
объема предложения на рынке сни-
зилась на 13 процентных пунктов. 
Если в 2017 году коллекторы купили 
84 млрд руб. задолженности из пред-
ложенных 100 млрд руб., то в этом го-
ду лишь 78 млрд руб. из 110 млрд руб. 
«Снижение доли завершенных сде-
лок говорит как о снижении качества 
предлагаемых портфелей, так и о сни-
жении уровня платежеспособного 
спроса,— отмечает господин Дмитра-
ков.— На рынке, в большинстве сво-
ем, остались профессиональные ин-
весторы, которые более тщательно 

подходят к выбору портфелей с точки 
зрения качества». По словам управля-
ющего директора объединенной 
компании НСВ/ПКБ Павла Михмеля, 
на рынке становится все меньше иг-
роков, которые могут разово предло-
жить завышенную цену за портфель. 
«Такие компании ограничены в ре-
сурсах и технологиях, на приобрете-
ние портфелей они используются 

”
короткие“ деньги, в то время как 

длительность работы с портфелем — 
от трех до пяти лет, что для них нерен-
табельно»,— уточняет он.

Кредиторы уверяют, что серьезно-
го снижения спроса не заметили, и 
рассчитывают, что цены на портфели 
останутся на прежнем уровне. «Пока 
мы не фиксируем снижения спроса 
коллекторских агентств на портфели 
просроченной задолженности и не 
ожидаем снижения стоимости за-
крытия цессионных сделок во вто-
ром полугодии»,— говорит директор 
по управлению рисками Почта-бан-
ка Святослав Емельянов. По словам 
руководителя службы по работе с 
проблемными кредитами «Ренессанс 
кредита» Анастасии Малковой, на-
блюдается снижение ценовых пред-
ложений в основном на уровне феде-
ральных коллекторских агентств. 
«При этом есть региональные кол-
лекторские агентства, которые гото-
вы повышать цену в несколько 
раз»,— отмечает она. «За последний 
год мы наблюдаем положительную 
динамику в ценах реализации пор-
тфелей просроченной задолженно-
сти,— указывает директор департа-

мента по работе с просроченной за-
долженностью ОТП-банка Максим 
Быков.— В дальнейшем надеемся на 
положительную динамику по пред-
лагаемым ценам».

Средняя цена закрытия цессион-
ных сделок по итогам шести меся-
цев этого года незначительно выро-
сла по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года — с 1,1% 
до 1,3% от суммы долга. По мнению 
господина Михмеля, во второй по-
ловине года цена останется на уров-
не первого полугодия. При этом для 
восстановления объема продаж бан-
кам необходимо повысить качест-
во информации по предлагаемым 
долгам. «Полноценное информиро-
вание по этим портфелям позволит 
крупным покупателям провести ка-
чественную оценку портфеля и пред-
ложить адекватную цену»,— уверен 
господин Дмитраков.

Однако, по мнению аналитиков, к 
концу этого года доля завершенных 
цессионных сделок может упасть до 
55–60%. «Предложение токсичных 
портфелей на рынке будет законо-
мерно расти, поскольку начинают 
входить в длительную просрочку те 
клиенты, которые брали кредиты 90 
и более дней назад,— считает анали-
тик ИК 

”
Алор Брокер“ Алексей Анто-

нов.— Тогда было некое локальное 
оживление в экономике, надежда на 
отказ от роста налогов, стабильность 
пенсионной системы — все то, что 
связывали с президентскими выбо-
рами и некоторым периодом после».

Светлана Самусева

Банкам не хватает коллекторов
Предложение просроченных долгов превышает спрос

В четверг курс европейской 
 валюты на Московской бирже 
опускался до минимальной 
 отметки за полтора месяца — 
72,25 руб./€., курс доллара 
 приблизился к 62 руб./$. Спрос 
на рубли во многом обеспечи
вают российские компании, 
 которым предстоят крупные 
дивидендные выплаты, а так
же иностранные инвесторы, 
 которые охотнее стали поку
пать ОФЗ.

В ходе вчерашних торгов на Мо-
сковской бирже курс европей-
ской валюты опускался до отмет-
ки 72,25 руб./€ (минимальное значе-
ние с 29 мая). По итогам основной 
сессии курс закрылся возле отметки 
72,54 руб./€, что почти на 30 коп. ни-
же закрытия среды. Курс доллара вче-
ра опускался до отметки 61,95 руб./$, 
а по итогам дня закрылся возле уров-
ня 62,08 руб./$, потеряв за день также 
30 коп. С начала недели ведущие ми-
ровые валюты на российском рын-
ке снизились на 1,4 руб. и 0,9 руб. со-
ответственно.

Укрепление рубля происходит на 
фоне возросшего предложения валю-
ты со стороны российских компа-
ний. По словам трейдера западного 
банка, в начале июля экспортеры 
традиционно продают иностранную 
валюту, готовя рублевую ликвид-
ность для уплаты дивидендов. В бли-
жайшие дни сразу несколько круп-

ных эмитентов завершают выплаты 
своим акционерам: ГМК «Нориль-
ский никель», АЛРОСА, «Транснефть» 
и ЛУКОЙЛ. «Размер суммарных диви-
дендов составит 251 млрд руб., что эк-
вивалентно $4 млрд, часть из кото-
рый могла появиться на рынке и ока-
зать положительное влияние на курс 
рубля»,— отмечает руководитель от-
дела операций на финансовых рын-
ках банка «Восточный» Константин 
Кочергин.

Высокий спрос на рубли отмечает-
ся и со стороны международных ин-
весторов. «На этой неделе мы отмеча-
ем заметное увеличение интереса к 
рублю со стороны иностранных инве-
сторов. Этот фактор сейчас оказывает 
поддержку нашему рынку»,— отмеча-
ет аналитик «ВТБ Капитала» Максим 
Коровин. По словам руководителя 
Центра макроэкономического анали-
за Альфа-банка Наталии Орловой, не-
которые международные инвесторы 
перемещают капиталы из Турции на 
другие рынки, в том числе в Россию. В 
начале недели президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган объявил о назна-
чении на должность министра фи-
нансов своего зятя, из Турции начался 
активный отток капиталов, в резуль-
тате чего лира упала на 4%.

Увеличившийся интерес междуна-
родных инвесторов к рублю подтвер-
ждают результаты последнего аукцио-
на Минфина по размещению ОФЗ. В 
среду, несмотря на существенно уве-

личенное предложение, министерст-
во смогло привлечь 40 млрд руб., при 
этом спрос составил 111,3 млрд руб. 
Неделей ранее Минфин привлек на 
рынке 30 млрд руб. при общем спросе 
в 85,2 млрд руб. «Судя по динамике 
внутреннего долгового рынка, к ру-
блевым облигациям возвращается 
спекулятивный интерес со стороны 
нерезидентов в рамках общего кор-
рекционного движения на развиваю-
щихся рынках»,— отмечает началь-
ник аналитического управления бан-
ка «Зенит» Владимир Евстифеев.

В ближайшие дни важное значе-
ние для рынка будет иметь намечен-
ный на 16 июля в Хельсинки саммит 
США—Россия. «Встреча президентов 
Путина и Трампа может стать пози-
тивным фактором для российского 
валютного рынка»,— отмечает Ната-
лия Орлова. «Сближение позиций 
двух глав государств по любым вопро-
сам может привести к существенному 
росту спроса со стороны международ-
ных инвесторов на рублевые активы, 
которые в последние месяцы были 
обделены их вниманием»,— отмечает 
трейдер западного банка. По оценкам 
главного аналитика Промсвязьбанка 
Михаила Поддубского, до конца неде-
ли курс доллара останется в диапазо-
не 61,50–62,50 руб./$., а в случае роста 
аппетита к риску на рынках возраста-
ет вероятность постепенного сниже-
ния к отметке 61 руб./$.

Виталий Гайдаев

Рубль держится за дивиденды
Компании готовятся платить акционерам 

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, Феде

ральная антимонопольная служ
ба (ФАС) потребовала у клиентов 
Новороссийского морского тор
гового порта (НМТП, СП «Транс
нефти» и «Суммы» Зиявудина 
Магомедова), перевозящих чер
ные металлы, подробную ин
формацию об услугах. Службу 
интересуют объемы, условия 
контрактов и причина выбора 
стивидора — вплоть до того, го
товы ли компании уйти к конку
рентам при росте цен на пере
валку на 5–10%. В отрасли отме
чают, что такие опросы регуляр
но приходят от ФАС в рамках ан
тимонопольных проверок, и не 
исключают, что ответы станут 
поводом для признания НМТП 
нарушителем закона о конкурен
ции. Чтобы подготовиться к но
вому спору, аналогичный опрос 
проводит и сам порт.

ФАС 11 июля (копия письма есть у 

”
Ъ“) запросила у ряда компаний ин-

формацию об услугах по перевалке 
черных металлов в НМТП. Служба 
просит данные об объемах услуг 
НМТП с 1 января 2016 года по 30 июня 
2018 года с разбивкой по годам и хо-
зяйствующим субъектам, оказываю-
щим эти услуги, а также информацию 
о том, заменялись ли услуги НМТП 
другими сервисами. Также требуются 
сведения о том, какими услугами и в 
каком объеме клиенты могут заме-
нить перевалку металлов в порту, 
если его цены на срок более одного 
года вырастут на 5–10%, к каким сти-
видорам они уйдут. Кроме того, ФАС 
хочет понимать, по каким причинам 
компании выбрали именно НМТП 
(цель получения услуг, технические 
характеристики, стоимость и иные 
факторы), какие условия компании 
расценивают как ограничивающие 
или предопределяющие перевалку в 

данном порту. В последнем случае 
речь идет о требованиях к транспор-
тировке металлов, расходах на поиск 
и получение аналогичных услуг, 
включенности логистического звена 
в цепочку и т. д.

Письмо ФАС отправлено 14 компа-
ниям — как логистам, работающим с 
НМТП, так и крупным грузоотправи-
телям — ТМК, НЛМК, Абинскому 
электрометаллургическому заводу. 
Вчера компании это не комментиро-
вали. В ФАС 

”
Ъ“ лишь сообщили, что 

разослали запрос в рамках рабочей 
деятельности. В НМТП отказались от 
комментариев.

В отрасли отмечают, что запрос до-
вольно стандартный для ФАС, она пе-
риодически проводит такие опросы 
и проверяет рынок на монополизм. 
Один из собеседников 

”
Ъ“ в отрасли 

говорит, что ФАС запрашивает ин-
формацию в рамках «мониторинга 
рынка», но, очевидно, если большин-
ство клиентов НМТП ответят, что у 
них, по сути, нет альтернатив пере-
валке в порту, это может дать повод 
начать разбирательство о монополь-
ном положении НМТП. Стивидор, по 
словам собеседника 

”
Ъ“, проводит 

аналогичный опрос своих клиентов, 
чтобы подготовиться к спору с ФАС.

НМТП уже выиграл у ФАС суды в 
трех инстанциях, которые отменили 
решение и предписание регулятора, 
выданные за установление моно-

польно высоких цен на перевалку 
вместе со штрафом 9,74 млрд руб. Де-
ло сейчас в Верховном суде, причем 
группа стала единственным стивидо-
ром, который в рамках судебных раз-
бирательств не пошел на мировую с 
ФАС. В марте НМТП уже получил от 
ведомства запрос на предоставление 
информации о тарифах с 2016-го по 
февраль 2018 года, причем стивидор 
был единственным участником рын-
ка, кому пришло такое письмо (см. 

”
Ъ“ от 16 марта). Через месяц ФАС воз-

будила новое антимонопольное дело 
против НМТП, заподозрив группу в 
установлении монопольно высоких 
цен на услуги по перевалке грузов в 
2016–2017 годах. Рассмотрение дела 
по входящим в НМТП Новороссий-
скому и Приморскому портам про-
длено до 29 декабря, следующее засе-
дание состоится 18 июля. Ряд источ-
ников 

”
Ъ“ не исключает, что ответы 

компаний на запрос ФАС станут пово-
дом для нового предписания в отно-
шении стивидора.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что успеш-
ное завершение борьбы ФАС с выра-
женными в иностранной валюте 
ставками на услуги контейнерных 
терминалов стало только первым эта-
пом усиления госконтроля за ценоо-
бразованием на рынке стивидорных 
услуг. Запрос, который сейчас разо-
слала ФАС клиентам НМТП, сформу-
лирован так, чтобы подтвердить по-
зицию ведомства: границы рынка 
можно обозначить таким образом, 
чтобы каждый терминал мог рассма-
триваться как локальный монопо-
лист, а конкуренция возможна толь-
ко в рамках одного порта, считает 
эксперт. По мнению господина Бур-
мистрова, реальная ситуация прин-
ципиально иная: если грузовладелец 
не контролирует терминал, то он в 
той или иной степени может пере-
формировать свои логистические 
схемы так, чтобы как минимум пере-
ориентировать грузы на географиче-
ски близкие терминалы в рамках од-
ного бассейна.

Анастасия Веденеева,  
Анатолий Джумайло

ФАС собирает показания на НМТП
Клиентам порта придется раскрыть детали его бизнеса

При досрочном же переходе доход 
направляется в резерв по обязательно-
му пенсионному страхованию (РОПС).

Больше всего своих средств потеря-
ли бывшие клиенты ПФР, решившие 
перестать быть «молчунами». Однако 
клиенты НПФ также лишались внуши-
тельных сумм. Так, в 2015–2016 годах 
самые большие потери граждане полу-
чили при переходе из НПФ Сбербанка 
— 553,3 тыс. человек лишились 3,6 мл-
рд руб. инвестиционного дохода. За 
два года 495,1 тыс. бывших клиентов 
НПФ РГС лишились 1,9 млрд руб. Ушед-
шие за это время 196,1 тыс. бывших 
клиентов НПФ «ВТБ пенсионный 
фонд» потеряли 1,7 млрд руб. А 
354,8 тыс. человек, покинувших фонд 
«КИТ финанс» (в прошлом году вошел в 
состав НПФ «Газфонд Пенсионные на-
копления»), не унесли с собой 1,6 млрд 
руб. Также велики были потери у быв-
ших клиентов НПФ электроэнергети-
ки (925,6 млн руб.) и «Сафмара» 
(662,8 млн руб.). «Анализ реестров фон-
дов показал, что клиенты, досрочно пе-
реходящие из наших НПФ в другие 
фонды, лишились (в 2017 году.— 

”
Ъ“) 

1,9 млрд руб. инвестдохода»,— заявлял 
ранее представитель пенсионного ди-
визиона группы «Сафмар» (в нее входят 
одноименный НПФ и фонд «Доверие»).

При этом у перечисленных фондов 
— кроме НПФ Сбербанка и «ВТБ пен-
сионный фонд» — произошло сокра-
щение оттоков клиентской базы, а 

значит, и потери их клиентами инвес-
тиционного дохода. Впрочем, это бы-
ло связано не с проявлением более 
чуткого отношения граждан к возмож-
ной потере инвестиционного дохода. 

Ряд частных фондов стали активно 
принимать в 2016 году меры по защи-
те клиентской базы, в частности, ис-
пользовали практику подачи повтор-
ных заявлений клиентов о переводе 
пенсионных накоплений, которые 
блокировали переход гражданина 
(см. 

”
Ъ“ от 20 апреля). «Счетная палата 

уже неоднократно обращала внима-
ние на наличие рисков фальсифика-
ции как заявлений о переходе, так и 

договоров с НПФ, подписанных от 
имени застрахованных лиц»,— зая-
вил представитель надзорного органа.

Суммы инвестиционного дохода, 
утраченные гражданами вследствие 
досрочной смены фонда, способству-
ют ускоренному формированию 
РОПС негосударственных пенсион-
ных фондов и ПФР. РОПС ПФР на ко-
нец первого квартала составлял 
121,4 млрд руб. Согласно отчетности 
десяти крупнейших НПФ, работаю-
щих с накоплениями, их РОПС на ко-
нец 2017 года составлял 43,2 млрд руб. 
Как ранее указывали эксперты, пер-
спективы использования этих средств 
на благо будущих пенсионеров неоче-
видны (см. 

”
Ъ“ от 15 июня).

«Неработоспособность механизма, 
вводившегося, чтобы ограничить пе-
реходы граждан во времени, стала по-
нятна уже давно: он не предотвращает 
досрочные переходы (по итогам пере-
ходной кампании прошлого года заяв-
ления о досрочном переводе накопле-
ний подали 99,6%, или 5,8 млн гра-
ждан.— 

”
Ъ“). Поэтому механизм необ-

ходимо отменить хотя бы сейчас — до 
введения новой пенсионной систе-
мы»,— говорит управляющий дирек-
тор «Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
«Отраслевые саморегулируемые орга-
низации вместе с ЦБ должны найти ре-
шение этой проблемы на переходном 
этапе — до вступления новых норм»,— 
заявил исполнительный директор 
НПФ «Сафмар» Евгений Якушев.

Илья Усов

Пенсии оказались  
в бездоходной ситуации

Эти деньги  
(накопительная часть) 

никуда не делись,  
они находятся  

на лицевых счетах граждан. 
Они инвестируются  

и приносят проценты
Антон Дроздов, 
глава ПФР, 7 июня

Ц И Т А Т А

25,6 миллиарда 
рублей
чистая прибыль 
НМТП по МСФО  
за 2017 год

с1

КАК БАНКИ ПРОДАВАЛИ ПЛОХИЕ ДОЛГИ
ИСТОЧНИКИ:  ОБЪЕДИНЕННАЯ КОМПАНИЯ НСВ–ПКБ, АГЕНТСТВО ЭОС. 

Объем 
завершенных 
сделок 

Незавершенные 
сделки 

16%

84%
(84 млрд руб.)

ВСЕГО

99,8
млрд руб.

Доля завершенных сделок
в первом полугодии 2017 года

29%

71%
(78 млрд руб.)

ВСЕГО

110
млрд руб.

Доля завершенных сделок
в первом полугодии 2018 года
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деловые новости

Тарифные планы операторов мо-
бильной связи, разработанные 
для приехавших из-за рубежа 
футбольных болельщиков, сра-
ботали, но не стали слишком по-
пулярными. Большинство ино-
странцев во время чемпионата 
мира по футболу продолжили 
пользоваться своими нацио-
нальными SIM-картами.

Специальные тарифные планы 
для болельщиков ЧМ-2018 из других 
стран продавали три сотовых опера-
тора: в мае такой план появился у 
«Вымпелкома», а в июне — у «МегаФо-
на» и Tele2.

По оценкам «МегаФона» и техни-
ческ ого  партнера  оператора 
oneFactor, после первых дней ЧМ 
лишь около 6% болельщиков, кото-
рые зарегистрировались в сети опе-
ратора по приезде, купили SIM-карты 
«МегаФона», а 94% продолжили поль-
зоваться своими национальными 
SIM-картами. В топ-10 стран, гости из 
которых регистрировались в сети 
оператора со своими SIM-картами, 
вошли США, Китай, Бразилия, Изра-
иль, Аргентина, Швеция, Мексика, 
Франция, Нидерланды, Германия.

Всплеск подключений к специаль-
ному тарифу #Hello пришелся на се-
редину группового этапа чемпионата 
— с 19 по 23 июня, отмечают в «Мега-
Фоне». Переходили на SIM-карты опе-

ратора в основном болельщики из 
Коста-Рики, Нигерии и Панамы, уточ-
нили в пресс-службе. Гости из Ислан-
дии, Японии и Южной Кореи купили 
наименьшее количество местных 
SIM-карт.

Прочие операторы доли по реги-
страциям в сети не раскрывают. В 
«Вымпелкоме» лишь утверждают, что 
тарифный план Welcome! «оказался 
востребован у гостей чемпионата», в 
середине июня — начале июля число 
подключений к тарифу по сравнению 
с концом мая увеличилось в десять 
раз. Абсолютные показатели опера-

тор не приводит. В топ-10 стран, гости 
из которых пользовались тарифом, 
вошли Мексика, Аргентина, Колум-
бия, Перу, Бразилия, Китай, Саудов-
ская Аравия, Австралия, Иран и США.

Чаще всего SIM-карты «Вымпелко-
ма» приобретали в городах проведе-
ния чемпионата — Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Екатеринбурге, Казани и 
Нижнем Новгороде. В Москве в сере-
дине июня большинство продаж при-
ходилось на аэропорты, а в июле бо-
лее половины SIM-карт приобретали 
в салонах на центральных улицах, 
крупных гостиницах и на вокзалах. В 
Санкт-Петербурге обратная тенден-
ция: больше всего продаж в июне бы-
ло в офисах на Невском проспекте, а 
на начало июля, абоненты уже чаще 
покупали SIM-карты в аэропорту Пул-
ково (50%).

У Tele2 основной рост продаж та-
рифов «Гол» и «Супер Гол» пришелся 
на первые две недели ЧМ — 76% от об-
щего объема подключений к этим 
предложениям, сообщили в компа-
нии. SIM-карты оператора приобрета-
ли болельщики из Аргентины, Мекси-
ки, Китая, США, Англии, Германии, 
Исландии. В целом продажи SIM-карт 
Tele2 выросли более чем на 20% отно-
сительно месяца, предшествующего 
чемпионату, добавили в компании.

МТС не запускала спецтарифы для 
иностранцев, однако с середины по 

конец июня продажи тарифов МТС 
«Мой безлимитище» и «Наш Smart» 
выросли более чем вдвое к маю. По 
данным МТС, наиболее активно SIM-
карты компании покупали болель-
щики из США, Китая, Перу, Аргенти-
ны, Бразилии и Саудовской Аравии. В 
центральных розничных салонах 
МТС в столице и регионах, где прово-
дились матчи, накануне и в дни мат-
чей более 50% от общего объема про-
даж SIM-карт приходилось на ино-
странных туристов.

Данные о подключениях к сетям 
российских операторов иностран-
ных SIM-карт говорят о том, с операто-
рами из каких стран имеются роу-
минговые договоренности, пояснил 
глава Content-Review Сергей Полов-
ников. «У туристов разные привычки 
по покупке SIM-карт. Большинство 
китайцев приезжали на ЧМ группа-
ми, нанимали гида, который решал 
вопрос с SIM-картами, мексиканцы 
чаще покупали SIM-карты сразу в аэ-
ропорту, а британцы могли сначала 
изучить предложения на сайтах опе-
раторов»,— рассказал он. По оценке 
эксперта, успешность продаж спецта-
рифов зависела в том числе от воз-
можности операторов разместить 
свои стойки в аэропортах всех горо-
дов ЧМ, а не только в Москве и Санкт-
Петербурге.

Юлия Тишина

Болельщики сыграли  
в российские SIM-карты
Операторы оценили спрос на спецтарифы для ЧМ-2018

«Медполимерпром», получив-
ший от правительства преиму-
щества на госзакупках медизде-
лий из поливинилхлорида (ПВХ), 
не может построить завод. 
Это было одним из обязатель-
ных  условий предоставления 
пре ференций. В компании соби-
рались вкладывать в строитель-
ство предприятия средства 
от госзаказов. Но производи-
телю не достались контракты 
в нужном объеме.

Производитель медицинских из-
делий «Медполимерпром» не может 
начать строительство завода в Подмо-
сковье, анонсированное осенью 2017 
года. Об этом рассказал источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией. Вложения в 
новое предприятие оценивались в 
4 млрд руб. Локализация или расши-
рение производства медизделий из 
ПВХ (используются, в частности, для 
переливания крови, искусственной 
вентиляции легких) являются одним 
из обязательных условий, по которо-
му «Медполимерпром» получил в 
2017 году преимущества на госзакуп-
ках этой продукции. Как рассказал 

”
Ъ“ председатель совета директоров 

компании Евгений Спектор, в 2017 
году производитель заключил проме-
жуточное соглашение с Корпорацией 
развития Московской области, подра-
зумевающее строительство завода на 
территории ОЭЗ «Дубна». «Но по при-
чинам, не полностью зависящим от 
компании, окончательное решение 
не принято»,— заявил господин Спек-
тор. Он объяснил это тем, что компа-
ния не получает достаточного количе-
ства госзаказов и, соответственно, ли-
шается части выручки, направить ко-
торую предполагалось на строитель-
ство предприятия.

В августе 2017 года премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев подписал 
постановления правительства №967 
и №968, вводящие новую схему госза-
купок медицинских изделий из ПВХ. 
Документы установили критерии, ко-
торым должны отвечать производите-
ли для получения преимущества на 
тендерах. Так, компании должны ак-
тивно инвестировать в производство 
внутри страны, а их выручка за по-
следние три года превышать 700 млн 
руб. Кроме того, у них должно быть не 
менее семи зарегистрированных удо-
стоверений на медизделия и не менее 
семи патентов на их компоненты. 
Производители, отвечающие этим 
критериям, вносятся в соответствую-
щий реестр Минпромторга, а все 
остальные попадают под правило 
«третий лишний». Этим требованиям 

соответствовал только «Медполимер-
пром», который и стал единственной 
компанией, включенной в реестр.

По словам Евгения Спектора, за-
казчики указывают заградительные 
условия в технических заданиях к 
тендерам, из-за чего «Медполимер-
пром» не может в них участвовать. В 
других случаях компанию не призна-
ют победителем, несмотря на нормы 
постановлений, рассказал он. Госпо-
дин Спектор посетовал, что чуть бо-
лее чем за полгода с момента внесе-
ния в реестр «Медполимерпром» за-
ключил контрактов на менее чем 9% 
от всех объемов госзакупок, в кото-
рых компания могла бы стать победи-
телем. Между тем, по данным «СПАРК-
Интерфакс», с начала 2018 года «Мед-
полимерпром» заключил госконтрак-
тов на 449 млн руб., тогда как за весь 
2017 год — на 10,4 млн руб.

По данным СМИ, Евгений Спектор 
является одним из совладельцев 
«Медполимерпрома». Ранее он был 
председателем совета директоров ГК 
VAM Марка Белозовского, которого, в 
свою очередь, на рынке считали дове-
ренным лицом авторитетного пред-
принимателя Михаила Мирилашви-
ли, а также бизнес-партнером бывше-
го вице-губернатора Санкт-Петербур-
га Олега Виролайнена и нынешнего 
сенатора Людмилы Нарусовой.

Вводящиеся ограничения на госза-
купках медизделий из ПВХ вызвали 
скандал в отрасли. Так, не попавшая в 
реестр компания «Виробан» (входит в 
ГК «Дельрус») просила Верховный суд 
отменить нормативные акты, посчи-
тав, что они ограничивают конкурен-
цию. Суд удовлетворил требования 
производителя частично, отменив 
лишь пункт, ограничивающий сроки 
подачи заявлений на включение в ре-
естр до 11 сентября 2017 года. Не су-
мев оспорить это решение в апелля-
ции, в «Виробане» намерены доби-
ваться полной отмены постановле-
ния в президиуме Верховного суда.

Руководитель группы здравоохра-
нения и фармацевтики Bryan Cave 
Leighton Paisner Владислав Вдовин 
поясняет, что постановления сфор-
мулированы неточно и допускают 
различные трактовки, в связи с чем и 
возникают спорные ситуации при 
госзакупках. Так, нет однозначного 
понимания, должны ли действовать 
преференции, если вместе с вклю-
ченным в реестр «Медполимер-
пром», зачастую предлагающим из-
делия иностранного происхожде-
ния, в аукционе участвует поставщик 
российской продукции.

Мария Котова

Катетеры не дотянули 
до госзакупок
Преференции государства не сработали

Один из основателей Qiwi Сер-
гей Солонин оказался совла-
дельцем компании «Империя 
джемов», которая поставляет 
фруктовые наполнители для 
кондитерской промышленно-
сти. Эксперты называют рынок 
перспективным: индустриаль-
ное производство таких продук-
тов в России не развито, боль-
шая часть импортируется.

В конце июня владельцем 48,72% в 
ООО «Империя джемов», как следует 
из данных ЕГРЮЛ, стал один из осно-
вателей и гендиректор Qiwi Сергей 
Солонин. Одновременно 1,28% компа-
нии получил Николай Котов, кото-
рый, согласно «СПАРК-Интерфакс», 
ранее был миноритарным акционе-
ром Киви-банка. До июня 2018 года 
эти доли в «Империи джемов» контр-
олировала кипрская KNDT Invest Ltd. 
Еще 50% «Империи джемов» — у ген-
директора компании Оксаны Юж-
ной. По данным кипрского реестра, 
KNDT Invest с мая 2018 года принадле-
жит Сергею Солонину и Николаю Ко-
тову. В предыдущей записи о компа-
нии от декабря 2013 года их имен нет, 
о связи бизнесменов с «Империей 
джемов» ранее не сообщалось.

Представитель господина Соло-
нина утверждает, что сделки не бы-
ло, а было ликвидировано звено в со-
ставе учредителей «Империи дже-
мов» в лице KNDT Invest. «Империя 
джемов», по собственным данным, 
занимается производством фрукто-
во-ягодных наполнителей для кон-
дитерской промышленности, а так-
же выпускает варенье, сиропы, топ-
пинги. Объем производства — около 
7 тыс. тонн продукции в год, уточнил 

представитель Сергея Солонина. Вы-
ручка компании, по данным «СПАРК-
Интерфакс», в 2016 году выросла на 
53%, до 659,13 млн руб. Чистая при-
быль увеличилась более чем в 19 раз, 
до 28,24 млн руб. 

Исполнительный директор Ассо-
циации предприятий кондитерской 
промышленности Вячеслав Лашман-
кин указывает, что спрос на фруктово-
ягодные начинки в отрасли есть, в 
том числе у игроков федерального 
уровня. Крупные кондитерские хол-
динги сегодня занимаются первич-
ной обработкой какао-бобов, некото-
рые инвестируют в производство мо-
лока и сахара, фруктовые начинки в 
основном приобретаются у внешних 
поставщиков, поясняет он.

• По подсчетам Euromonitor 
International, в 2017 году объем рос-
сийского рынка кондитерских изде-
лий (включая жевательную резинку) 
вырос на 1,2%, до 1,09 млн тонн. 
 Продажи увеличились на 0,56%, 
до 679,73 млрд руб.
Исполнительный директор Наци-

онального союза производителей 
молока («Союзмолоко») Артем Белов 

полагает, что потребность во фрукто-
вых наполнителях будет только ра-
сти. Спрос на десертную категорию 
молочной продукции (йогурты, тво-
рожки и пр.) достаточно высок и, ве-
роятно, продолжит увеличиваться, 
указывает он. Так, по оценке «Союз-
молока», в январе—апреле 2018 года 
потребление творога и творожных 
продуктов росло на 7,7% год к году, 
тогда как спрос на молочную катего-
рию в целом увеличился на 0,6%. Со-
беседник 

”
Ъ“ в крупной пищевой 

компании говорит, что сегодня, по 
его словам, большая часть продукта 
импортируется, так как изготавлива-
ется из экзотических фруктов. Рынок 
фруктовых наполнителей перспек-
тивный, но пока индустриального 
производства ягод и джемов в России 
не существует, указывает он. Потен-
циальная угроза для рынка наполни-
телей — зарождающийся тренд на 
потребление молочной продукции с 
минимальным количеством доба-
вок, добавляет Артем Белов.

У Сергея Солонина есть и другие 
активы в пищевой отрасли. В августе 
2017 года, по данным ЕГРЮЛ, он стал 

владельцем 12,5% ООО «Раменский 
кондитерский комбинат» (РКК). 
Предприятие, по собственным дан-
ным, выпускает изделия из теста, 
включая рулеты, пирожные, торты, в 
частности, под брендами Baker 
House, Kovis, «Домашний». Оборот 
РКК, по данным «СПАРК-Интерфакс», 
в 2016 году составил 4,33 млрд руб. У 
«Империи джемов» может быть си-
нергия с РКК, так как при производ-
стве подобной продукции как раз ак-
тивно используются начинки, пола-
гает Вячеслав Лашманкин.

Представитель Сергея Солонина 
говорит, что у бизнесмена нет кон-
кретных планов на ближайшую 
перспективу по инвестированию в 
кондитерскую отрасль. В «Империи 
джемов» и РКК не ответили на во-
просы 

”
Ъ“.

Анатолий Костырев,  
Владислав Новый

Сооснователь Qiwi вложился в джем
У Сергея Солонина нашелся новый бизнес

Больше всего — в шесть раз — вы-
рос трафик онлайн-касс, используе-
мых в розничной торговле, отелях, ре-
сторанах. Однако в дни игр россий-
ской сборной он, наоборот, уменьшал-
ся в 1,4 раза: россияне делали меньше 
офлайн-покупок. Трафик онлайн-так-
си также в целом вырос в два раза, но 
во время матчей российской команды 
немного падал (на 12,5%). Похожая 
тенденция характерна и для банков: 
при росте трафика на 27% в дни игр 
сборной России он сокращался на 38%.

Выросла популярность онлайн-ре-
сурсов букмекерских контор, следует 
из отчета. По словам Дмитрия Сергее-
ва, гендиректора «Bwin Россия», ежед-
невный приток новых клиентов, де-
лающих ставки на футбол, увеличил-
ся в три-четыре раза в сравнении с пе-
риодом до начала турнира. Средняя 
ежедневная посещаемость сайта 
bwin.ru выросла минимум в три раза, 

в дни матчей сборной России — в 
пять раз. «Огромный интерес» есть у 
новых клиентов, ранее никогда не де-
лавших ставки на спорт, констатирует 
господин Чумаченко.

Трафик СМИ, освещающих ново-
сти чемпионата мира, вырос практи-
чески в два раза, а у спортивных ре-
сурсов — более чем в четыре раза. Так, 
у «Рамблер / Медиа», «Ленты.Ру» и «Га-
зеты.Ру» значительно выросла посе-
щаемость спортивных разделов, под-
тверждает Антон Сучков, директор по 
цифровой стратегии и коммуникаци-
ям Rambler Group. По данным 
Liveinternet, проект «Чемпионат» за 
последние 30 дней посетили более 
21 млн уникальных посетителей. 
«ЧМ-2018 в России с успешной игрой 
сборной заинтересовал куда больше 
новой для нас аудитории, чем Ев-
ро-2016 с неудачной игрой сбор-
ной»,— поясняет основатель Sports.ru 
Дмитрий Навоша. Совокупная ауди-
тория сайта и приложений Sports.ru 

за месяц чемпионата превысила по 
Google Analytics 20 млн уникальных 
пользователей, тех, кто читает сайт и 
приложения. Для сравнения: средняя 
цифра последних месяцев до ЧМ со-
ставила 10,5 млн человек.

Пиковая посещаемость онлайн-ре-
сурсов, транслировавших матчи ЧМ, 
превышала среднегодовую в 50 раз, а 
количество интернет-зрителей, од-
новременно смотревших ключевые 
матчи ЧМ, достигало 2,5 млн, оцени-
вает гендиректор Ngenix Константин 
Чумаченко. «В период чемпионата ми-
ра мы не наблюдали суммарного па-
дения трафика, только его перетека-
ние из сегмента в сегмент и прибавку 
в значениях. Нагрузка на многие ре-
сурсы увеличилась в несколько раз, 
однако работа сервисов шла в обыч-
ном режиме»,— поясняет гендирек-
тор Qrator Labs Александр Лямин.

Кристина Жукова,  
Роман Рожков,  
Виталий Гайдаев

Футбол увел покупателей
с1

Я не думаю, что ЧМ-2018 
сильно повлияет на нашу 

экономику или абонентскую 
базу: он слишком 

непродолжителен
— Сергей Эмдин,
гендиректор Tele2,  

в интервью 
”
Ъ“ в мае 2018 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Д А М А Т Е »  Д О Л И В А Е Т  М О Л О К А

ГК «Дамате» Наума Бабаева за три года вложит более 1 млрд руб. в модернизацию 
своего молочного комбината «Пензенский» (выпускает продукцию под брендами 
«Молком», Damate и пр.), сообщила в четверг компания. Инвестиции предусматри
вают реконструкцию и увеличение действующих мощностей, а также запуск новых 
технологических линий. Сейчас общая мощность комбината достигает 300 тонн про
дукции в сутки. Помимо увеличения объема производства в рамках модернизации 
«Дамате» также планирует расширить ассортимент за счет вывода на рынок новых 
продуктов. Сегодня «Пензенский», по собственным данным, выпускает молоко, 
 йогурты, кисломолочные продукты, сметану, масло и пр. «Дамате» также занима
ется выращиванием и переработкой индейки, финансовые показатели группа 
не раскрывает. Анатолий Костырев
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первые лица

После того как цифровизацию 
электросетей стоимостью не ме-
нее 1,3 трлн руб. в конце 2017 го-
да объявили приоритетной госу-
дарственной задачей, стало яс-
но, что «Россетям» придется рез-
ко нарастить свою инвестпрог-
рамму. О том, как придется уве-
личивать долговую нагрузку 
и снижать дивиденды, может 
ли окупиться переход на цифру, 
и о том, нужно ли для цифрови-
зации продавать «Ростеху» блок-
пакет «Россетей», 

”
Ъ“ рассказал 

гендиректор электросетевого 
госхолдинга Павел Ливинский.

— В апреле стало известно, что «Ро-
стех» рассчитывает получить 30% 
в капитале «Россетей». Кто был 
инициатором?
— Идея войти к нам родилась у «Ро-
стеха», сейчас вопрос не в периметре 
«Россетей». Решение будет прини-
мать правительство. Для «Россетей» 
«Ростех» может стать надежным парт-
нером, который, как и мы, руководст-
вуется интересами государства. У «Ро-
стеха» 220 предприятий радиоэлек-
тронного кластера, без них сделать 
проект цифровизации сетей на отече-
ственных решениях будет проблема-
тично. Логика сотрудничества про-
стая: для нас это внедрение совре-
менных отечественных технологий, 
ПО и повышение уровня локализа-
ции оборудования, для них — разви-
тие новых технологий и диверсифи-
кация выпускаемой продукции.
— Но зачем вводить «Ростех» в ка-
питал? Почему нельзя ограни-
читься СП или закупками?
— Идея создания СП мне кажется 
правильной. Зафиксировать права 
на уникальные решения, которые бу-
дут разработаны на нас как на якор-
ном заказчике, можно только на базе 
каких-то совместных компаний.
— «Ростех» войдет в капитал через 
допэмиссию?
— Это вопрос к государству, кого и в 
каком виде оно готово видеть или не 
видеть в нашем капитале.
— Передача 30% «Ростеху» снижает 
долю государства до 62%. Вы с кем-
то еще ведете переговоры?
— Нет, ни с кем не ведем. Допэмиссия 
— публичный процесс, другие ком-
пании тоже могут заинтересоваться 
участием.
— Вы не опасаетесь, что санкцион-
ная токсичность «Ростеха» отпуг-
нет новых инвесторов или ваших 
миноритариев? Какие в целом ри-
ски вы видите для себя?
— Мы можем говорить только о ри-
сках, которые могут появиться в свя-
зи с возможными сделками, решать 
будет государство.
— На цифровизацию сетей, по 
оценкам, нужно 1,3 трлн руб. Есть 
ли риск удорожания финансиро-
вания или вообще отсутствия воз-
можности привлечь кредиты из-за 
санкций в отношении «Ростеха»?
— Увязывать нас и санкции против 
«Ростеха» на текущий момент непра-

вильно. Что касается долга, то он у 
нас рублевый, программа цифрови-
зации на стоимость не повлияет, так 
как уровень долга выше норматив-
ных значений не планируется.
— «Ростех» будет участвовать в 
управлении?
— Этот вопрос никогда не поднимал-
ся, но мы будем выступать против.
— Вы пришли в «Россети» менее 
года назад, в сентябре 2017 года. 
Как вы оценивали тогда ситуацию 
в холдинге?
— «Россетям» пять лет. Отлично, что 
сетевой комплекс сохранился в кон-
солидированном виде, компания 
присутствует в 80 регионах, управля-
ет 78% распредсетей и 88% маги-
стральных перетоков. Холдинг явля-
ется базой для того, чтобы дальше 
консолидировать сетевой комплекс 
и максимально использовать эффект 
масштаба в естественно-монополь-
ном секторе. Многое предстоит сде-
лать, задачи у нас амбициозные, но в 
моем понимании — ситуация хоро-
шая, рабочая.
— То есть вы не считаете, что тогда 
в сетевом бизнесе наблюдалась 
стагнация?
— Я бы не употреблял слово «стагна-
ция». Я бы сказал, что мы находимся в 
таких внешних обстоятельствах, ког-
да перед нами стоят вызовы с точки 
зрения технологического процесса, 
четкого определения нашей роли как 
сетевого комплекса на энергорынке, 
запроса на инновации и тарифного 
регулирования. Все они довольно 
критичны.

Доля сетей в тарифе (в конечной 
энергоцене.— 

”
Ъ“) в последние годы 

снижалась. Накопились проблемы: 
льготное присоединение, «послед-
няя миля», тарифное регулирование, 
низкий уровень загрузки мощно-
стей, уход потребителей, отсутствие 
четких правил регулирования. Нере-
шенные проблемы снизили рента-
бельность бизнеса и привели к дефи-
циту источников для восстановления 
основных фондов. У нас также есть 
дочерние общества, требующие фи-
нансовой поддержки для стабилиза-
ции финансово-экономического со-
стояния,— это не секрет.
— В октябре в первом программ-
ном выступлении вы рассуждали 
о возможном отказе от дивиден-
дов и сразу поссорились с минори-
тариями. Вы уже объяснили им, 
как будете выстраивать дивиденд-
ную политику?

— С миноритариями мы не ссори-
лись, мы уважаем любого из наших 
акционеров, пусть даже у него будет 
одна акция, это базовый принцип. 
Сейчас в тарифе отсутствует понятие 
дивидендов. Сетевой комплекс функ-
ционирует в условиях естественной 
монополии, тарифы регулируются: 
все наши затраты расписаны, даже та 
прибыль, которая выступает источ-
ником для расчета дивидендов, в ос-
новной части — источник финанси-
рования инвестпрограмм. Когда ди-
виденды выплачиваются без соответ-
ствующей составляющей в тарифе, 
это происходит за счет уменьшения 
инвестпрограмм. Что, по моему мне-
нию, не совсем правильно.

С другой стороны, методика тако-
ва, что за неисполнение инвестпрог-
рамм предусмотрены штрафные 
санкции: эти затраты снимаются с 
необходимой валовой выручки (НВВ, 
база для расчета тарифа.— 

”
Ъ“). В ито-

ге можно вообще лишиться части 
НВВ, и не только акционеры диви-
дендов не получат, но и компания мо-
жет быть поставлена под тяжелый 
удар, может пострадать надежность 
— вот это абсолютно неприемлемо и 
повлечет ухудшение ситуации для 
акционеров.

Нужно узаконить дивиденды в та-
рифе, это станет выходом. В увязке 
мы говорим, что дивиденды дочер-
них компаний выступают одним из 
источников финансирования «Россе-
тей». И этот источник тоже отсутству-
ет в тарифе. Мы, как социально ответ-
ственная компания, прекрасно пони-
маем, например, позицию опреде-
ленных органов, которые не соглас-

ны с тем, что дивиденды должны 
включаться в состав тарифа и оплачи-
ваться за счет конечных потребите-
лей. А одним из основных получате-
лей этих же дивидендов будет само 
государство. Это вопрос, который 
имеет право на жизнь, дискуссия до-
вольно тяжелая.
— Принятие долгосрочных тари-
фов поможет?
— Да, это может стать одним из пу-
тей к компромиссу. Долгосрочное та-
рифное соглашение позволяет стро-
ить планы в перспективе на десять 
лет. Основное преимущество — ты 
четко понимаешь условия, по кото-
рым работаешь, второе — оставля-
ешь эффективность у себя, и она уже 
может рассматриваться как база для 
расчета дивидендов. Оптимизация 
процессов будет улучшать финансо-
вые метрики компании и увеличи-
вать ее инвестиционную привлека-
тельность. Третье — выплата диви-
дендов не будет идти за счет сокра-
щения инвестпрограмм или, что 
еще хуже, кредитов.
— Насколько снизилась доля се-
тей в конечном тарифе?
— Тарифы сетей за последние годы 
росли более низкими темпами по 
сравнению с ценами конкурентного 
рынка электроэнергии, что сдержи-
вало рост конечной стоимости энер-
гии. Индексация сетевых тарифов на 
2017–2020 годы установлена в разме-
ре 3% в год, базовый уровень инфля-
ции — 4%. В структуре средней конеч-
ной цены доля сетевой составляю-
щей без учета оплаты потерь в сетях 
не превышает 30%.
— Президент в ноябрьских пору-
чениях ограничил рост цен на 
электроэнергию инфляцией. Це-
на оптового рынка вплоть до 2020 
года, видимо, будет расти быст-
рее. Не опасаетесь, что сдерживать 
конечные цены и дальше будут за 
счет тарифов «Россетей»?
— Надеюсь, что за счет долгосрочных 
тарифных соглашений ситуацию 

удастся переломить. Также введение 
эталонов позволит справедливо по-
считать конечный CAPEX и OPEX, вы-
явить объемы недофинансирования. 
Конечно, в полном объеме все вклю-
чить в тариф не получится — это по-
требует его серьезного увеличения. 
Но по крайней мере задать экономи-
чески обоснованные ориентиры 
вполне возможно.
— Почему вы отказались от участия 
в распределении инвестсредств на 

модернизацию энергетики? По-
ручение президента позволяло се-
тям претендовать на них.
— Все же речь шла в основном о мо-
дернизации генерации. Мы уважаем 
интересы генераторов, понимаем их 
накопившиеся проблемы. Они не 
просят увеличения тарифа, просят 
оставить свое. Мы их в этом поддер-
живаем. Но с таким же подходом рас-
считываем на понимание наших 
проблем и целей.
— При реализации концепции 
цифровизации у вас возникает де-
фицит в 300 млрд руб. Чтобы его 
закрыть, нужно серьезно менять 
регулирование. С чего планируете 
начать?

— Цифровизация сети — это окупае-
мый проект, средства возвращаются 
в основной части за счет снижения 
издержек — это по сути конвейер, по-
зволяющий реинвестировать в ци-
кле. Вместе с тем значительной опти-
мизации в расходовании дефицит-
ных инвестиционных источников 
можно достичь за счет введения эко-
номически обоснованной платы за 
техприсоединение тех групп потре-
бителей, которые получают льготы.

Льгота по подключению потреби-
телей до 15 кВт (550 руб.— 

”
Ъ“) не уве-

личивает надежность или пропуск-
ную способность сети, но для нас это 
огромные инвестиции, дефицит до-
стигает 95 млрд руб. При этом объем 
фактически используемой ими мощ-
ности — всего 7%. Мы не говорим, что 
цена этой услуги должна быть запре-
дельной. Предлагаем установить ее 
на уровне 5 тыс. руб. за 1 кВт — это не 
та величина, которая влияет на реше-
ние, открывать бизнес или нет.

Требует решения вопрос оплаты 
максимальной мощности, заявлен-
ной при техприсоединении. В стране 
немногим больше 3 тыс. потребите-
лей, чья подсоединенная мощность 

3 МВт и выше. В целом это около 
75 ГВт, а используют они всего 37 ГВт. 
Эти фонды содержатся, обслужива-
ются, но не несут нагрузки, под кото-
рую были спроектированы и созда-
ны. Нормальная практика — оплачи-
вать то, на что ты заявился. Если мощ-
ность тебе не нужна — откажись. Так-
же перенос отмены льгот по налогам 
на имущество может компенсиро-
вать нам до 6 млрд руб. в год.
— В 2016 году «Россети» впервые 
вышли в прибыль, позволяющую 
платить дивиденды. В 2017 году 
снова ушли в убыток и отказа-
лись от выплат. Какие планы на 
2018 год?
— Как вы знаете, у нас есть возмож-
ность заплатить дивиденды по ито-
гам первого квартала, почти 2,5 млрд 
руб. Это решение поддержано прави-
тельством и одобрено советом дирек-
торов. И мы нацелены на поступа-
тельное увеличение дивидендных 

выплат. «Россети» — холдинговая 
структура, которая является держате-
лем пакетов акций. Если по рынку 
они не отросли, то источника выпла-
ты дивидендов не возникает. Это в це-
лом зависит только от рыночной си-
туации. Реалии сегодняшнего рынка 
ценных бумаг таковы, что инвесто-
ры, покупающие акции, в первую 
очередь ориентируются на то, платят 
ли по данной бумаге дивиденды, и на 
сопоставимость их дивидендной до-
ходности рыночным альтернативам. 
Если платят — компания востребова-
на, а от уровня выплат дивидендов за-
висит ее рыночная котировка, не 
платят — она не настолько для них 
привлекательна.
— Сколько дивидендов вы плани-
руете собрать с дочерних компа-
ний по 2017 году?
— Более 24 млрд руб.
— В 2017 году «Россети» утверди-
ли комфортную для себя диви-
дендную политику, расчистив ба-
зу выплат от инвестрасходов, не-
денежных и дополнительных до-
ходов. Почему не взяли за базу, на-
пример, свободный денежный 
поток (FCF)?
— Механизм выплаты дивидендов 
должен стать понятным для инвесто-
ров и акционеров. Из базы расчета 
убирается «бумажная» прибыль, при-
быль от передачи, направляемая на 
инвестпрограмму, и еще несколько 
других позиций. Основное измене-
ние — остается база, из которой не 
менее 50% от большей величины при-

были по МСФО или РСБУ должно пой-
ти на выплату. Брать за основу FCF не 
совсем корректно: компания может 
быть убыточной, но генерировать по-
ложительный FCF, например, из-за 
огромной амортизации. Получается, 
что мы амортизационные деньги бу-
дем тратить на дивиденды, это не сов-
сем правильно.
— Какие параметры инвестпрог-
раммы вы будете пересматривать 
в связи с запуском цифровизации?
— Мы подвергаем глубокой реви-
зии инвестпрограмму, чтобы не до-
пустить строительства лишних 
трансформаторных мощностей. 
Перспектива многих из них нам не-
понятна в части загрузки. Если нет 

трафика электроэнергии, замора-
живается возврат инвестиций. Но 
мгновенно менять инвестпрограм-
мы тяжело и, может быть, непра-
вильно, они разрабатываются на ос-
новании проектов, прошедших со-
гласование. Изменения пока каса-
ются техзаданий и проектных реше-
ний, чтобы туда можно было вклю-
чить новые титулы с учетом цифро-
вых технологий.

В 2018 году будут изменения, свя-
занные с НИОКР и необходимостью 
проектно-изыскательских работ. Это 
нужно, чтобы уже в 2019 году мини-
мум 20% инвестпрограммы пошло на 
цифровизацию сетей.
— Инвестпрограмма «Россетей» 
начнет расти впервые за послед-
ние годы. Как это отразится на фи-
нансовом состоянии дочерних 
АО? Может ли возникнуть дефи-
цит средств, каков допустимый 
уровень долговой нагрузки?
— У нас инвестпрограмма на теку-
щий момент 262 млрд руб. На цифро-
визацию раньше уходило не более 
3%. Сегодня по группе «Россети» соот-
ношение долг/EBITDA составляет ме-
нее 2. При реализации программы 
цифровизации будем контролиро-
вать прирост уровня долга так, чтобы 
уровень нагрузки в среднем по груп-
пе не превышал рекомендованных 
значений.
— Какова ситуация с «Крымэнер-
го» и «Севастопольэнерго»? По на-
шим данным, от участия в них 
«Россетей» решено отказаться.
— До нас не доходило никаких реше-
ний по этому вопросу. Контроль за 
энергоактивами полуострова Крым 
в любом случае должен остаться за 
государством, поскольку именно 
оно является гарантом энергобез-
опасности. Мы неукоснительно вы-
полним то решение, которое примет 
государство.
— Уже есть конечная конфигура-
ция сделки по передаче «Россетям» 
сетевых активов «Оборонэнерго», 
принадлежащих Минобороны?
— Мы сейчас ведем анализ, при ка-
ких ценовых параметрах она может 
состояться. Сумма долга «Оборон-
энергосбыта» перед компаниями 
группы «Россетей» превышает 
4  млрд руб.
— То есть заберете только за счет 
погашения долгов?
— Да, мы хотели бы так.
— А Минобороны что предлагает?
— Предлагают провести оценку, 
а потом вернуться к этому вопросу. 
То есть пока в принципе «нет» не 
 говорят.
— В прошлом году вы предлагали, 
чтобы «Россети» получили функ-
ции диспетчера энергосистемы, 
что привело бы к фактической 
ликвидации «Системного опера-
тора ЕЭС» (СО). Это привело к кон-
фликту с СО?
— Для нас СО — принципиально важ-
ный партнер с учетом наших планов 
по цифровизации сетей. Мы встреча-
лись с Борисом Аюевым (глава 
СО.— 

”
Ъ“), наметили совместные ша-

ги касательно того, как наилучшим 
образом синхронизировать подходы 
к оперативно-технологическому 
управлению. Мы уже сформировали 
концепцию, которая ляжет в основу 
цифровизации и стандартизации в 
этой сфере.
— Участники рынка утверждают, 
что передача вам функций СО на-
рушила бы баланс сдержек и про-
тивовесов на рынке...
— О том, чтобы забрать функции 
СО, речи сейчас не идет. Обсужде-
ние в Минэнерго состоялось, резуль-
тат знаете. Я, как руководитель го-
скомпании, ориентируюсь на реше-
ния, которые формулирует для меня 
 государство.

Интервью взяла  
Татьяна Дятел
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«Нужно узаконить дивиденды в тарифе»
Глава «Россетей» Павел Ливинский о выборе между инвестициями и миноритариями

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « Р О С С И Й С К И Е  С Е Т И »

Крупнейший электросетевой холдинг России; присутствует в большинстве регионов, 
является естественной монополией. Создан 4 апреля 2013 года во исполнение ука-
за президента от 22 ноября 2012 года. Указ предполагал переименование ОАО «Хол-
динг МРСК» (объединяло межрегиональные распределительные сетевые компании, 
выделенные при реформе РАО ЕЭС) в ОАО «Россети» и внесение в холдинг госдо-
ли (79,55%) в ОАО «Федеральная сетевая компания» (ФСК, владеет магистральны-
ми сетями). До этого, наоборот, ФСК управляла «Холдингом МРСК». У Росимущест-
ва 88,04% уставного капитала «Россетей».

«Россети» управляют 2,3 млн км электросетей и 773 ГВА трансформаторной мощ-
ности. Основная часть выручки компаний холдинга формируется из тарифов на пе-
редачу электроэнергии (устанавливают ФАС и регионы). Чистая прибыль «Россе-
тей» по МСФО в 2017 году выросла на 40%, до 137,1 млрд руб., EBITDA — на 18,3%, 
до 313,7 млрд руб., выручка — на 5,3%, до 948,3 млрд руб. 

Председатель совета директоров — министр энергетики РФ Александр Новак, 
гендиректор — Павел Ливинский.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П А В Е Л  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч  Л И В И Н С К И Й

Родился в 1980 году в Челябинске. В 2001 году окончил МГУ имени Ломоносова 
по специальности «экономика», в 2003 году там же получил степень магистра 
по н аправлению «менеджмент». 

Начинал карьеру в Московской городской электросетевой компании (в 2008 году 
вошла в состав Московской объединенной электросетевой компании, сейчас при-
надлежит «Россетям»), где в 2006–2011 годах работал заместителем гендиректо-
ра по развитию и реализации услуг, затем замгендиректора по работе с клиентами 
и техприсоединению. С 2011 года возглавил Объединенную энергетическую компа-
нию (объединяет энергоактивы Москвы). После 2013 года перешел на работу в пра-
вительство Москвы на позицию руководителя департамента топливно-энергетиче-
ского хозяйства, затем руководителя департамента ЖКХ. Возглавил «Российские 
сети» в сентябре 2017 года. С июня 2018 года входит в советы директоров «Россе-
тей» и Федеральной сетевой компании.

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени, имеет 
благодарности мэра Москвы. Отец пятерых детей.

Увязывать нас и санкции против «Ростеха»  
на текущий момент неправильно. Что каса-
ется долга, то он у нас рублевый, программа 
цифровизации на стоимость не повлияет

Генераторы не просят увеличения тарифа, 
просят оставить свое. Мы их в этом 
поддерживаем. Но рассчитываем  
на понимание наших проблем и целей

Контроль за энергоактивами полуострова 
Крым в любом случае должен остаться  
за государством, поскольку именно оно 
является гарантом энергобезопасности
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Выступление Джека Уайта было одной из самых 
интригующих глав 52-го Montreux Jazz Festival. 
 Создатель групп The White Stripes, The Raconteurs 
и The Dead Weather, продюсер и идеолог моды на 
вин тажный звук только что выпустил новый альбом 
«Boarding House Reach», полный едких гитарных 
риффов и странных звуков из прошлого. Борису 
Барабанову концерт в Монтрё показался мастер-
классом, но не праздником.

жек Уайт не может просто записать песню в сту-
дии — это должна быть особенная студия с ред-

кими микрофонами. Он не может просто выйти на сце-
ну. Например, в туре в поддержку первого сольного альбо-
ма «Blunderbuss» (2012) он играл одно отделение концерта 
в сопровождении группы, состоящей только из мужчин, 
другое — только с женщинами. Уже много лет гастроль-
ная команда его проектов — это не привычные техники 
в черных футболках, а бородатые джентльмены в жиле-
тах и шляпах. Так Джек Уайт дает понять, что его присутст-
вие в музыкальной индустрии не развлечение, а миссия.

Для тура в поддержку «Boarding House Reach» были со-
зданы специальные видео. Концерт в Монтрё открывал 
ролик с обратным отсчетом, в кадре переворачивались та-
блички с минутами и секундами. Иногда на экране появ-
лялась рука Уайта, листавшая таблички то быстрее, то мед-
леннее, словно он и вправду мог заставить время течь бы-
стрее или повернуть вспять. А вот зрителям снимать на 
концертах музыкант категорически запретил. Даже теле-
фонами. Это правило перед началом тура Уайта бурно об-
суждали поклонники. Многих удивляло, что в 2018 году 
на концерте запрещают делать видео, которые потом мож-
но выложить в соцсети.

На нынешнем Montreux Jazz Festival артисты, высту-
пающие в главном зале — Auditorium Stravinski,— по-
крупному заморочились целостностью визуального ря-
да. Queens Of The Stone Age и Nine Inch Nails выступали 
вовсе без экранов, а у Джека Уайта работал только разде-
ленный на три секции задник с оригинальным контен-
том. Показ крупных планов на боковых экранах для даль-
них рядов не был предусмотрен на всех трех шоу. Музы-
кантам важнее было, чтобы у зрителей осталась в памяти 
одна яркая картинка.

Джек Уайт начал с песни «Over and Over and Over» из аль-
бома «Boarding House Reach». На сцене с ним были два кла-
вишника, бас-гитарист, а также барабанщица Карла Азар. 
Девушка за барабанами — талисман Джека Уайта еще со 
времен The White Stripes. Впрочем, он и сам не прочь сесть 
за ударные, когда надо исполнить что-нибудь из The Dead 
Weather. В этой группе он значился барабанщиком.

Большую часть времени Джек Уайт провел у микрофо-
на, точнее — у трех. Музыкант не только менял гитары, 
но и много экспериментировал с голосом, и три микро-
фона были ему в помощь. Первые несколько песен вве-
ли зрителей в состояние немотивированной тревоги. По-
том Джек Уайт взял в руки акустическую гитару, и звуча-
ние приобрело кантри-оттенок. Страсть музыканта к кор-
невой американской музыке сквозила во всех композици-
ях, даже тех, что были аранжированы на грани спейс-ро-
ка с длинными гитарными медитациями. Эти продолжи-
тельные демонстрации гитарного таланта Уайта поверга-
ли не столько в транс, сколько в паранойю. Идеологиче-
ски музыкант очень далек от быстроруких металлических 
гитаристов, чьи запилы могут длиться вечно. Но его жела-
ние продемонстрировать, насколько глубоко он постиг 
гитарное ремесло, шло во вред вечеринке. Как и стрем-
ление совместить блюз с гаражным роком. Даже в пре-
дельно комфортном с акустической точки зрения зале 
Auditorium Stravinski сделать это было непросто.

Джек Уайт допилил до конца основной части концерта, 
отдав должное и сольному каталогу, и The White Stripes, 
и The Dead Weather, но так и не сыграл ни одного по-на-
стоящему большого хита. В зале Auditorium Stravinski не 
было аншлага и оставалось достаточно места для танцев. 
Не хватало только веселых рок-н-роллов и песен, которые 
узнавались бы с первой ноты. Все, конечно, ждали «Seven 
Nation Army» The White Stripes, одну из самых популяр-
ных песен в мире, а сейчас, во время чемпионата мира по 
футболу, возможно, даже самую популярную.

В паузе перед бисом на экране-заднике показали смеш-
ные ролики о том, чем занимаются музыканты за кулиса-
ми. Басист Доминик Дэвис одной рукой брился, другой — 
продолжал перебирать аккорды инструмента. Клавиш-
ник Куинси Маккрэри отжимался от пола. Карла Азар бро-
сала дротики в портрет Дональда Трампа. Люди замерли 
в предвкушении кульминации шоу.

Джек Уайт спел «Steady As She Goes» The Raconteurs, од-
ну из своих самых узнаваемых песен. «Ну, сейчас!» — чи-
талось в глазах зрителей. Но вместо «Seven Nation Army» 
он завершил концерт истеричным блюзом «Connected By 
Love» из нового альбома. Зажегся свет, и на экране пока-
зался Джек Уайт со шваброй в руках, убирающий сцену 
после концерта.

Все это было бы действительно смешно, если бы Джек 
Уайт был чуть более талантлив в общении с публикой. Толь-
ко она способна компенсировать дефицит стопроцентных 
хитов. Уайт же попросту не улыбался на сцене. Он предстал 
в этой программе как ученый, препарирующий блюз-рок 
в лаборатории, но не как артист-хедлайнер. И в отсутствие 
главной песни это еще больше удручало. Впрочем, на дру-
гих концертах тура он ее пел, так что, может быть, и моск-
вичам повезет 1 октября, когда музыкант доедет до России.

ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ

Препарирование рока
Джек Уайт выступил в Монтрё

В российский прокат вышла «Талли» — комедия Джейсона 
Райтмана о материнстве с Шарлиз Терон в главной роли. 
Подробнее — в одном из ближайших номеров ”Ъ“

В Россию приехал с га-
стролями балет Парижской 
оперы. Парижане показа-
ли в Новосибирске четыре 
одноактных балета — это 
«Фавн» Сиди Ларби Шерка-
уи, «Три гноссиены» Ханса 
ван Манена, «Искусство не 
смотреть назад» Хофеша 
Шехтера и «Времена года» 
Кристал Пайт. Из Новоси-
бирска — Александр Рябин.

 Мариус Ивано-
вич Петипа, сам того не зная, 
превративший русский балет 
в достояние мировой культу-
ры, отмечает в этом году двух-
сотлетие. Сегодня в наших 
широтах он кажется главным 
балетным французом, за фа-
милией его шлейфом тянет-
ся романтизированное пред-
ставление о танце: блистатель-
ная этуаль, галантный парт-
нер-подставка, порхающий 
кордебалет сильфид, аттитю-
ды и арабески.

Все это демонстрировал ба-
лет Парижской оперы в свой 
предыдущий визит: в 2010 го-
ду лучшая в мире классиче-
ская балетная труппа показы-
вала в Москве и Новосибирс-
ке псевдореконструкторскую 
фантазию Пьера Лакотта на те-
му «Пахиты». Не то теперь — 
романтический миф о балете 
и о самих себе парижане всеми 
доступными способами раз-
рушали. В показанных бале-
тах нет воздыханий о старине, 
как нет и сильфидной легко-
сти, а незыблемые прежде ие-
рархические границы размы-
лись. И главное, вопреки чая-
ниям отечественных балетома-
нов в программе гастролей ни 
малейшего намека на юбилей 
Петипа. В конце концов для Па-
рижской оперы он лицо второ-
степенное — лишь однажды 
выступил на этой сцене и ни 
одного балета там не поставил.

Французы представили ба-
лет как искусство телесной 
виртуозности, искусство те-
ла не эфемерного и парящего, 
а явленного в его физической 
тяжести; искусство обращать-
ся с музыкой иначе, чем пред-
полагает строгость к букве пар-

титуры у романтиков или хоре-
ографов модернистского мыш-
ления, заданного Джорджем 
Баланчиным, со всей художе-
ственной вольностью.

Единственным и кратким 
кивком собственно классиче-
скому танцу оказался балет Хан-
са ван Манена «Три гноссиены» 
на музыку Эрика Сати. В этой 
кукольной миниатюре Людми-
ла Пальеро и Флориан Маньене 
сработали холодно, чисто и чуть 
сонно — этуали продемонстри-
ровали форму и каркас балета 
голландского хореографа без 

видимого позыва вытаскивать 
из связок столь любимую в Рос-
сии «душу танца». Сати же, чьи 
«Гноссиены» честно сыграла на 
рояле Елена Боннэ, единствен-
ный остался нетронут вставка-
ми и рекомпозициями.

С остальной музыкой дело 
обстояло иначе. В «Фавне» Си-
ди Ларби Шеркауи в изнежен-
ную партитуру Дебюсси веко-
вой давности просочилась псев-
доэтническая зловещесть встав-
ных фрагментов, сочиненных 
индийцем Нитином Соуни. 
В хитросплетениях хтоническо-

го дуэта на фоне мрачного хвой-
ного леса (с одинокой березой) 
Жюльетт Илер и Марк Моро дей-
ствовали с заметной осторожно-
стью и легким напряжением, 
с подстершимся эротизмом.

«Искусство не смотреть на-
зад» — кажущаяся истерич-
ной, а на деле крайне рацио-
нально устроенная работа Хе-
феша Шехтера. Под адовые 
крики хореографа (перед спек-
таклем выдавали беруши), его 
же смех, сменяющийся истери-
ческими всхлипами, и музыку 
все того же Соуни, Джона Зор-

на и Баха звучит автобиографи-
ческий рассказ Шехтера о трав-
ме, оставшейся после того, как 
мать бросила его в двухлетнем 
возрасте. Девять танцовщиц 
исполняют жесткие танцеваль-
ные паттерны, постоянно воз-
вращаясь к ним, будто Шехтер 
то и дело нажимает перемотку 
пленки. Череда диких кривля-
ний под искаженный смех, ри-
туалы в духе Пины Бауш, исте-
рические port de bras под Баха, 
полукоматозный рейв и про-
чее выстроено в строгую гео-
метрию линий и групп. Дисци-

плинарная покорность класси-
ческого экзерсиса, требование 
мягкости и женственности те-
ла, с одной стороны, и пла-
стически разнузданный про-
тест — с другой должны давать 
ответ на вопрос, как же не смо-
треть назад: высказать, промо-
тать, не простить, забыть. Но 
легко заключить и другое: что-
бы не смотреть, надо постоян-
но разглядывать одно и то же.

«Времена года. Канон» Кри-
стал Пайт поставлены на музы-
ку облюбованного всеми хоре-
ографами мира Макса Рихтера, 
который раскромсал и пересо-
брал для современности затю-
канный хит Вивальди. Балет 
этот, монументальный и однов-
ременно очень сентименталь-
ный, был поставлен специаль-
но для парижской труппы. То 
и дело из нагруженного беше-
ной работой кордебалета вы-
деляется героиня, борющаяся 
с окружающей энтропией. При-
вычный лексикон Пайт накреп-
ко сросся с миленькой и оду-
хотворенной музыкой Рихте-
ра. Как и ее знаменитый колле-
га Уильям Форсайт, она добира-
ется до простой конструктив-
ной музыкальной основы, в ко-
торой расставляет птиц, пуска-
ет телами волны и ветром «Гро-
зы» подбрасывает тела в воздух.

Сегодня хореографы верят 
в тело как в материю без ми-
фологизации: Фавн, напри-
мер, просто животное, герои 
Пайт — трансформеры. Те-
ла у них не взмывают, им чуж-
да романтическая тяга бале-
та (или представлений о бале-
те) к полетности. Парижане по-
казали очень осязаемые и че-
ловеческие работы — балеты 
без сказок, балеты, не доверя-
ющие тому самому прошлому, 
где царили великие балерины 
и великие мифы. А сама париж-
ская труппа в этой програм-
ме — механизм, отшлифован-
ная общность, тела, воспитан-
ные в культивированной всем 
ХХ веком традиции делать уни-
версальных танцовщиков.

ГАСТРОЛИ БАЛЕТ

Нелетные танцы
Балет Парижской оперы выступил в Новосибирске
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Кульминацией российско-
го чемпионата мира будет 
воскресный матч в «Лужни-
ках», который многим может 
показаться своего статуса 
не очень достойным. А мно-
гие не увидят в нем, главном 
футбольном матче четырех-
летия, вообще никакой ин-
триги, потому что по всем 
значимым для интриги па-
раметрам французская 
сборная вроде бы превосхо-
дит хорватскую, а в свеже-
сти — превосходит, видимо, 
просто на голову. Интрига, 
впрочем, не исключено,  
существует. И намекает  
на нее какая-то поразитель-
ная, уникальная для футбо-
ла живучесть хорватов  
на этом чемпионате.

ранцузские фут-
болисты — люди дисциплини-
рованные и не манкирующие 
разными сопутствующими иг-
ре обязанностями — вчера да-
вали одно за другим интервью 
разным популярным на родине 
изданиям. И один за другим го-
ворили правильные слова.

Журналист L’Equipe спра-
шивал Поля Погба, что это зна-
чит — чувствовать себя фавори-
том? А Погба отвечал, что фаво-
ритом, посмотрев, как хорваты 
дрались, отыгрывались с англи-
чанами, себя не чувствует. Жур-
налист спрашивал, значит ли 
что-то в этом финале бэкграунд, 
который куда богаче у францу-
зов и в котором уже была важ-
ная победа над хорватской сбор-
ной — в полуфинале домашне-
го чемпионата 1998 года, за шаг 
до отнятого тогда у бразильцев 
чемпионского титула? А Пог-
ба отвечал, что ничего не зна-
чит: «Вы же понимаете: это — 
финал. Финал! Обязательно бу-
дет тяжелый матч». Журналист 
спрашивал, а есть ли у сборной 
Франции какой-нибудь специ-
альный план, чтобы обуздать 
Луку Модрича? А Погба отвечал, 
что хорватская команда — это 
не только Лука Модрич, а еще 
Иван Ракитич, Иван Перишич, 
а еще — крепкая оборона. Имен 
тех, кто в обороне играет, он, ка-
жется, не запомнил.

И за Погба в этот момент лег-
ко было представить маячащую 
в тени фигуру профессионала-
имиджмейкера, заранее напи-
савшего тексты для него и для 
его партнеров, которые, конеч-
но, не витают где-то высоко в 
облаках, но в действительнос-
ти ведь хотят сказать что-то нем-
ножко иное. Потому что не мо-
гут не чувствовать себя фавори-
тами. Потому что не могут не ри-
совать в воображении волную-
щую картинку: гуляющий вос-
кресной ночью, отмечая вто-
рое французское золото, весь 
в огнях Париж, чемпионский 
парад в столице на следующий 
день, когда игроков возят по го-
роду, а повсюду толпы желаю-
щих полюбоваться на обожае-
мых героев — на Погба, на Ки-
лиана Мбаппе, на Антуана Гриз-
мана, на Уго Льориса, на Рафаэ-
ля Варана, торжественный при-
ем у Эмманюэля Макрона. А 
можно взглянуть даже дальше 
— под Новый год — и увидеть, 
как Мбаппе — или Гризману, 
без разницы,— вручают «Золо-
той мяч». Ну разумеется, как же 
без него ярчайшему игроку чем-
пионов мира? И все эти картин-
ки выпестованы и выстраданы 
— игрой, результатами.

И легко было представить, 
чем руководствовались букме-
керы, когда выставляли на ис-
ход финала примерно такие же 
котировки, как месяц назад на 
открывающий выступление 
сборной Франции матч с австра-
лийцами: скажем, в William Hill 
коэффициент на ее успех вче-
ра составлял 1,44, а коэффици-
ент на успех хорватов — 2,75. А 
как поступить, если ни единой 
по-настоящему веской, рацио-
нальной, что ли, причины «под-
равнять» соперников не най-
дешь, как ни старайся.

Тот, кто хочет в этом фина-
ле жгучей интриги, может ты-
сячу раз, словно древнее за-
клинание, повторить фами-
лии, уже произнесенные Пог-
ба — Модрич, Ракитич, Пери-

шич. И, в отличие от француз-
ского опорника, вспомнить дру-
гие — тоже принадлежащие за-
мечательным футболистам из 
«больших» клубов. Но эти за-
клинания, призывающие не-
сомненный хорватский класс, 

актуальные в России перед все-
ми матчами play-off — со сбор-
ными Дании, России и даже Ан-
глии,— перед матчем именно с 
французами вряд ли особенно 
актуальны. Они вдребезги разо-
бьются о констатацию столь же 

бесспорную, как признание ма-
стерства футболистов сборной 
Хорватии, того факта, что срав-
нения ее игры и игры француз-
ской, по крайней мере в реша-
ющей, на вылет стадии россий-
ского первенства,— это сравне-

ния лучшего с неплохим, но ни-
как не лучшего с лучшим. В 1/8 
финала хорваты рефлексиро-
вали и безбожно фальшивили 
в матче с неказистыми датча-
нами, а французы куражились 
в матче с аргентинцами и Лио-

нелем Месси. В четвертьфинале 
хорваты, высунув языки, терпе-
ли, постепенно сдуваясь, в мат-
че с честно отрабатывающими 
свои нехитрые оборонитель-
ные и контратакующие номе-
ра россиянами, а французы без-
жалостно душили организован-
ных уругвайцев, которых, каза-
лось, задушить в принципе не-
возможно. В полуфинале фран-
цузы справлялись с блестящи-
ми бельгийцами не сказать что-
бы на везении, а хорваты — с не-
блестящими, откровенно гово-
ря, англичанами, которых ста-
вить на одну доску с бельгийца-
ми как-то нелепо.

Но даже эти сопоставления 
ерунда на фоне цифр, не наме-
кающих — кричащих о том, что 
в финале у французов, и так-то 
всех превосходящих в «физике», 
в плане свежести будет колос-
сальное превосходство. Сред-
ний возраст французской осно-
вы — 26 лет. Средний возраст 
основы хорватской — 29. Почти 
на каждом участке поля футбо-
листу сборной Хорватии в вете-
ранском или, скажем так, пред-
ветеранском возрасте будет в 
воскресенье противостоять бо-
лее молодой французский фут-
болист. Иногда — юный, гото-
вый играть не полтора часа и не 
два, а хоть три.

Это обстоятельство можно 
было бы считать второстепен-
ным, если бы не то, о чем не упо-
мянул Погба, хотя любой ценой 
стремился не нарядить хорва-
тов аутсайдерами. Три их мат-
ча в play-off — три овертайма, 
90 проведенных на поле — при-
чем в жестокой борьбе — лиш-
них минут. Полноценный матч, 
отнявший силы, эмоции.

Да в общем-то его, этот «бо-
нусный» матч сам по себе, впол-
не можно было бы расценивать 
как приговор интриге. Однако 
кое-что мешает это сделать.

Как ни странно, московское 
финальное сочетание — это та-
кой тренд десятилетия, его стан-
дарт. В 2010 году в финале юж-
ноафриканского первенства 
встретились явно заслуживаю-
щая титула, царившая в футболе 

сборная Испании и выглядев-
шая куда скромнее сборная Гол-
ландии. В 2014-м в финале пер-
венства бразильского неуязви-
мым немцам достались без осо-
бого блеска ковылявшие по ди-
станции турнира аргентинцы. 
Итоги «золотых» матчей прес-
новатые предматчевые раскла-
ды подтвердили: фавориты не 
без труда, но взяли в них верх.

Формат лужниковского фи-
нала — и такой же, и не совсем 
как форматы финалов преды-
дущих. Сборная Хорватии ведь 
не абсолютный аналог голланд-
ской и аргентинской команд — 
не в смысле подбора игроков, 
тактической схемы, а в смы-
сле более глубоком. Сборные 
Голландии и Аргентины прин-
ципиально ничего не выделя-
ло среди элитных участников 
чемпионата мира — сильные 
сборные со слабостями в игре, 
которых у оппонентов по фи-
нальной игре, так уж вышло, 
гораздо меньше. Сборная Хор-
ватии, как ни крути, выделяет-
ся — фантастической, волшеб-
ной живучестью. На чемпиона-
тах мира попадались поража-
ющие умением просачиваться 
далеко, невзирая на проблемы, 
на неудачи, на локальные ка-
тастрофы, команды (см. справ-
ку). И все же до хорватских чу-
дес эти примеры недотягива-
ют. Проскочить три подряд мат-
ча, закончив основное время 
вничью, два из них через пере-
стрелку с одиннадцатиметро-
вой отметки,— нечто беспреце-
дентное, аномальное, вдвойне 
аномальное оттого, что во всех 
трех матчах хорваты были вы-
нуждены отыгрывать пропу-
щенные голы. Нечто, заставля-
ющее думать, что за трюками 
кроется не банальное везение, 
а какие-то особенности, позво-
ляющие его приманивать. Но 
это — уже область не рацио-
нального, а иррационального, 
под которое фактическую базу 
подвести сложнее.

Впрочем, не склонный к за-
игрыванию с нематериальны-
ми субстанциями адепт фран-
цузского футбольного стиля 
разобьет и красивую теорию 
о каверзности исключитель-
ных хорватских способностей. 
У французов ведь тоже имеется 
способность исключительная. 
Их не зря называют версией 
мадридского «Атлетико», слав-
ного тем, что умеет идеально 
оберегать преимущество, ка-
ким бы крохотным оно ни бы-
ло. «Сушка» игры — не прими-
тивная, а продвинутая, не че-
рез откат назад, а через увели-
чение общей плотности — че-
ресчур бросающаяся в глаза 
фишка не только тренера ис-
панского клуба Диего Симео-
не, но и тренера французской 
сборной Дидье Дешама.

Из подтверждающего ее эф-
фективность ряда на чемпиона-
те мира выпали разве что матч с 
австралийцами (первые матчи 
всегда неидеальны) да матч с ар-
гентинцами. Но в нем-то фран-
цузы растранжирили лидерст-
во, чтобы потом снова, добавив, 
его вернуть, как раз потому, что, 
похоже, попросту обманулись 
собственной мощью, рассла-
бились. А перуанцы, уругвай-
цы, бельгийцы — команды, ис-
пытывавшие на себе по полной 
программе, как это неприятно 
— тыкаться в выставленные пе-
ред тобой бетонные француз-
ские барьеры, если забивать 
французам уже нет особой не-
обходимости. С ними надо не 
отыгрываться — с ними, чтобы 
мечтать о победе, надо вести са-
мим. Хорватский стиль в play-
off этого чемпионата при всех 
таящихся в нем магических эле-
ментах такого варианта пока не 
предполагал.

Алексей Доспехов

ФИНАЛ

Стандарт десятилетия
Российский чемпионат мира, как и предыдущие, завершится финалом фаворита и аутсайдера

В субботу в Санкт-Петербурге  
в матче за третье место  
встретятся сборные Англии и Бельгии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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Путь к финалу
Франция
16 июня Групповой этап Казань Австралия 2:1

21 июня Групповой этап Екатеринбург Перу 1:0

26 июня Групповой этап Москва («Лужники») Дания 0:0

30 июня 1/8 финала Казань Аргентина 4:3

6 июля 1/4 финала Нижний Новгород Уругвай 2:0

10 июля 1/2 финала Санкт-Петербург Бельгия 1:0

Хорватия
16 июня Групповой этап Калининград Нигерия 2:0

21 июня Групповой этап Нижний Новгород Аргентина 3:0

26 июня Групповой этап Ростов-на-Дону Исландия 2:1

1 июля 1/8 финала Нижний Новгород Дания 1:1 (3:2 п.)

7 июля 1/4 финала Сочи Россия 2:2 (4:3 п.)

11 июля 1/2 финала Москва («Лужники») Англия 2:1 д. в.

ОРИЕНТИРОВОЧНЫЕ СОСТАВЫ ФИНАЛИСТОВ *ВОЗРАСТ ИГРОКА И КОЛИЧЕСТВО МИНУТ, ПРОВЕДЕННЫХ ИМ НА ПОЛЕ ВО ВРЕМЯ ТУРНИРА.

Льорис*
(31) 450

Субашич
(33) 540

Эрнандес
(22) 500

Павар
(22) 450

Умтити
(24) 450

Варан
(25) 540

Врсалько
(26) 517

Стринич
(30) 430

Ловрен
(29) 560

Вида
(29) 540

Модрич
(32) 604

Брозович
(25) 368

Ребич
(24) 476

Манджукич
(32) 518

Ракитич
(30) 549

Погба
(25) 449

Матюиди
(31) 264

Гризман
(27) 480

Жиру
(31) 465

Мбаппе
(19) 444

Канте
(27) 540

Перишич
(29) 542

ФРАНЦИЯ ХОРВАТИЯ

Одним из решающих факторов в финале может оказаться разница в возрасте и свежести соперников (слева — 19-летний лидер французов  
Килиан Мбаппе, справа — 32-летний лидер хорватов Лука Модрич, оба под номером 10)

ВНЕ ИГРЫ

На чемпионате мира  
допинга не выявлено
Из собранных у игроков чемпионата ми-
ра по футболу 2018 года почти 4 тыс. образ-
цов ни одного положительного допинг-те-
ста не выявлено, сообщает Международная 
федерация футбола (FIFA). «FIFA может се-
годня объявить, что до сих пор анализ всех 
допинг-тестов, проведенных до и во время 

соревнований, не дал положительного ре-
зультата»,— говорится в сообщении пресс-
службы FIFA. Предварительный тестовый 
пул составлял более 1,5 тыс. игроков, но в 
итоге он был увеличен. Всего с января про-
ведено 2037 тестов, что позволило собрать 
3985 образцов. В среднем каждый игрок из 
оставшихся четырех команд (в финале и 
матче за третье место) был протестирован 

4,41 раза с января, некоторые тестирова-
лись восемь раз. Вместе с тем FIFA отмечает, 
что у одного игрока тест дал положитель-
ный результат, но у него есть терапевтиче-
ское исключение, разрешающее приме-
нение данного препарата.Все собранные 
образцы будут храниться в течение десяти 
лет и будут доступны для потенциального 
повторного тестирования. «Интерфакс»

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А С А М Ы Е  « Ж И В У Ч И Е »  С Б О Р Н Ы Е  Ч Е М П И О Н А Т О В  М И Р А

Сборная Хорватии — первая финалистка чемпионатов мира, которой во всех 
трех матчах play-off на пути к решающей встрече понадобилось как минимум 
играть дополнительное время. Однако и раньше некоторые финалисты и даже 
чемпионы по ходу турнира сталкивались с серьезными проблемами.

В 1982 году в Испании золото выиграла сборная Италии, которая с боль-
шим трудом преодолела первый групповой раунд, где ее соперниками были ко-
манды Польши, Камеруна и Перу. Пять из шести матчей в той группе завершились 
вничью, а шесть из десяти голов были забиты во встрече поляков с перуанцами 
(5:1). Итальянцы же во всех трех матчах поделили очки со своими соперниками, 
причем в последнем туре они, по сути, находились на волоске от катастрофы, 
сыграв вничью с Камеруном (1:1). Забей африканцы еще один гол, и будущим 
чемпионам мира, чей лучший бомбардир Паоло Росси разыгрался лишь по ходу 
второго группового раунда, не удалось бы завоевать золотые медали.

В 1986 году в Мексике до полуфинала не слишком впечатляюще выгляде-
ла сборная Германии. В последнем туре группового этапа она со счетом 0:2 
уступила датчанам, в 1/8 финала обыграла марокканцев лишь благодаря голу, 
забитому на 90-й минуте Лотаром Маттеусом, а в четвертьфинале только по 
пенальти одолела мексиканцев. Лишь перед поражением в финале от аргентин-
цев немцы достаточно уверенно, со счетом 2:0 обыграли французов, в составе 
которых блистал Мишель Платини.

На мировом первенстве 1990 года в Италии все получилось наобо-
рот. Уже немцы взяли реванш у сборной Аргентины, которая по ходу турни-
ра испытывала очевидные проблемы, показывала скучный футбол и, по сути, 
дошла до финала лишь благодаря мастерству Диего Марадоны, Клаудио 

Каниджи и резервного голкипера Серхио Гойкоэчеа. Он занял место в воротах 
после того, как во втором матче группового этапа против сборной СССР травму 
получил основной вратарь Нери Пумпидо, и «вытащил» две серии пенальти — 
у югославов в четвертьфинале и итальянцев в полуфинале.

В 1994 году на чемпионате мира в США финалист, сборная Италии, 
запросто могла не попасть в play-off. Тогда в ее группе возникла уникальная 
ситуация: все четыре команды — Мексики, Ирландии, Италии и Норвегии —  
набрали по 4 очка, причем «скуадра адзурра» после поражения от ирландцев 
обыграла норвежцев и сыграла вничью с мексиканцами. В итоге все решили 
лишь дополнительные показатели. Более того, в матче 1/8 финала против  
сборной Нигерии итальянцы до 89-й минуты уступали с разницей в один гол  
и спаслись лишь благодаря усилиям Роберто Баджо. В финале же против сбор-
ной Бразилии именно он в серии пенальти неудачно исполнил решающий удар.

В 2006 году в Германии сборная Италии вернула себе золото, и снова 
не без труда. Французы во главе с Зинедином Зиданом были фаворитами 
финала отнюдь не случайно. Они демонстрировали более яркую игру и в play-
off сначала обыграли испанцев, а затем — бразильцев. Италия же в 1/8 финала 
лишь на 5-й компенсированной минуте забила единственный гол австралийцам, 
да и вообще на протяжении всего турнира играла в весьма прагматичный 
футбол от обороны, пусть и обеспечивающий результат. Не случайно «Золотой 
мяч» в том сезоне получил капитан сборной Италии, столп ее обороны Фабио 
Каннаваро. В XXI веке это единственный случай, когда престижнейшая награда 
досталась защитнику.

Евгений Федяков
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